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PROYECTO DE LEY NÚMERO 163 DE 2016 
SENADO

por medio de la cual se expide la ley del actor para  
garantizar los derechos laborales, culturales y de 

autor de los actores y actrices en Colombia.

CAPÍTULO I

Objeto, ámbito de aplicación y definiciones 

Artículo 1°. Objeto. La presente ley tiene por ob-
jeto establecer un conjunto de medidas que garanticen 
el ejercicio de la actuación como una profesión en Co-
lombia, protegiendo los derechos laborales, culturales 
y de autor de los actores y actrices en sus creaciones, 
conservación, desarrollo y difusión de su trabajo y 
obras artísticas.

Artículo 2°. Ámbito de la ley. La presente ley regula 
lo concerniente a la actuación como profesión, derechos 
laborales y oportunidades de empleo, derechos de autor, 
difusión del trabajo de los actores y régimen sancionato-
rio, entre otros; brindando herramientas para dignificar 
esta labor por sus aportes culturales a la nación.

Parágrafo. La presente ley rige para todo tipo de 
producciones o actividades que requieran de actores y 
actrices para su realización, bien sean escénicas, tea-
trales, audiovisuales, sonoras o de doblaje. 

Artículo 3°. Actor o actriz. Se considera actor para 
efectos de esta ley, aquel creador que se sirve de su cuer-
po, su voz, su intelecto y su capacidad histriónica para 
crear personajes e interpretaciones en producciones tea-
trales y todo tipo de expresiones artísticas y realizaciones 
audiovisuales, radiales y demás medios. El actor o actriz 
es titular de derechos morales y patrimoniales de autor. 

Artículo 4°. Actor profesional. Para efectos de esta 
ley se entiende por actor profesional aquel actor o ac-
triz que acredite alguno de los siguientes requisitos:

i) Título profesional de maestro en artes escénicas
o títulos afines;

ii) Experiencia de trabajo actoral mayor de diez
(10) años acumulados y certificados en cualquier me-
dio escénico o audiovisual, avalada por el Comité de
Acreditación Actoral;

iii) Combinación entre educación informal, técni-
ca o tecnológica y, experiencia de trabajo actoral mí-
nimo de cinco (5) años acumulados y certificados en 
cualquier medio escénico o audiovisual, avalada por el 
Comité de Acreditación Actoral.

Artículo 5°. Ensayo, caracterización, actividad pre-
paratoria y conexa a la creación de personajes. Es toda 
actividad propia de la actuación, mediante la cual el 
actor o actriz prepara la creación o caracterización del 
personaje, ensaya la realización de la obra, investiga, 
estudia, memoriza guiones y realiza cualquier otra acti-
vidad relacionada con el mismo, en el lugar de trabajo 
y fuera de él. 

Artículo 6°. Creaciones artísticas como patrimo-
nio cultural. Las creaciones artísticas de los actores, 
como agentes generadores de patrimonio cultural de 
la nación, contribuyen a la construcción de identidad 
cultural y memoria de la nación. De acuerdo con lo an-
terior, el trabajo de los actores profesionales debe ser 
protegido y sus derechos garantizados por el Estado. 
Las producciones dramáticas en cine, televisión, teatro 
y otras formas de lenguaje escénico o audiovisual son 
bienes de interés cultural.

Artículo 7°. Roles en creaciones artísticas. Entién-
dase por creaciones artísticas: 

– Rol protagónico: Personaje interpretado por un
actor o actriz, alrededor del cual gira la trama central 
de la producción.

– Rol coprotagónico o antagónico: Personaje inter-
pretado por un actor o actriz que, teniendo su propia 
historia dentro de la trama, esta gira alrededor de los 
protagonistas.

Acta número 49 de la Sesión Ordinaria del día martes 3 de abril de 2018.

La Presidencia de los honorables Senadores Efraín José Cepeda Sarabia, Andrés García 
Zuccardi y Antonio José Correa Jiménez.

Baena López Carlos Alberto

Barón Neira León Rigoberto

Barreras Montealegre Roy Leonardo

Benedetti Villaneda Armando

Blel Scaff Nadya Georgette

Bustamante García Éverth

Cabrales Castillo Daniel Alberto

Cabrera Báez Ángel Custodio

Casado de López Arleth Patricia

Castañeda Serrano Orlando

Castilla Salazar Jesús Alberto

Celis Carrillo Bernabé

Cepeda Castro Iván

Cepeda Sarabia Efraín José

Chamorro Cruz William Jimmy

Correa Borrero Susana

Correa Jiménez Antonio José

Corzo Román Juan Manuel

Cristo Bustos Andrés

Delgado Ruiz Édinson

En Bogotá, D. C., a los tres (03) días del mes de 
abril de dos mil dieciochos (2018) previa citación, 
se reunieron en el recinto del honorable Senado de 
la República los miembros del mismo, con el fin 
de sesionar en pleno.

I

Llamado a lista

El señor Presidente del Senado, honorable 
Senador Efraín José Cepeda Sarabia quien Preside 
la sesión, indica a la Secretaría llamar a lista, y 
contestan los siguientes honorables Senadores:

Registro de asistencia honorables 
Senadores

Acuña Díaz Laureano Augusto

Aguilar Hurtado Nerthink Mauricio

Álvarez Montenegro Javier Tato

Amín Escaf Miguel

Amín Hernández Jaime Alejandro

Andrade Casamá Luis Évelis

Andrade Serrano Hernán Francisco

Araújo Rumié Fernando Nicolás

Avirama Avirama Marco Aníbal
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Díaz Ortiz Gloria Stella

Durán Barrera Jaime Enrique

Enríquez Maya Carlos Eduardo

Enríquez Rosero Manuel

Fernández Alcocer Mario Alberto

Galán Pachón Carlos Fernando

Galán Pachón Juan Manuel

Galvis Méndez Daira de Jesús

García Burgos Nora María

García Realpe Guillermo

García Turbay Lidio Arturo

Gaviria Vélez José Obdulio

Géchem Turbay Jorge Eduardo

Gnecco Zuleta José Alfredo

Gómez Jiménez Juan Diego

Guerra de la Espriella María del Rosario

Guerra Sotto Julio Miguel

Henríquez Pinedo Honorio Miguel

Hoyos Giraldo Germán Darío

Lizcano Arango Óscar Mauricio

López Hernández Claudia Nayibe

López Maya Alexánder

Macías Tovar Ernesto

Martínez Aristizábal Maritza

Martínez Rosales Rosmery

Mejía Mejía Carlos Felipe

Merheg Marún Juan Samy

Mora Jaramillo Manuel Guillermo

Motoa Solarte Carlos Fernando

Name Cardozo José David

Name Vásquez Iván Leonidas

Navarro Wolff Antonio José

Niño Avendaño  Segundo Senén

Osorio Salgado Nidia Marcela

Ospina Gómez Jorge Iván

Paredes Aguirre Myriam Alicia

Pedraza Gutiérrez Jorge Hernando

Pestana Rojas Yamina del Carmen

Pulgar Daza Eduardo Enrique

Ramos Maya Alfredo

Rangel Suárez Alfredo

Restrepo Escobar Juan Carlos

Robledo Castillo Jorge Enrique

Rodríguez Rengifo Roosvelt

Rodríguez Sarmiento Milton Arlex

Serpa Uribe Horacio

Sierra Grajales Luis Emilio

Suárez Mira Olga Lucía 

Tovar Rey Nora Stella

Uribe Vélez Álvaro

Valencia Laserna Paloma

Varón Cotrino Germán

Vega de Plazas Ruby Thania

Vega Quiroz Doris Clemencia 

Villadiego Villadiego Sandra Elena

Villalba Mosquera Rodrigo

Virguüez Piraquive Manuel Antonio

Dejan de asistir con excusa los honorables 
Senadores

Char Chaljub Arturo

Delgado Martínez Javier Mauricio

Duque García Luis Fernando

García Zuccardi Andrés Felipe

Gaviria Correa Sofía Alejandra

Gerléin Echeverría Roberto Víctor

Guerra de la Espriella Antonio del Cristo

Holguín Moreno Paola Andrea

Prieto Riveros Jorge Eliéser

Santos Marín Guillermo Antonio

Tamayo Tamayo Fernando Eustacio

Velasco Chaves Luis Fernando

Deja de asistir sin excusa el honorable 
Senador

Ashton Giraldo Álvaro Antonio

03. IV. 2018
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Por Secretaría se informa que se ha registrado 
quórum deliberatorio.

Siendo las 3:51 p. m., la Presidencia manifiesta: 
Ábrase la sesión y proceda el señor Secretario 
a dar lectura al Orden del Día, para la presente 
reunión.

Por Secretaría se da lectura al Orden del día 
para la presente sesión.
RAMA LEGISLATIVA DEL PODER PÚBLICO

SENADO DE LA REPÚBLICA DE 
COLOMBIA

ORDEN DEL DÍA
Para la sesión plenaria del día martes 3 de abril 

de 2018
Hora: 3:00 p. m.

I
Llamado a lista

II
Anuncio de proyectos

III
Citación a los señores Ministros del 

despacho y altos funcionarios del Estado
Cítense a los señores Ministros de: Hacienda 

y Crédito Público, doctor Mauricio Cárdenas 
Santamaría, Comercio, Industria y Turismo, 
doctora María Lorena Gutiérrez Botero, 
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rre de la frontera ¿Qué sectores se han be-
neficiado y cuaáes afectado en los departa-
mentos limítrofes?

2. ¿Cuál ha sido el comportamiento del PIB 
de los departamentos fronterizos de Norte 
de Santander, Arauca, La Guajira desde el 
cierre de la frontera?

3. ¿Qué medidas ha realizado el Gobierno na-
cional para contrarrestar la crisis humanita-
ria, económica y social de la zona de fron-
tera colombo-venezolana con el vecino país 
de Venezuela? ¿Qué acciones está efectuan-
do el Ministerio para que se generen oportu-
nidades para la gente de frontera?

4. ¿Cuál es la visión que tiene su Ministerio 
de la situación de frontera en el país y que 
política ha diseñado para mitigar el impac-
to económico de la crisis en frontera?

5. ¿Qué medidas en materia económica ha 
realizado y tienen para apoyar los empresa-
rios y comerciantes de la zona de frontera?

6. ¿Qué inversiones está realizando el Gobier-
no nacional para mejorar la calidad de vida 
de los habitantes de la zona de frontera, 
ante la problemática presentada?

7. ¿Qué acciones está realizando el Gobier-
no nacional para disminuir los índices de 
desempleo en la zona de frontera, dando 
cumplimiento en lo estipulado en el Plan 
de Desarrollo? ¿Cómo equiparar el índice 
de desempleo de Cúcuta al nacional?

8. ¿Qué acciones está realizando el Gobier-
no nacional para hacer más competitiva la 
zona de frontera?

9. ¿Cómo impulsar las unidades productivas 
para beneficiar a los colombianos que es-
tán llegando del vecino país y a la gente de 
la zona de frontera? ¿De qué forma se está 
fomentando la creación de pequeñas y me-
dianas empresas?

10. ¿Qué medidas estructurales viene realizan-
do o tiene previsto realizar para reactivar la 
economía de la zona de frontera?

11. ¿De qué forma contribuyó la eliminación del 
IVA a la reactivación de la zona de frontera?

12. ¿Qué inversiones en educación, salud, in-
fraestructura está realizando el Gobierno 
nacional para apoyar la zona de frontera?

13. ¿Cuál fue el impacto de las medidas toma-
das con la expedición de los decretos de 
emergencia ante el cierre fronterizo? ¿Qué 
medidas continúan vigentes?

14. En la regionalización del presupuesto ¿Qué 
inversiones se han realizado para las re-
giones fronterizas y cuáles tienen previstas 
para el 2018, de acuerdo con el proyecto de 
ley de presupuesto actual?

Relaciones Exteriores, doctora María Ángela 
Holguín Cuéllar, Educación, doctora Yaneth 
Cristina Giha Tovar, Minas y Energía, doctor 
Germán Arce Zapata, Transporte, doctor Germán 
Cardona Gutiérrez, Salud y Protección Social, 
doctor Alejandro Gaviria Uribe, Director de 
Impuestos y Aduanas Nacionales (DIAN), 
doctor Santiago Rojas Arroyo, al Director del 
Departamento para la Prosperidad Social (DPS), 
doctor Nemesio Roys Garzón, al Director del 
Servicio Nacional de Aprendizaje (Sena), doctor 
José Antonio Lizarazo Sarmiento, al señor 
Presidente de Bancoldex, doctor Mario Suárez 
Melo, a la Directora del Instituto Colombiano de 
Bienestar Familiar (ICBF), doctora Karen Cecilia 
Abudinen Abuchaibe, al Director de Migración 
Colombia, doctor Christian Krüger Sarmiento, al 
Director de la Unidad Nacional para la Gestión 
del Riesgo de Desastres (UNGR), doctor Carlos 
Iván Márquez Pérez e invítese al señor Defensor 
del Pueblo, doctor, Carlos Alfonso Negret y a 
los representantes de los gremios económicos y 
sociales de la región.

Proposición número 18
Cítense en la plenaria del honorable Senado de la 

República, al señor Ministro de Hacienda y Crédito 
Público, doctor Mauricio Cárdenas Santamaría; 
a la señora Ministra de Comercio, Industria y 
Turismo, doctora María Lorena Gutiérrez; a la 
señora Ministra de Relaciones Exteriores, doctora 
María Ángela Holguín Cuéllar; a la Ministra de 
Educación, doctora Yaneth Giha Tovar; al señor 
Ministro de Salud, doctor Alejandro Gaviria 
Uribe, al Director del Departamento para la 
Prosperidad Social (DPS), doctor, Nemesio Roys 
Garzón; a la Directora del Servicio Nacional de 
Aprendizaje (Sena), doctora, María Elena Nieto; 
al señor Presidente de Bancoldex, doctor Luis 
Fernando Castro Vergara, al Director del Instituto 
Colombiano de Bienestar Familiar (ICBF), doctor 
Juan Carlos López, al Director de Migración 
Colombia, doctor Christian Krüger Sarmiento, al 
Director de la Unidad Nacional para la Gestión del 
Riesgo de Desastres (UNGR), doctor Carlos Iván 
Márquez e invítese al señor Defensor del Pueblo, 
doctor, Carlos Alfonso Negret, para un debate 
sobre “Acciones para atender la crisis humanitaria 
en la zona de frontera colombo-venezolana y la 
reactivación económica”.

Invítense a los representantes de los gremios 
económicos y sociales de la región.

CUESTIONARIO PARA EL SEÑOR 
MINISTRO DE HACIENDA Y CRÉDITO 
PÚBLICO

1. Elabore un diagnóstico de la situación de 
zona de frontera, ¿cuál ha sido el compor-
tamiento de la balanza comercial de los 
departamentos fronterizos de Norte de San-
tander, Arauca y La Guajira en los últimos 
5 años? Elabore un balance de los cambios 
en las relaciones comerciales desde el cie-
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15. ¿Qué acciones en materia de proyectos pro-
ductivos, créditos, generación de empleo y 
ayuda humanitaria ha realizado y va a rea-
lizar el Gobierno nacional para atender la 
crisis humanitaria y lograr la reactivación 
económica en la zona de frontera?

CUESTIONARIO PARA EL SEÑOR 
MINISTRO DE MINAS Y ENERGÍA

1. Elabore un diagnóstico de la situación de su 
sector zona de frontera.

2. ¿Qué medidas ha realizado el Gobierno na-
cional para contrarrestar la crisis de la zona 
de frontera con el vecino país de Venezue-
la? ¿Qué acciones está efectuando el Mi-
nisterio para que se generen oportunidades 
para la gente de frontera?

3. ¿Cuál es la visión que tiene su Ministerio 
de la situación de frontera en el país y qué 
política ha diseñado para mitigar el impac-
to de la crisis en frontera?

4. ¿Qué acciones está realizando el Gobier-
no nacional para disminuir los índices de 
desempleo en la zona de frontera, dando 
cumplimiento en lo estipulado en el Plan 
de Desarrollo? ¿Cómo equiparar el índice 
de desempleo de Cúcuta al nacional?

5. ¿Cuál ha sido la política del Ministerio de 
Minas para evitar el desabastecimiento de 
combustible en las zonas de frontera? ¿Qué 
va a pasar con los cupos de combustible?

6. ¿Qué acciones viene desarrollando el Mi-
nisterio de Minas para apoyar al sector mi-
nero en la zona de frontera?

7. ¿Cuál es la política en materia de gas domi-
ciliario en la zona de frontera? ¿Qué pro-
yectos en materia de gas va a realizar?

8. ¿Qué inversiones en el sector hidrocarbu-
ros va a realizar para fortalecer el empleo 
en los departamentos fronterizos?

9. ¿Cuál es la política en materia de energía 
eléctrica y precios de la energía en las zo-
nas de frontera, siendo fundamental para 
promover el desarrollo de la región?

10. ¿Qué acciones está realizando el Gobier-
no nacional para hacer más competitiva la 
zona de frontera?

11. ¿Qué medidas estructurales viene realizan-
do y tiene previsto realizar para reactivar la 
economía de la zona de frontera?

12. ¿Cuál fue el impacto de las medidas toma-
das con la expedición de los decretos de 
emergencia ante el cierre fronterizo?

CUESTIONARIO PARA LA SEÑORA 
MINISTRA DE COMERCIO, INDUSTRIA Y 
TURISMO

1. Elabore un diagnóstico de la situación de 
zona de frontera.

2. ¿Qué medidas ha realizado el Gobierno na-
cional para contrarrestar la crisis de la zona 
de frontera con el vecino país de Venezue-
la? ¿Qué acciones está efectuando el Mi-
nisterio para que se generen oportunidades 
para la gente de frontera?

3. ¿Cuál es la visión que tiene su Ministerio 
de la situación de frontera en el país y qué 
política ha diseñado para mitigar el impac-
to de la crisis en frontera?

4. ¿De qué forma el Gobierno nacional está 
apoyando a los empresarios para fomentar 
la comercialización y consumo de produc-
tos nacionales? Ante la situación actual de 
la fronteriza, ¿de qué forma el Gobierno na-
cional va a contribuir a diversificar la oferta 
exportadora con el fin de que los empresa-
rios colombianos puedan comercializar con 
otros países?

5. ¿Qué acciones está realizando el Gobier-
no nacional para disminuir los índices de 
desempleo en la zona de frontera, dando 
cumplimiento en lo estipulado en el Plan 
de Desarrollo? ¿Cómo equiparar el índice 
de desempleo de Cúcuta al nacional?

6. ¿Cómo impulsar las unidades productivas 
para beneficiar a los colombianos que es-
tán llegando del vecino país y a la gente de 
la zona de frontera? ¿De qué forma se está 
fomentando la creación de pequeñas y me-
dianas empresas?

7. ¿Qué acciones está realizando el Gobier-
no nacional para hacer más competitiva la 
zona de frontera?

8. ¿Qué medidas estructurales viene realizan-
do y tiene previsto realizar para reactivar la 
economía de la zona de frontera?

9. ¿Qué acciones están realizando para pro-
mover la formalización empresarial y la 
reactivación económica de la frontera?

10. ¿De qué forma va a incentivar la consoli-
dación del sector industrial en la zona de 
frontera para generar empleo?

11. ¿Qué acciones está haciendo el Gobierno 
nacional para apoyar el comercio local, re-
gional y el comercio binacional?

12. ¿Cómo está apoyando la reactivación del 
sector del turismo en la región?

CUESTIONARIO PARA LA SEÑORA 
MINISTRA DE RELACIONES EXTERIORES 
– CANCILLER DE COLOMBIA

1. Elabore un diagnóstico de la situación de 
zona de frontera.

2. ¿Qué medidas ha realizado el Gobierno na-
cional para contrarrestar la crisis de la zona 
de frontera con el vecino país de Venezue-
la? ¿Qué acciones está efectuando el Mi-
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nisterio para que se generen oportunidades 
para la gente de frontera?

3. ¿Cuál es la visión que tiene su Ministerio 
de la situación de frontera en el país y qué 
política ha diseñado para mitigar el impac-
to de la crisis en frontera?

4. ¿Qué acciones está realizando el Gobier-
no nacional para disminuir los índices de 
desempleo en la zona de frontera, dando 
cumplimiento en lo estipulado en el Plan 
de Desarrollo? ¿Cómo equiparar el índice 
de desempleo de Cúcuta al nacional?

5. ¿Qué acciones está realizando el Gobier-
no nacional para hacer más competitiva la 
zona de frontera?

6. ¿Qué medidas estructurales viene realizan-
do y tiene previsto realizar para reactivar la 
economía de la zona de frontera?

7. ¿Cómo ha sido el proceso con el Gobierno 
venezolano para la reapertura de la frontera?

8. ¿Qué medidas está realizando para apoyar 
a los colombianos que llegaron a Colombia 
a raíz del cierre?

9. ¿Cuál fue el impacto de las medidas toma-
das con la expedición de los decretos de 
emergencia ante el cierre fronterizo?

10. ¿Cuál es la posición del Ministerio acer-
ca de las mesas de trabajo para una futura 
apertura de la Frontera?

CUESTIONARIO PARA EL SEÑOR 
MINISTRO DE TRANSPORTE

1. Elabore un diagnóstico de la situación de 
zona de frontera.

2. ¿Qué medidas ha realizado el Gobierno na-
cional para contrarrestar la crisis de la zona 
de frontera con el vecino país de Venezue-
la? ¿Qué acciones está efectuando el Mi-
nisterio para que se generen oportunidades 
para la gente de frontera?

3. ¿Cómo está contribuyendo a mejorar las 
condiciones de los transportadores afecta-
dos por el cierre fronterizo?

4. ¿Qué acciones está realizando el Ministerio 
para garantizar el transporte de carbón que 
se produce en la zona?

5. ¿Qué medidas estructurales viene realizan-
do y tiene previsto realizar para reactivar la 
economía de la zona de frontera?

6. ¿Cuál fue el impacto de las medidas toma-
das con la expedición de los decretos de 
emergencia ante el cierre fronterizo?

7. ¿Cuál es la posición del Ministerio acer-
ca de las mesas de trabajo para una futura 
apertura de la frontera?

CUESTIONARIO PARA EL SEÑOR 
DIRECTOR DE IMPUESTOS Y ADUANAS 
NACIONALES

1. Elabore un diagnóstico de la situación de 
zona de frontera.

2. ¿Qué medidas en materia tributaria tienen 
los empresarios y comerciantes de la zona 
de frontera?

3. ¿De qué forma contribuyó la eliminación 
del IVA a la reactivación de la zona de fron-
tera?

4. ¿Qué acciones está realizando la DIAN 
para incentivar y apoyar los empresarios de 
la región fronteriza?

5. ¿Cuál fue el impacto de las medidas toma-
das con la expedición de los decretos de 
emergencia ante el cierre fronterizo?

6. ¿Cuál es la posición de la DIAN acerca de 
las mesas de trabajo para una futura apertu-
ra de la frontera?

CUESTIONARIO PARA LA DIRECTORA 
DEL DEPARTAMENTO PARA LA 
PROSPERIDAD SOCIAL (DPS)

1. Elabore un diagnóstico de la situación de 
zona de frontera.

2. ¿Qué acciones a corto, mediano y largo pla-
zo está implementando el DPS para atender 
la zona de fronteriza y para mejorar la ca-
lidad de vida de la gente de frontera y de 
los colombianos afectados por la crisis que 
están llegando de Venezuela?

3. ¿Cómo ampliar los programas sociales para 
la gente de frontera? ¿Cuál ha sido la labor 
del Departamento para la Prosperidad So-
cial (DPS)? ¿Cómo ampliar la cobertura de 
los programas de Familias en Acción, Jóve-
nes en Acción y demás para los colombia-
nos que llegan del vecino país en busca de 
oportunidades y para la gente de frontera?

4. ¿Qué medidas en materia de empleo y pro-
gramas sociales está realizando en la zona 
de frontera?

5. ¿Cuál fue el impacto de las medidas toma-
das con la expedición de los decretos de 
emergencia ante el cierre fronterizo?

6. ¿Cuál es la posición del DPS acerca de las 
mesas de trabajo para una futura apertura 
de la frontera?

CUESTIONARIO PARA EL DIRECTOR 
DEL SERVICIO NACIONAL DE 
APRENDIZAJE (Sena)

1. Elabore un diagnóstico de la situación de 
zona de frontera.

2. ¿Qué acciones está realizando Sena para 
mejorar la calidad de vida de los habitantes 
de la zona de frontera, ante la problemática 
presentada?
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3. ¿Cómo se ha dado la oferta de formación 
para el trabajo en la región?

4. ¿De qué forma el Gobierno nacional apo-
ya el plan de reconversión laboral para los 
pimpineros?

5. ¿De qué forma el Gobierno nacional está 
realizando acciones para generar empleo en 
la región? ¿En qué consisten las estrategias 
en materia de educación para el trabajo y 
empleo para los compatriotas que están re-
gresando de Venezuela y para los habitan-
tes de la zona de frontera?

6. ¿De qué forma el Sena ha generado ac-
ciones para generar empleo en la región? 
¿Cómo fortalecer el programa del Primer 
Empleo?

CUESTIONARIO PARA EL SEÑOR 
PRESIDENTE DE BANCÓLDEX

1. ¿Con qué líneas especiales cuenta Bancól-
dex para atender a los empresarios de la 
zona frontera?

2. ¿Cómo apoyar a los empresarios afectados 
por la crisis económica de la región que no 
han podido cancelar sus obligaciones tribu-
tarias con la DIAN? ¿De qué forma Ban-
cóldex los puede apoyar?

CUESTIONARIO PARA LA SEÑORA 
MINISTRA DE EDUCACIÓN

1. ¿Qué inversiones viene realizando el Mi-
nisterio en la zona de frontera colombo-
venezolana?

2. ¿Qué acciones está realizando ante la llega-
da de niños y niñas colombianos y venezo-
lanos que quieren continuar sus estudios en 
Colombia?

Manuel Guillermo Mora Jaramillo.
IV

Lectura de ponencias y consideración de 
proyectos en Segundo Debate

1. Proyecto de ley número 197 de 2016 Se-
nado, (acumulado con el Proyecto de ley 
número 200 de 2016 Senado), “por medio 
de la cual se crean los tipos penales de ac-
ceso carnal violento sobre menor de edad 
y acto sexual violento sobre menor de edad 
como delitos autónomos, se le establece 
tratamiento voluntario de inhibición hor-
monal del deseo sexual, y se dictan otras 
disposiciones.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador Alexánder López Maya.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 1103 de 2016.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 332 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 515 de 2017.

Autores: honorables Senadores Maritza 
Martínez Aristizábal, Juan Manuel Galán 
Pachón, Álvaro Antonio Ashton Giraldo, Andrés 
Cristo Bustos, José David Name Cardozo, Óscar 
Mauricio Lizcano Arango, Manuel Mesías 
Enríquez Rosero, Roy Leonardo Barreras 
Montealegre, Miguel Amín Scaff, Alexánder 
López Maya, Arleth Patricia Casado de López, 
Carlos Enrique Soto Jaramillo, Rodrigo Villalba 
Mosquera y siguen firmas ilegibles.

* * *
2. Proyecto de ley número 79 de 2016 Sena-

do, “por medio de la cual se reconoce la 
protección especial de estabilidad laboral 
reforzada a servidores del Estado en pro-
visionalidad en encargos de carrera admi-
nistrativa”.

Ponentes para Segundo Debate: honorables 
Senadores Antonio José Correa Jiménez 
(Coordinador), Sofía Alejandra Gaviria Correa y 
Jorge Eduardo Géchem Turbay.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 589 de 2016.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 926 de 2016.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 451 de 2017.

Autor: honorable Senador Antonio José Correa 
Jiménez.

* * *
3. Proyecto de ley número 174 de 2017 Se-

nado, 262 de 2017 Cámara, “por medio 
del cual se crea la contribución solidaria 
a la educación superior y se dictan otras 
disposiciones sobre los mecanismos y las 
estrategias para lograr la financiación sos-
tenible de la educación superior”.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador Iván Duque Márquez.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 296 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1145 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 02 de 2018.

Autores: Ministra de Educación, doctora 
Yaneth Cristina Giha Tovar.

Honorables Senadores Ángel Custodio Cabrera 
Báez, Sandra Elena Villadiego Villadiego, Arleth 
Patricia Casado de López y siguen firmas ilegibles.

Honorable Representante Rodrigo Lara 
Restrepo, siguen firmas ilegibles.
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4. Proyecto de ley número 83 de 2016 Sena-
do, “por la cual se reconocen las prestacio-
nes sociales, de seguridad social y protec-
ción social a los trabajadores por jornal o 
remuneración por días”.

Ponentes para Segundo Debate: honorables 
Senadores Orlando Castañeda Serrano 
(Coordinador), Jorge Iván Ospina Gómez, Álvaro 
Uribe Vélez y Jorge Eduardo Géchem Turbay.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 591 de 2016.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 981 de 2016.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 777 de 2017.

Autor: honorable Senador Orlando Castañeda 
Serrano.

* * *
5. Proyecto de ley número 186 de 2016 Se-

nado, “por medio de la cual se regula la 
política de gasto público en subsidios, se 
expiden normas orgánicas presupuestales y 
de procedimiento para su aprobación y se 
dictan otras disposiciones”.

Ponente para Segundo Debate: honorables 
Senadores Rodrigo Villalba Mosquera, José 
Alfredo Gnecco Zuleta, Antonio del Cristo 
Guerra de la Espriella, Olga Lucía Suárez Mira 
(Coordinadores), Iván Duque Márquez y Antonio 
José Navarro Wolff.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 1007 de 2016.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 355 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1129 de 2017.

Autores: Ministro de: Hacienda y crédito 
Público, doctor Mauricio Cárdenas Santamaría 
y Director del Departamento Nacional de 
Planeación, doctor Simón Gaviria Muñoz.

* * *
6. Proyecto de Ley Orgánica número 169 de 

2017 Senado, 026 de 2017 Cámara, “por 
medio de la cual se exceptúa al Ministerio 
del Trabajo, al Instituto Nacional Peniten-
ciario y Carcelario (Inpec), al Congreso de 
la República – Cámara de Representantes y 
Senado de la República, a la Unidad Admi-
nistrativa de Aeronáutica Civil (UAEAC) 
y al Departamento Administrativo para la 
Prosperidad Social (DPS), de lo dispuesto 
en el artículo 92 de la Ley 617 de 2000.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador Manuel Mesías Enríquez Rosero.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 612 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1104 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1188 de 2017.

Autores: Ministros del Trabajo: doctora 
Griselda Janeth Restrepo Gallego y Justicia y del 
Derecho: doctor Enrique Gil Botero.

* * *
7. Proyecto de ley número 104 de 2016 Se-

nado, “por medio de la cual se modifica 
el Código de Infancia y Adolescencia y el 
Reglamento Nacional Taurino y se dictan 
otras disposiciones”.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador Juan Manuel Galán Pachón.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 703 de 2016.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 981 de 2016.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 332 de 2017.

Autores: honorables Senadores Guillermo 
García Realpe, Juan Manuel Galán Pachón, 
Claudia Nayibe López Hernández, Luis Fernando 
Velasco Chaves y Antonio José Navarro Wolff.

Honorables Representantes: Luciano Grisales 
Londoño, Víctor Correa, Inti Asprilla Reyes, 
Alirio Uribe Muñoz, Germán Navas Talero y 
Óscar Ospina Quintero.

* * *
8. Proyecto de ley número 027 de 2016 Se-

nado, “por medio de la cual se establecen 
medidas de protección para los produc-
tores del sector agropecuario y se dictan 
otras disposiciones”.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador Ernesto Macías Tovar (Coordinador).

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 527 de 2016.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 664 de 2015.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 837 de 2016.

Autor: honorable Senador Ernesto Macías 
Tovar.

Honorable Representante: Rubén Darío 
Molano Piñeros.

* * *
9. Proyecto de ley número 110 de 2016 Se-

nado, “por medio de la cual se regula en 
trabajo autónomo económicamente depen-
diente en Colombia y se dictan otras dispo-
siciones”.

Ponentes para Segundo Debate: honorables 
Senadores Antonio José Correa Jiménez, Nadia 
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Georgette Blel Scaff, Jorge Iván Ospina Gómez y 
Álvaro Uribe Vélez.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 647 de 2016.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 891 de 2016.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 502 de 2017.

Autores: honorables Senadores Antonio del 
Cristo Guerra de la Espriella, Juan Carlos 
Restrepo Escobar y Carlos Fernando Galán 
Pachón.

Honorables Representantes: Rodrigo Lara 
Restrepo, Édward Rodríguez, Fabio Raúl Amín, 
Alejandro Chacón, Carlos Jiménez, Fabián 
Castillo, José Ignacio Mesa, Jorge Rozo, Antonio 
Restrepo, Ciro Ramírez, Julio Gallardo, Atilano 
Giraldo, Margarita Restrepo, Juan Carlos García 
y Arturo Correa.

* * *
10. Proyecto de ley número 146 de 2017 Se-

nado, “por la cual se modifica la Ley 23 
de 1982 y se establecen otras disposiciones 
en materia de derecho de autor y derechos 
conexos”.

Ponentes para Segundo Debate: honorables 
Senadores Hernán Francisco Andrade Serrano, 
Jaime Alejandro Amín Hernández, Alexánder 
López Maya, Roy Leonardo Barreras Montealegre, 
Juan Manuel Galán Pachón, Claudia Nayibe 
López Hernández, Germán Varón Cotrino y Doris 
Clemencia Vega Quiroz.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 944 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1115 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 78 de 2018.

Autores: Ministros de: Comercio, Industria y 
Turismo, doctora María Lorena Gutiérrez Botero 
e Interior, doctor Guillermo Rivera Flórez.

* * *
11. Proyecto de ley número 58 de 2017 Se-

nado, por medio de la cual se aprueba el 
“Convenio sobre la ciberdelincuencia”, 
adoptado el 23 de noviembre de 2001, en 
Budapest.

Ponentes para Segundo Debate: honorables 
Senadores José David Name Cardozo y Jaime 
Enrique Durán Barrera.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 631 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 771 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 910 de 2017.

Autores: Ministros de: Relaciones Exteriores, 
doctora María Ángela Holguín Moreno, Defensa 
Nacional, doctor Luis Carlos Villegas Echeverri, 
Justicia y del Derecho, doctor Enrique Gil 
Botero y Tecnologías de la Información y las 
Comunicaciones, doctor David Luna Sánchez.

* * *
12. Proyecto de ley número 213 de 2016 Se-

nado – Acumulado Proyecto de ley nú-
mero 226 de 2017 Senado, “por medio de 
la cual se dictan normas para el ejercicio 
de la profesión de administración, se expi-
de el Código de Ética, se deroga la Ley 60 
de 1981 y su Decreto Reglamentario 2718 
de 1984, y se dictan otras disposiciones”.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador Nerthink Mauricio Aguilar Hurtado.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 132 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 385 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 623 de 2017.

Autores: honorables Senadores Rodrigo 
Villalba Mosquera, Guillermo García Realpe, 
Rodrigo Villalba Mosquera y Rosmery Martínez 
Rosales.

Honorables Representantes: Flora Perdomo 
Andrade, Harry Giovanny González García, 
Óscar Hurtado Pérez, Iván Darío Agudelo, 
Hernán Gustavo Estupiñán Calvache, Héctor 
Javier Osorio Botello.

* * *
13. Proyecto de ley número 013 de 2016 Se-

nado – Acumulado 010 de 2016 Senado, 
“por la cual se establece el reajuste anual 
de pensiones acumulado con Proyecto de 
ley número 10 de 2016 Senado”, “por me-
dio de la cual se incrementan las pensiones 
de forma anual en el mismo porcentaje en 
que se incrementa el salario mínimo legal 
mensual vigente”.

Ponentes para Segundo Debate: honorables 
Senadores Nadya Georgette Blel Scaff 
(Coordinadora), Luis Évelis Andrade Casamá y 
Jesús Alberto Castilla Salazar.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 525 de 2016.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 696 de 2016.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 173 de 2017.

Autores: honorables Senadores Alexánder 
López Maya y Segundo Senén Niño Avendaño.

* * *
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14. Proyecto de ley número 069 de 2016 Se-
nado, “por la cual se establece la cotiza-
ción en seguridad social de las personas 
que desarrollan contratos de prestación de 
servicios”.

Ponentes para Segundo Debate: honorables 
Senadores Jorge Eduardo Géchem Turbay 
(Coordinador), Jorge Iván Ospina Gómez y 
Édinson Delgado Ruiz.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 568 de 2016.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 22 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 511 de 2017.

Autor: honorable Senador Carlos Enrique Soto 
Jaramillo.

* * *
15. Proyecto de ley número 015 de 2016 Se-

nado, “por la cual se modifica el régimen 
de seguridad social de los pensionados”.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador Jesús Alberto Castilla Salazar.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 525 de 2016.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 719 de 2016.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 314 de 2017.

Autor: honorable Senador Segundo Senén Niño 
Avendaño.

* * *
16. Proyecto de ley número 154 de 2016 Se-

nado, “por medio de la cual se aprueba 
el Convenio Multilateral Iberoamericano 
de Seguridad Social (CMISS)”, “hecho 
en Santiago, Chile, el 10 de noviembre de 
2007”.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador Jaime Enrique Durán Barrera.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 839 de 2016.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1000 de 2016.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 792 de 2017.

Autores: Ministros de: Relaciones Exteriores, 
doctora María Ángela Holguín Cuéllar, Trabajo, 
doctora Clara López Obregón y Hacienda y 
Crédito Público, doctor Mauricio Cárdenas 
Santamaría.

* * *
17. Proyecto de ley número 18 de 2017 Se-

nado, “por medio del cual se aprueba el 
Convenio 183 sobre la Protección de la 

Maternidad, adoptado por la 88ª Reunión 
de la Conferencia Internacional del Traba-
jo, realizada en Ginebra (Suiza) el 15 de 
junio de 2000”.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador William Jimmy Chamorro Cruz.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 603 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 771 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 910 de 2017.

Autores: Ministros de: Relaciones Exteriores, 
doctora María Ángela Holguín Cuellar y Ministra 
del Trabajo, doctora Griselda Janeth Restrepo 
Gallego.

* * *
18. Proyecto de ley número 210 de 2017 Se-

nado, “por medio de la cual se aprueba el 
Acuerdo entre la República de Colombia y 
el Banco Internacional de Reconstrucción 
y Fomento (BIRF), la Asociación Interna-
cional de Fomento (AIF), la Corporación 
Financiera Internacional (CFI) y el Orga-
nismo Multilateral de Garantía de Inver-
siones (OMGI) para el establecimiento y 
operaciones de las oficinas en la República 
de Colombia”, suscrito en Washington D. 
C. (Estados Unidos) el día 19 de abril de 
2015.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador Jaime Enrique Durán Barrera.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 210 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 294 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 939 de 2017.

Autores: Ministros de: Relaciones Exteriores, 
doctora María Ángela Holguín Cuéllar y Ministro 
de Hacienda y Crédito Público, doctor Mauricio 
Cárdenas Santamaría.

* * *
19. Proyecto de ley número 022 de 2016 Se-

nado, “por medio de la cual se incluye la 
Economía Colaborativa Digital (ECD) en 
Colombia”.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador Iván Duque Márquez.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 545 de 2016.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 984 de 2016.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1041 de 2017.
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Autores: honorables Senadores Andrés Felipe 
García Zuccardi y William Jimmy Chamorro 
Cruz.

Honorables Representantes: Jorge Eliécer 
Tamayo Marulanda y Héctor Javier Osorio 
Botello.

* * *
20. Proyecto de ley número 196 de 2016 

Senado, “por la cual se reglamenta el ejercicio 
de la Alergología Clínica, sus procedimientos y se 
dictan otras disposiciones”.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador Antonio José Correa Jiménez.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 1004 de 2016.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 324 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 623 de 2017.

Autor: honorable Senador Antonio José Correa 
Jiménez.

* * *
21. Proyecto de ley número 180 de 2016 Se-

nado, “por medio de la cual se aprueba ‘El 
tratado entre la República de Colombia y 
la República del Perú sobre cooperación 
judicial en materia Civil, Comercial y Ad-
ministrativa’, suscrita en Bogotá (Colom-
bia) el 28 de marzo de 2007”.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador José David Name Cardozo.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 1002 de 2016.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 155 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 496 de 2017.

Autores: Ministros: Relaciones Exteriores, 
doctora María Ángela Holguín Cuellar y Justicia 
y del Derecho, doctor Jorge Eduardo Londoño.

* * *
22. Proyecto de ley número 104 de 2017 Se-

nado, “por medio del cual se regula el uso 
adecuado y eficiente de recursos públicos 
destinados a publicidad de naturaleza es-
tatal y se dictan otras disposiciones”.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador Iván Duque Márquez.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 805 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 908 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1041 de 2017.

Autor: honorable Senador Iván Duque 
Márquez.

* * *
23. Proyecto de ley número 61 de 2017 Sena-

do, “por el cual se prohíbe el uso de asbes-
to en el territorio nacional y se establecen 
garantías de protección a la salud de los 
colombianos”.

Ponente para Segundo Debate: honorables 
Senadores Nadia Georgette Blel Scaff y Jorge 
Iván Ospina Gómez.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 645 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 883 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1121 de 2017.

Autores: honorables Senadores Nadia 
Georgette Blel Scaff, Jorge Iván Ospina Gómez, 
Sandra Villadiego, Claudia Nayibe López 
Hernández, Iván Cepeda Castro, Daira de Jesús 
Galvis Méndez, Nidia Marcela Osorio Salgado, 
Yamina del Carmen Pestana Rojas, Luis Fernando 
Velasco Chaves, Efraín José Cepeda Sarabia, 
Antonio José Navarro Wolff, Nora María García 
Burgos, Lidia Arturo García Turbay, Andrés 
Felipe García Zuccardi y Miryam Alicia Paredes 
Aguirre.

Honorables Representantes: Alirio Uribe 
Muñoz, Óscar Ospina y siguen firmes ilegibles.

* * *
24. Proyecto de ley número 14 de 2017 Se-

nado, “por medio de la cual se fortalece 
la Política Criminal y Penitenciaria en Co-
lombia y se dictan otras disposiciones”.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador Manuel Mesías Enríquez Rosero.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 602 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 787 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1174 de 2017.

Autores: Ministro de Justicia y del Derecho, 
doctor Enrique Gil Botero y Defensor del Pueblo, 
doctor Alfonso Negret Mosquera.

Honorables Senadores: Antonio José Correa 
Jiménez, Luis Fernando Velasco Chaves, Doris 
Clemencia Vega Quiroz.

Honorables Representantes: Víctor Javier 
Correa Vélez, Lina María Barrera Rueda, María 
Eugenia Triana Vargas, Nicolás Albeiro Echeverri 
Alvarán, Arturo Yepes Alzate, Miguel Ángel 
Barreto Castillo, Álvaro López Gil, José Élver 
Herrera, José Neftalí Santos Ramírez y siguen 
firmas ilegibles.



Página 18 Martes, 26 de junio de 2018 Gaceta del conGreso  475

25. Proyecto de ley número 98 de 2017 Se-
nado, “por medio de la cual se convoca 
una Asamblea Nacional Constituyente en 
los términos del artículo 376 de la Consti-
tución Política para efectuar una reforma 
integral y estructural a la justicia”.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senadora Viviane Aleyda Morales Hoyos.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 735 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 877 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1189 de 2017.

Autora: honorable Senadora Viviane Aleyda 
Morales Hoyos.

* * *
26. Proyecto de ley número 36 de 2017 Sena-

do, “Por medio de la cual la nación rinde 
honores a la memoria del líder indígena 
Manuel Quintín Lame Chantre al cumplir-
se 50 años de su fallecimiento y se dictan 
otras disposiciones”.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador Marco Aníbal Avirama.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 631 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 807 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1163 de 2017.

Autores: honorable Senador Marco Aníbal 
Avirama.

* * *
27. Proyecto de ley número 267 de 2017 Se-

nado, 003 de 2016 Cámara, “por el cual 
se declara como patrimonio cultural inma-
terial de la nación las festividades de la fe 
en Jesús Nazareno en la Semana Santa del 
municipio de Santiago de Tolú, departa-
mento de Sucre y se dictan otras disposi-
ciones”.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador Marco Aníbal Avirama.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 531 de 2016.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 939 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1163 de 2017.

Autor: honorable Representante Nicolás 
Daniel Guerrero Montaño.

* * *
28. Proyecto de ley número 130 de 2017 Se-

nado, 102 de 2016 Cámara, “por el cual 

se declara patrimonio nacional inmaterial 
la loa de los Santos Reyes Magos del muni-
cipio de Baranoa, departamento de Atlán-
tico y se dictan otras disposiciones”.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador Miguel Amín Escaf.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 630 de 2016.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 987 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1197 de 2017.

Autor: honorable Representante Nicolás 
Eduardo Crissien Borrero.

* * *
29. Proyecto de ley número 75 de 2017 Sena-

do, “por medio de la cual se promueve el 
uso de vehículos eléctricos en Colombia y 
se dictan otras disposiciones”.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senadora Susana Correa Borrero.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 696 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 943 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 37 de 2018.

Autores: honorables Senadores Paloma 
Susana Valencia, Alfredo Ramos Maya, Segundo 
Senén Niño Avendaño, Mario Alberto Fernández 
Alcocer, Germán Darío Hoyos Giraldo, Susana 
Correa Borrero, Paola Andrea Holguín Moreno, 
José Obdulio Gaviria Vélez, Antonio José Navarro 
Wolff, Álvaro Uribe Vélez, Iván Duque Márquez y 
siguen firmas ilegibles.

Honorables Representantes Federico Hoyos 
Salazar, Édward Rodríguez, Germán Blanco 
Álvarez, Lina Barrera, Pierre Eugenio García 
Jacquier, Hernán Penagos, Angélica Lozano 
Correa, Germán Carlosama, Óscar Pérez, Javier 
Correa Vélez, Nicolás Alfredo Echeverry, Iván 
Darío Agudelo Zapata y siguen firmas ilegibles.

* * *
30. Proyecto de ley número 108 de 2017 Se-

nado, “por el cual se autoriza a institutos o 
centros de investigaciones o estudios y aca-
demias, previo cumplimiento de requisitos, 
a desarrollar programas académicos de 
doctorado y se dictan otras disposiciones”.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senadora Sandra Elena Villadiego.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 754 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 886 de 2017.
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Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 37 de 2018.

Autora: honorable Senadora Sandra Elena 
Villadiego.

* * *
31. Proyecto de ley número 131 de 2017 Se-

nado, “por medio de la cual la nación se 
vincula a la celebración de los 30 años 
de existencia jurídica del Instituto Uni-
versitario de la Paz (Unipaz) de Barran-
cabermeja, Santander, y se dictan otras  
disposiciones”.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador Luis Fernando Velasco Chaves.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 816 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1010 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1201 de 2017.

Autor: honorable Senador Horacio Serpa 
Uribe.

* * *
32. Proyecto de ley número 17 de 2017 Se-

nado, “por medio de la cual se aprueba el 
‘Convenio 149 sobre el Personal de Enfer-
mería’, por la 63a Reunión de la Conferen-
cia Internacional de Trabajo’, realizada en 
Ginebra (Suiza) el 21 de junio de 1977.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador León Rigoberto Barón Neira.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 603 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 948 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1196 de 2017.

Autores: Ministros de: Relaciones Exteriores, 
doctora María Ángela Holguín Cuéllar y Ministra 
del Trabajo, doctora Griselda Janeth Restrepo 
Gallego.

* * *
33. Proyecto de ley número 162 de 2017 Se-

nado, “por medio de la cual se aprueba el 
‘convenio entre la República de Colombia 
y el Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda 
del Norte para evitar la doble tributación 
en relación con impuestos sobre la renta y 
sobre las ganancias de capital y para pre-
venir la evasión y la elusión tributarias”, 
por la 63a Reunión de la Conferencia Inter-
nacional de Trabajo’, realizada en Ginebra 
(Suiza) el 21 de junio de 1977”.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador William Jimmy Chamorro Cruz.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 1024 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1175 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1195 de 2017.

Autores: Ministros de: Relaciones Exteriores, 
doctora María Ángela Holguín Cuéllar y Ministro 
de hacienda Crédito Público, doctor Mauricio 
Cárdenas Santamaría.

* * *
34. Proyecto de ley número 15 de 2017 Sena-

do, “por medio de la cual se declara el jue-
go al Turmequé (TEJO), como patrimonio 
cultural inmaterial de la nación, y se dictan 
otras disposiciones”.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador León Rigoberto Barón Neira.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 601 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1068 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1196 de 2017.

Autor: honorable Senador Antonio José 
Navarro Wolff.

Honorable Representante: Sandra Liliana 
Ortiz Nova.

* * *
35. Proyecto de ley número 115 de 2017 Se-

nado, 195 de 2016 Cámara, “por medio 
de la cual se conmemora el bicentenario 
del sacrificio de la Heroína Nacional Po-
licarpa Salavarrieta y se dictan otras dis-
posiciones para celebrar sus aportes a la 
República”.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador Jaime Enrique Durán Barrera.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 1024 de 2016.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 910 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1197 de 2017.

Autor: honorable Representante Óscar Hernán 
Sánchez León.

* * *
36. Proyecto de ley número 168 de 2017 Se-

nado, 064 de 2017 Cámara, “por medio 
de la cual la nación se vincula a la celebra-
ción de los 70 años de existencia de la Uni-
versidad Industrial de Santander y se au-
toriza en su homenaje, financiar proyectos 
de infraestructura, dotación, investigación 
y extensión para la paz”.
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Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senador Jaime Enrique Durán Barrera.

Publicaciones Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 650 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1116 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1197 de 2017.

Autores: honorables Senadores Juan Manuel 
Galán Pachón, Mario Alberto Fernández Alcocer, 
Efraín José Cepeda Sarabia, Horacio Serpa 
Uribe, Susana Correa Borrero, Bernabé Celis 
Carrillo y Nerthink Mauricio Aguilar Hurtado.

Honorables Representantes Fredy Antonio 
Anaya Martínez, Marcos Yohan Díaz Barrera, 
Lina Barrera Rueda y Miguel Ángel Hernández 
Pinto.

* * *
37. Proyecto de ley número 116 de 2017 Se-

nado, 274 de 2017 Cámara, “por medio 
del cual se declara patrimonio cultural, 
el Festival Internacional, Ipiales cuna de 
grandes tríos, celebrado en el municipio de 
Ipiales – Departamento de Nariño”.

Ponente para Segundo Debate: honorable 
Senadora Myriam Alicia Paredes Aguirre.

Publicaciones: Senado: Proyecto publicado en 
la Gaceta del Congreso número 364 de 2017.

Ponencia para Primer Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 964 de 2017.

Ponencia para Segundo Debate publicada en la 
Gaceta del Congreso número 1197 de 2017.

Autor: honorable Representante Hernán 
Gustavo Estupiñán Calvache.

V
Lo que propongan los honorables Senadores

VI
Negocios sustanciados por la Presidencia

El Presidente,
EFRAÍN JOSÉ CEPEDA SARABIA

El Primer Vicepresidente,
ANDRÉS FELIPE GARCÍA ZUCCARDI

El Segundo Vicepresidente,
ANTONIO JOSÉ CORREA JIMÉNEZ

El Secretario General,
GREGORIO ELJACH PACHECO

La Presidencia indica a la Secretaría continuar 
con el siguiente punto del Orden del Día.

II
Anuncio de Proyectos

Por instrucciones de la Presidencia y, de 
conformidad con el Acto Legislativo 01 de 2003, 
por Secretaría se anuncian los proyectos que se 
discutirán y aprobarán en la próxima sesión.

El siguiente punto es anuncios, de proyectos de 
ley y de actos legislativos que serán considerados 
y eventualmente votados en la sesión Plenaria 
siguiente a la del día martes 3 de abril de 2018 del 
honorable Senado de la República de Colombia.

Dentro del trámite legislativo ordinario con 
informe de conciliación
• Proyecto de ley número 034 de 2016 Sena-

do, 221 de 2017 Cámara, “por medio de la 
cual se establece un marco general para la li-
branza o descuento directo y se dictan otras 
disposiciones”.

• Proyecto de ley número 212 de 2017 Se-
nado, 179 de 2017 Cámara, “por medio del 
cual se establece el tiempo de vinculación de 
los miembros del nivel ejecutivo de la Policía 
Nacional, para acceder al derecho de asig-
nación de retiro”.
Con ponencia para Segundo Debate

• Proyecto de Acto Legislativo número 01 de 
2017 Senado, 170 de 2017 Cámara, “por me-
dio del cual se modifican los artículos 328 y 
356 de la Constitución Política de Colombia”.

• Proyecto de ley número 013 de 2016 Sena-
do – Acumulado 010 de 2016 Senado, “por la 
cual se establece el reajuste anual de pensiones 
acumulado con Proyecto de ley número 10 de 
2016 Senado, por medio de la cual se incre-
mentan las pensiones de forma anual en el mis-
mo porcentaje en que se incrementa el salario 
mínimo legal mensual vigente”.

• Proyecto de ley número 015 de 2016 Senado, 
“por la cual se modifica el régimen de seguri-
dad social de los pensionados”.

• Proyecto de ley número 022 de 2016 Senado, 
“por medio de la cual se incluye la Economía 
Colaborativa Digital (ECD) en Colombia”.

• Proyecto de ley número 027 de 2016 Senado, 
“por medio de la cual se establecen medidas 
de protección para los productores del sector 
agropecuario y se dictan otras disposiciones”.

• Proyecto de ley número 069 de 2016 Senado, 
“por la cual se establece la cotización en se-
guridad social de las personas que desarrollan 
contratos de prestación de servicios”.

• Proyecto de ley número 79 de 2016 Senado, 
“por medio de la cual se reconoce la protec-
ción especial de estabilidad laboral reforzada 
a servidores del Estado en provisionalidad en 
encargos de carrera administrativa”.

• Proyecto de ley número 83 de 2016 Senado, 
“por la cual se reconocen las prestaciones so-
ciales, de seguridad social y protección social 
a los trabajadores por jornal o remuneración 
por días”.

• Proyecto de ley número 104 de 2016 Senado, 
“por medio de la cual se modifica el código de 
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infancia y adolescencia y el reglamento nacio-
nal taurino y se dictan otras disposiciones”.

• Proyecto de ley número 110 de 2016 Sena-
do, “por medio de la cual se regula en trabajo 
autónomo económicamente dependiente en Co-
lombia y se dictan otras disposiciones”.

• Proyecto de ley número 154 de 2016 Senado, 
“por medio de la cual se aprueba el Convenio 
Multilateral Iberoamericano de Seguridad So-
cial (CMISS), hecho en Santiago, Chile, el 10 
de noviembre de 2007”.

• Proyecto de ley número 180 de 2016 Senado, 
“por medio de la cual se aprueba ‘El tratado 
entre la República de Colombia y la República 
del Perú sobre cooperación judicial en materia 
Civil, comercial y administrativa’, suscrita en 
Bogotá (Colombia) el 28 de marzo de 2007”.

• Proyecto de ley número 186 de 2016 Senado, 
“por medio de la cual se regula la política de 
gasto público en subsidios, se expiden normas 
orgánicas presupuestales y de procedimiento 
para su aprobación y se dictan otras disposi-
ciones”.

• •Proyecto de ley número 196 de 2016 Sena-
do, “por la cual se reglamenta el ejercicio de 
la Alergología Clínica, sus procedimientos y se 
dictan otras disposiciones”.

• Proyecto de ley número 197 de 2016 Senado, 
(acumulado con el Proyecto de ley número 
200 de 2016 Senado), “por medio de la cual se 
crean los tipos penales de acceso carnal violen-
to sobre menor de edad y acto sexual violento 
sobre menor de edad como delitos autónomos, 
se le establece tratamiento voluntario de inhi-
bición hormonal del deseo sexual, y se dictan 
otras disposiciones”.

• Proyecto de ley número 115 de 2017 Senado, 
195 de 2016 Cámara, “por medio de la cual 
se conmemora el bicentenario del sacrificio de 
la Heroína Nacional Policarpa Salavarrieta y 
se dictan otras disposiciones para celebrar sus 
aportes a la República”.

• Proyecto de ley número 116 de 2017 Sena-
do, 274 de 2017 Cámara, “por medio del cual 
se declara Patrimonio Cultural, el Festival In-
ternacional, Ipiales cuna de grandes tríos, ce-
lebrado en el municipio de Ipiales – Departa-
mento de Nariño”.

• Proyecto de ley número 130 de 2017 Senado, 
102 de 2016 Cámara, “por el cual se declara 
patrimonio Nacional Inmaterial la loa de los 
Santos Reyes Magos del municipio de Baranoa, 
departamento de Atlántico y se dictan otras dis-
posiciones”.

• Proyecto de ley número 168 de 2017 Senado, 
064 de 2017 Cámara, “por medio de la cual 
la nación se vincula a la celebración de los 70 

años de existencia de la Universidad Industrial 
de Santander y se autoriza en su homenaje, fi-
nanciar proyectos de infraestructura, dotación, 
investigación y extensión para la paz”.

• Proyecto de Ley Orgánica número 169 de 
2017 Senado, 026 de 2017 Cámara, “por me-
dio de la cual se exceptúa al Ministerio del 
Trabajo, al Instituto Nacional Penitenciario y 
Carcelario (Inpec) al Congreso de la Repúbli-
ca – Cámara de Representantes y Senado de la 
República, a la Unidad Administrativa de Aero-
náutica Civil (UAEAC) y al Departamento Ad-
ministrativo para la Prosperidad Social (DPS), 
de lo dispuesto en el artículo 92 de la Ley 617 
de 2000”.

• Proyecto de ley número 174 de 2017 Senado, 
262 de 2017 Cámara, “por medio del cual se 
crea la contribución solidaria a la educación 
superior y se dictan otras disposiciones sobre 
los mecanismos y las estrategias para lograr 
la financiación sostenible de la educación su-
perior”.

• Proyecto de ley número 213 de 2016 Senado 
– Acumulado Proyecto de ley número 226 de 
2017 Senado, “por medio de la cual se dictan 
normas para el ejercicio de la profesión de ad-
ministración, se expide el Código de Ética, se 
deroga la Ley 60 de 1981 y su Decreto Regla-
mentario 2718 de 1984, y se dictan otras dispo-
siciones”.

• Proyecto de ley número 255 de 2017 Senado, 
090 de 2016 Cámara, por medio de la cual se 
modifica el artículo 1025 del Código Civil.

• Proyecto de ley número 267 de 2017 Sena-
do, 003 de 2016 Cámara, por el cual se de-
clara como patrimonio cultural inmaterial de 
la Nación las Festividades de la Fe en Jesús 
Nazareno en la Semana Santa del municipio de 
Santiago de Tolú, departamento de Sucre y se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 14 de 2017 Senado, 
por medio de la cual se fortalece la Política 
Criminal y Penitenciaria en Colombia y se dic-
tan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 15 de 2017 Sena-
do, por medio de la cual se declara el juego 
al Turmequé (tejo), como patrimonio cultural 
inmaterial de la Nación, y se dictan otras dis-
posiciones”. 

• Proyecto de ley número 17 de 2017 Senado, 
por medio de la cual se aprueba el “Convenio 
149 sobre el Personal de Enfermería”, por la 
63 Reunión de la Conferencia Internacional de 
Trabajo, realizada en Ginebra-Suiza, el 21 de 
junio de 1977.

• Proyecto de ley número 18 de 2017 Senado, 
por medio del cual se aprueba el convenio 183 
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sobre la protección de la maternidad, adoptado 
por la 88 Reunión de la Conferencia Interna-
cional del Trabajo, realizada en Ginebra – Sui-
za el 15 de junio de 2000.

• Proyecto de ley número 36 de 2017 Senado, 
por medio de la cual la Nación rinde honores a 
la memoria del líder indígena Manuel Quintín 
Lame Chantre al cumplirse 50 años de su falle-
cimiento y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 58 de 2017 Senado, 
por medio de la cual se aprueba el “Convenio 
sobre la Ciberdelincuencia”, adoptado el 23 de 
noviembre de 2001, en Budapest.

• Proyecto de ley número 59 de 2017 Senado, 
por medio de la cual se otorgan incentivos a la 
agroindustria panelera y se dictan otras dispo-
siciones.

• Proyecto de ley número 61 de 2017 Senado, 
por el cual se prohíbe el uso de Asbesto en el 
territorio Nacional y se establecen garantías de 
protección a la salud de los colombianos.

• Proyecto de ley número 75 de 2017 Senado, 
por medio de la cual se promueve el uso de ve-
hículo eléctricos en Colombia y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de ley número 89 de 2017 Senado, 
por medio de la cual se modifica la Ley Estatu-
taria 1581 de 2012.

• Proyecto de ley número 90 de 2017 Senado, 
por medio de la cual se adoptan medidas para 
la gestión y transparencia del aseguramiento 
en la salud.

• Proyecto de ley número 98 de 2017 Senado, 
por medio de la cual se convoca una Asamblea 
Nacional Constituyente en los términos del 
artículo 376 de la Constitución Política para 
efectuar una reforma integral y estructural a la 
justicia.

• Proyecto de ley número 104 de 2017 Senado, 
por medio del cual se regula el uso adecuado y 
eficiente de recursos públicos destinados a pu-
blicidad de naturaleza estatal y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de ley número 108 de 2017 Senado, 
por el cual se autoriza a institutos o centros de 
investigaciones o estudios y academias, previo 
cumplimiento de requisitos, a desarrollar pro-
gramas académicos de doctorado y se dictan 
otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 131 de 2017 Sena-
do, por medio de la cual la Nación se vincula 
a la celebración de los 30 años de existencia 
jurídica del Instituto Universitario de la Paz 
(UNIPAZ) de Barrancabermeja – Santander, y 
se dictan otras disipaciones.

• Proyecto de ley número 146 de 2017 Senado, 
por la cual se modifica la Ley 23 de 1982 y se 

establecen otras disposiciones en materia de 
derecho de autor y derechos conexos.

• Proyecto de ley número 162 de 2017 Senado, 
por medio de la cual se aprueba el “Convenio 
entre la República de Colombia y el Reino Uni-
do de Gran Bretaña e Irlanda del Norte para 
evitar la doble tributación en relación con im-
puestos sobre la renta y sobre las ganancias de 
capital y para prevenir la evasión y la elusión 
tributarias”, por la 63 Reunión de la Confe-
rencia Internacional de Trabajo, realizada en 
Ginebra-Suiza, el 21 de junio de 1977.
• Proyecto de ley número 210 de 2017 

Senado, por medio de la cual se aprueba el 
Acuerdo entre la República de Colombia y el 
Banco Internacional de Reconstrucción y Fomento 
(BIRF), la Asociación Internacional de Fomento 
(AIF), la Corporación Financiera Internacional 
(CFI) y el Organismo Multilateral de Garantía 
de Inversiones (OMGI) para el establecimiento 
y operaciones de las Oficinas en la República de 
Colombia”, suscrito en Washington DC, Estados 
Unidos el día 19 de abril de 2015.

Están leídos todos los proyectos y esta echo el 
anuncio señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador William Jimmy Chamorro 
Cruz:

Palabras del honorable Senador William Jimmy 
Chamorro Cruz.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador William Jimmy 
Chamorro Cruz, quien da lectura a la siguiente 
constancia:

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
la honorable Senadora María del Rosario Guerra 
de la Espriella.

Palabras de la honorable Senadora María del 
Rosario Guerra de la Espriella.
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Con la venia de la Presidencia hace uso 
de la palabra la honorable Senadora María 
del Rosario Guerra de la Espriella, quien da 
lectura a las siguientes constancias:

La Presidencia somete a consideración de 
la plenaria, decretar un minuto de silencio por 
solidaridad de las víctimas de las minas de Amagá 
Antioquia.

Siendo las 4:12 p. m., la Presidencia declara 
el minuto de silencio para honrar la memoria del 
doctor Emilio José Yunis Turbay.

Siendo las 4:13 p. m., la Presidencia declara 
el minuto de silencio para honrar la memoria del 
doctor Alberto Araújo Merlano.

Siendo las 4:14 p. m., la Presidencia reanuda 
la sesión formal y concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Segundo Senén Niño 
Avendaño.

Palabras del honorable Senador Segundo Senén 
Niño Avendaño.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Segundo Senén 
Niño Avendaño:

Muchas gracias señor Presidente, voy a 
dejar la siguiente constancia una travesía por 
el país, unas heroicas marchas llevaron a cabo 
Jonathan Sarabia y Cristian Sánchez, estudiante 
de la Universidad Autónoma del Caribe y de la 
Fundación Universitaria San Martín, quienes 
caminaron durante 31 días desde Barranquilla 
hasta Bogotá en protesta por la crisis que atraviesan 
sus universidades, siendo la más reciente la de 
la Universidad Autónoma del Caribe en temas 
referentes a la grave crisis financiera y laboral 
macha que no obstante su relevante importancia 
quedo en el anonimato.

Las irregularidades en la Universidad 
Autónoma del Caribe están relacionadas con 
deficiencias del orden financiero, administrativo y 
contable faltas o vulneración de las disposiciones 
legales, estatutarias y reglamentarias que regulan 
la prestación del servicio público de educación 
superior e incumplimiento en el pago de acreencias 
laborales. El Ministerio de Educación Nacional 
expidió a las Resoluciones número 1962 del 12 
febrero de 2018, ordenando medidas preventivas 
de vigilancia especial a la Universidad Autónoma 
del Caribe de acuerdo con las facultades que le 
otorga la Ley 1740 de inspección y vigilancia 
entre las cuales se encuentra la designación de 
una inspectora in situ la presentación de un plan 
de mejoramiento por parte de la universidad la 
Constitución de una fiducia por el manejo de sus 
recursos entre otras.

Hasta la fecha señor Presidente, la situación 
de la Universidad Autónoma del Caribe continúa 
siendo grave según los estudiantes la Ministra 
de Educación Nacional visito la Universidad 
Autónoma del Caribe en el mes de agosto del 
año pasado y sostuvo que la problemática era 
simplemente un problema del flujo de caja 
desconociendo la crisis económica financiera y 
administrativa, no se observan avances en el buen 
manejo de los recursos, ayer señor Presidente 
debió haberse normalizado la situación académica 
de esta universidad; sin embargo, los docentes 
continúan renunciando por falta de pago por lo 
cual los estudiantes no están recibiendo las clases.

La comunidad educativa de la Universidad 
Autónoma del Caribe desconoce el contenido de las 
resoluciones los nombramientos y en general los 
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actos administrativos motivados que han llevado 
a la toma de decisiones por parte del Ministerio de 
Educación; por lo anterior, reitero mi total rechazo 
a la Ley 1740 de 2014, la cual convirtió al Ministerio 
de Educación Nacional en una Superintendencia 
que lejos de solucionar los problemas en las 
universidades ha promovido la desmantelación y 
la deserción estudiantil en las universidades que 
ha intervenido como por ejemplo la fundación 
Universitaria San Martín la cual apenas hoy está 
recibiendo las primeras habilitaciones de registro 
calificado luego de su intervención en el 2015. 
Por lo tanto, exijo al Ministerio de Educación 
Nacional informar a la comunidad educativa el 
contenido de las resoluciones y las medidas que se 
ha tomado principalmente para poder restablecer 
la normalidad académica en esta Universidad 
Autónoma del Caribe, muchas gracias señor 
Presidente.

Por Secretaría se informa que se ha constituido 
quórum decisorio.

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria el Orden del Día para la presente sesión y, 
cerrada su discusión, esta le imparte su aprobación.

Por Secretaría se da lectura a la suspensión 
congresional del honorable Senador Álvaro 
Antonio Ashton Giraldo, por la Comisión de Ética.

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria la suspensión congresional del honorable 
Senador Álvaro Antonio Ashton Giraldo, por la 
Comisión de Ética, y, cerrada su discusión, esta le 
imparte su aprobación.
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La Presidencia y concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Manuel Mesías Enríquez 
Rosero. 

Palabras del honorable Senador Manuel Mesías 
Enríquez Rosero.

Con la venia de la Presidencia hace uso 
de la palabra el honorable Senador Manuel 
Mesías Enríquez Rosero, quien da lectura a la 
siguiente proposición y constancia:

Muchas gracias señor Presidente, distinguidos 
colegas le pedido señor Presidente la oportunidad 
para dejar dos constancias que quiero exponer 
muy brevemente, la primera tiene que ver con 
la difícil condición que atraviesan hoy los 
agricultores y particularmente los productores de 
leche del departamento de Nariño, especialmente 
los ubicados en las zonas de frontera que se ven 
afectado no solamente por los bajos precios de 
la leche y de la papa en la hermana República 
del Ecuador, muchos de estos productos están 
entrando de manera ilegal por los diferentes 
pasos fronterizos, lo que está haciendo 
inviable la producción de estos productos en el 

departamento de Nariño; hay que recordar que 
nuestro departamento actualmente se producen 
900 litros de leche al día lo cual genera el empleo 
cerca de 50 mil familias del departamento, pero 
que desafortunadamente hoy carecen de una 
rentabilidad que les permita vivir dignamente 
y, también se ven afectados por aumento en los 
precios de litro de leche. Hoy el precio por cada 
litro de leche en el departamento de Nariño no 
supera los 1 mil pesos lo que desafortunadamente 
hace inviable está actividad que es, de las pocas 
actividades económicas que sustentan las vías de 
los campesinos en nuestro departamento.

De tal manera que, desde la Plenaria del 
Senado hacemos un llamado al Gobierno 
nacional particularmente al señor Ministro de 
Agricultura para que desde el alto nivel se haga 
un seguimiento a esta difícil situación y, que ojalá 
con la participación de una Comisión Accidental 
que se sirva designar señor Presidente y ese es, el 
pedido especial para que se encargue de analizar 
esta problemática del sector lechero y del sector 
papicultor y estudie las posibles soluciones que 
permitan su salvamento y la adopción de un plan 
de emergencia social y económica.

La segunda constancia señor Presidente, 
honorables Senadores tiene que ver con la difícil 
situación que atraviesa la Costa Pacífica nariñense 
y particularmente el municipio de Tumaco todos 
sabemos que el pasado 25 de marzo, cuando este 
municipio y esta región del pacífico nariñense 
se preparaba para recibir a los miles de turistas 
nacionales y extranjeros, que visitan cada año 
especialmente en época de Semana Santa, pues, 
fue afectada esta región por la voladura de las 
torres de energía lo que dejó prácticamente sin 
luz, sin energía a este puerto sobre el pacífico 
nariñense. Afortunadamente la oportuna reacción 
de la empresa de energía eléctrica de Nariño 
Cedenar, en cabeza de su gerente el ingeniero 
Jorge Chigual permitieron el restablecimiento del 
fluido eléctrico que tanta falta hace; los que nos 
lleva a pedir igualmente al Gobierno Nacional una 
reacción más oportuna para evitar estos nuevos 
atentados y de paso también informar a la Plenaria 
del Senado, a la Mesa Directiva y por supuesto 
un pedido al Gobierno Nacional para ponerle una 
mayor atención.  Lastimosamente Tumaco no 
solamente ha sufrido el mayor rigor de la violencia 
los cultivos ilícitos siguen creciendo de manera 
desmesurada hoy la presencia de los insurgentes, 
la presencia de los grupos ilegales de las bandas 
criminales está haciendo inviable la salida de esta 
región.

Hoy, que sabemos conocemos el secuestro 
de los reporteros del diario El Comercio del 
Ecuador nos solidarizamos no solamente con el 
periodismo ecuatoriano sino con los familiares 
de los secuestrados y pedimos al Gobierno 
nacional al Ministro de Defensa, a las Fuerzas 
Militares de Colombia una pronta intervención, 
porque lo que se ha sabido es que, al parecer 
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estos secuestrados están en territorio colombiano 
y ojalá se pudiera lograr la pronta liberación, de 
tal manera, que señor Presidente quería dejar estas 
dos breves constancias que las vamos a radicar en 
la Secretaría General de la Corporación para que 
sean comunicadas oportunamente, muchas gracias 
señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Juan Manuel Corzo Román.

Palabras del honorable Senador Juan Manuel 
Corzo Román.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Juan Manuel 
Corzo Román, quien da lectura a la siguiente 
constancia:

Ya gracias Presidente, hoy quiero tocar dos 
temas importantes Presidente con relación a un 
tema delicado que tiene que ver con el orden 
Constitucional y Legal de los parlamentarios, como 
de igual manera Presidente que a mí me gustaría 
que escuchara Presidente, a mí me gustaría que 
usted me escuchara porque es un tema que atañe a 
su función como Presidente me disculpa yo sé que 
el ejercicio Parlamentario es así. Esto tiene que ver 
el orden Constitucional y legal y con el régimen 
Parlamentario y es el régimen Parlamentario 
mundial y la unión interparlamentaria está 
reglado y tenemos unas normas generales todos 
los Parlamentos del mundo sin importarle la clase 
de régimen de Gobierno que exista, pero tanto 
los Parlamentarios el poder Parlamentario, como 
igual manera puede ser la Rama Judicial y la Rama 
Ejecutiva tienen unas esferas unas competencias 
desde luego del orden constitucional.

En el Congreso de la República Presidente 
siendo usted el Presidente no solamente el Senado 
sino el Congreso de la República, acaba de suceder 
un hecho que es, para llamar la atención de todos 
los Parlamentarios y los futuros Parlamentarios el 
Concejo de Estado tomó una determinación vía 
jurisprudencial y un fallo determinar quitarle la 
credencial y quitarle desde luego la posibilidad 
continuar en el Congreso de la República por unas 
faltas que no están contempladas en la Ley 5ª a 
la representante de la U, luz Adriana Marmolejo. 
Esto está violando completamente el régimen 
Parlamentario mundial y está violando régimen 
Constitucional nuestro que es nuestra competencia 
como de igual manera está violando la Ley 5ª. 
Pero, bajo opinión y concepto del Consejo de 
Estado toman la determinación de quitarle desde 
luego la posibilidad de continuar.

Acá en el Congreso de la República está 
sucediendo una mal formación sobre que 
corresponde a las funciones de los Congresistas, 
uno son los debates donde otros Parlamentos del 
mundo la gente no tiene por qué estar sentada y 
asistiendo a todos los debates del Parlamento 
Presidente por ejemplo en Estados Unidos unas 
de las democracias más fuertes del mundo existen 
dos relojes, con dos luces una verde una roja 
cuando habla del Parlamento o el Parlamentario 
le corresponde hacer su intervención le colocan 
una luz respectiva donde él tiene que trasladarse 
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de su oficina al Parlamento hacer su intervención. 
Por eso, vemos Parlamentos como España, como 
Alemania, como Estados Unidos y casi todos 
Presidente donde los Parlamentarios no tienen 
por qué estar sentados todo el tiempo, es más 
sería inoficioso estar en un debate en el cual uno 
no tenga preparado la intervención o no tengan, 
además, porque estar interviniendo en ese debate 
o no lo interese, porque cree ese no tiene el fondo 
no tiene realmente buscar otros fines diferentes.

Es así también con algunas leyes donde 
Parlamentarios se retiran del recinto o se salen 
del recinto sobre leyes que no les interesa y es el 
movimiento Parlamentario eso lo permite la Ley 
5ª de retirarse, pero les toca irse de todas maneras 
del recinto o tienen que ser otras cosas. Una 
falla puede ser sobre leyes en las cuales no esté 
interesado un Parlamentario o en otras que sí estén 
interesados los Parlamentarios de todas maneras se 
votarían negativamente, esto en esa parte no está 
arreglada y hay un vacío; pero ya que el Consejo 
de Estado le quite desde luego la investidura a 
un Parlamentario por marcar o estar un tiempo 
y salirse señores Senadores como igualmente en 
la Cámara se ha cometido desde luego un abuso 
por el Consejo de Estado vuelvo y repito nosotros 
estamos desde luego bajo el ordenamiento legal 
colombiano que es la Constitución y la ley por 
competencia y, no por jurisprudencia puede el 
Consejo de Estado cambiar  nuestro régimen y 
bajarnos y nosotros a la categoría diferente; dejo 
esto como reflexión Presidente porque también 
hay otros Parlamentarios que están demandados 
hay gente demandada en el Congreso de la 
República y abra otros demandados si sigue ese 
precedente.

Yo, creo señor Presidente que usted con su 
oficina jurídica tiene que pronunciarse, porque aquí 
se ha desequilibrado los poderes públicos y se ha 
desequilibrado la democracia vía jurisprudencial 
violando la Constitución y violando la ley.

Segundo tema Presidente es el tema de los 
indígenas barí, los indígenas barí han tenido una 
actitud de rechazar a los colonos que están llegando 
que les están deforestando la selva que están 
tomando igualmente la selva del Catatumbo y son 
gente que esta impuesta sabemos por unos intereses 
muy claros de sembrar coca en nuestro territorio 
Norte Santandereano; Presidente los indígenas 
barí han tomado una decisión en conjunto que me 
parece que hay que tener en claro sobre pedir la 
nacionalidad de ellos a nivel internacional en la 
ONU y es algo que llama la atención porque esto 
a nivel internacional ya está siendo trámite. Desde 
luego sin separarse de la República de Colombia 
del país como colombianos, pero sabemos que un 
grupo de personas puede tener nacionalidad sin 

tener territorio y desde luego ese es, un análisis que 
le queremos hacer llamar la atención al Gobierno.

Han solicitado al Gobierno durante mucho 
tiempo que le resuelva el tema del territorio a ellos 
o la invasión del territorio de los indígenas barí y, 
quiero contarles una anécdota hace poco tiempo 
el ELN, atacó una barcaza o una barca de los 
indígenas e hirió a un cacique y dejó muy malherido 
a varios indígenas del Norte de Santander, esos 
indígenas han tenido también la fortaleza y la 
unidad de que van a tomar determinaciones dentro 
de las leyes que a ellos les corresponden y propias 
y desarmaron aquel cuadrante que tiene allá en 
las selvas motilonas que tiene los guerrilleros del 
ELN y los sacaron del territorio.

Desde luego no aceptaron disculpas, pero 
mantuvieron que deben salirse del territorio y 
desde luego poner orden al tema territorial, por 
eso, antes de que suceda algo más grave también 
el llamado de parte del Congreso diciéndole al 
Gobierno nacional que ponga atención y ya que se 
está culminando el período Presidencial que hemos 
hecho el llamado a varios de los que estamos aquí 
Congresistas al Gobierno Nacional, que por favor  
paren ya desde luego en el Catatumbo y apriete el 
Ejército Nacional el tema de la siembra de la coca 
y el hostigamiento a los municipios.

En el día de ayer gente de nuestro movimiento 
del Partido Conservador y el movimiento que 
yo presido en el Norte de Santander fueron 
secuestrados dos personas y eso va tener que ver 
con el tema también Presidencial y la votación 
Presidencial son dos jefes políticos del Partido 
Conservador que fueron secuestrados, fueron 
llevados y desde luego sabemos que la primera 
motivación es una motivación sobre el tema 
político pueden haber otras, pero sabemos que 
haberse llevado al líder es una motivación de la 
izquierda colombiana con otros fines políticos.

De tal manera, señor Presidente que son dos 
temas que atañen al Congreso de la República el 
primero de mayor significancia para el Congreso, 
el segundo de significancia nacional, pero tiene que 
ser con la campaña política que nos avecina y hay 
que poner atención que se llevaron al ex candidato 
de la alcaldía de Teorama y puede tener y correr 
riesgos políticos y, además decirle Presidente que 
pertenece al movimiento que yo lidero y además 
es una persona que se ha mantenido dentro del 
Partido Conservador, muchas gracias Presidente.

Por Secretaría se da lectura a la renuncia 
presentada por el honorable Senador Iván Duque 
Márquez.

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria la renuncia como Senador de la República 
presentada por el doctor Iván Duque Márquez, a 
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partir del 3 de abril y, cerrada su discusión esta le 
imparte su aprobación.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Guillermo García Realpe.

Palabras del honorable Senador Guillermo 
García Realpe.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Guillermo 
García Realpe:

Gracias señor Presidente, honorables Senadores 
y Senadoras, continúa aún el debate nacional en 
la región por supuesto de Santander, pero en todo 
el país y en todos los actores en los medios de 
comunicación en el Congreso de la República 
por supuesto esta mañana en la Comisión Quinta 
del Senado empezó el debate relacionado con la 
tragedia ambiental del pozo 158 o del ISAN muy 
grave, muy grave¡ por el daño directo, el daño 
emergente pero también por las consecuencias que 
hacia adelante deben sucederse, abra elecciones 
abra reflexiones sobre la economía del petróleo 
de la minería. Abra reflexiones sobre el tema del 
fracking a lo cual nos hemos opuesto frontalmente 
en nuestro caso abra análisis sobre esos costosos 
dólares, dólares muy costosos ambientalmente 
hablando y socialmente hablando para nuestras 
comunidades especialmente de las regiones 
sensibles en temas ambientales y de naturaleza 
como lo es, la amazonia, como es el pacífico, como 
son los valles interandinos, por supuesto, que hoy 
no va a hacer el debate la Comisión Quinta al 
comisionado al Senador Ernesto Macías para leer 
la respectiva proposición para traer el debate a la 
Plenaria, que lo haremos todos los miembros de 
la Comisión Quinta y los demás Senadores de las 
demás Comisiones.

Por supuesto, pero en este momento yo quiero 
leer una constancia al respecto señor Presidente: lo 
sucedido a partir del pasado 2 de marzo en el pozo 
Lizama 158 en Barrancabermeja donde cientos de 
barriles de petróleo cayeron a las fuentes hídricas 
del Lizama, caño muerto y por supuesto al Río 
Sogamoso a lo largo de 24 kilómetros es un hecho 
supremamente grave por los daños ambientales 
que dejó esa tragedia, ni más ni menos una 
responsabilidad exclusiva del operador en este 
caso Ecopetrol; la tragedia ambiental es de enormes 
proporciones se afectaron 1.900 hectáreas y tan 
solo hasta el viernes pasado el afloramiento dejó 
de fluir, pero el desastre ambiental ya está hecho 
(sin sonido).

Presidente, dos minuticos muchas gracias, 
se necesita por consiguiente que Ecopetrol 
restablezca las condiciones ambientales sociales, 
económicas y de sustento a los campesinos y 
pescadores de la zona en el menor tiempo posible 
y que garantice también que episodios trágicos 
para nuestro medio ambiente no se repitan en el 
territorio nacional.

Ya nunca más será posible recuperar las 
muertes de los animales la contaminación de 
las aguas y la afectación de los bosques a su 
Estado anterior, no podemos permitir que otro 
hecho similar se registre ni en Santander, ni en 
ningún otro lugar de la geografía colombiana, 
aquí debe hacer responsables que le pongan la 
cara al país, pero que también que respondan 
penalmente disciplinariamente y por supuesto, 
políticamente por los hechos tan graves ahí 
sucedidos; quienes somos defensores de la vida 
y quienes promulgamos la paz con la naturaleza 
(sin sonido).
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La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Manuel Antonio Virgüez 
Piraquive.

Palabras del honorable Senador Manuel 
Antonio Virgüez Piraquive.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Manuel Antonio 
Virgüez Piraquive:

Muchas gracias Presidente, a propósito del 
proyecto de ley que radicó el Gobierno nacional 
respecto de la creación del Ministerio de Deporte 
queremos manifestar desde el Partido Político 
Mira que, desde el año 2008 venimos presentando 
esa propuesta para la creación del Ministerio de 
Deporte y quiero aprovechar esta intervención, 
primero, para celebrar esa iniciativa del Gobierno 
nacional por supuesto, el Partido acompañaría 
en la medida que, se den los presupuestos y se 
pueda generar el debate en esta materia. Para 
ello, estamos solicitándole al Gobierno nacional 
y a los Congresistas que hacen falta parte de 
la Comisiones respectivas donde va a iniciar 
este proyecto de ley que permitan realizar una 
audiencia pública involucrando a todos los 
actores que tienen que ver con los actores nacional 
en Colombia, esto es, a ligas, federaciones, 
asociaciones y particularmente, y es el motivo de 
mi intervención que, Coldeportes que ha sido una 
institución que indudablemente ha logrado y ha 
permitido a través de su gestión que, muchos de 
nuestros atletas de alto rendimiento le den triunfos 
satisfactorios al país.

Pero qué lamentablemente y está la otra cara 
de la moneda no ha apoyado a los deportes 
extremos nuevas tendencias, hemos presentado 
por dos ocasiones un proyecto de ley que busca 
precisamente incluir los deportes extremos, 
llámese parcor, parapente y todas esas actividades 
extremas que realizan nuestros jóvenes que son 
también atletas de alto rendimiento y que están 
siendo casado por otros países para llevárseles, 
porque aquí en Colombia Coldeportes no les ha 
brindado la oportunidad y se ha opuesto en esas dos 
oportunidades a obstaculizar y hundir el proyecto 
de ley del Partido Mira para la creación que en 
el sistema nacional de deporte sean incluidos los 
deportes extremos o nuevas tendencias.

Por eso, estamos solicitando al Gobierno 
nacional pueda realizar esa audiencia pública 
que involucre a todos los actores a los que hemos 
llamado para que, en este gran debate ellos puedan 
participar, puedan presentar sus propuestas y de 
esta manera, este proyecto de ley pueda nutrirse 
de la mejor manera y así todos nuestros deportistas 
en Colombia tengan la certeza, la garantía que 
van a hacer escuchados en este proyecto de ley, 
era toda mi intervención. Presidente le agradezco 
mucho su espacio.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Alfredo Ramos Maya.

Palabras del honorable Senador Alfredo Ramos 
Maya.
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Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Alfredo Ramos 
Maya:

Muchas gracias señor Presidente, hace unos 
días hemos venido teniendo un debate en redes 
sociales y en algunos medios de comunicación 
de una falsa economía en el que un candidato a 
Presidencia ha querido entrar en este país y es 
decir que, los recursos del petróleo que Colombia 
recibe, pueden ser de alguna manera igualados a 
través de la exportación de aguacate y nosotros 
queremos y tenemos un programa y una propuesta 
muy seria en términos de crecimiento agrícola en 
Colombia y creemos que el aguacate tiene gran 
futuro. Pero, queremos mostrar la realidad de esa 
propuesta de ese candidato Presidencial que está 
muy lejana realmente de lo que Colombia requiere 
y pese a que hay que hacer unas fuertes inversiones 
en el agro para que nosotros cambiemos la gran 
cantidad de ingresos que recibimos a través del 
petróleo vamos a necesitar muchos años de 
inversión y muchos años realmente de espera 
para que empecemos siquiera a tener ingresos 
similares.

Esta es una corta presentación señor Presiente, 
donde quiero mostrar lo que significa el petróleo 
para Colombia y lo que significa el aguacate que 
no nos metan cuentos populistas o falsos dilemas 
porque Colombia tiene que crecer su agro, pero 
infortunadamente vamos a necesitar mucho 
tiempo para recuperar los recursos que tenemos 
en materia de petrolera.

Por favor la presentación muy sencilla, en el 
año 2017 exportó 13 mil millones de dólares en 
petróleo, 13 mil millones de dólares y estimando 
porque los datos son 2016 que fueron 35 millones 
estimamos que con el primer semestre de 2017 se 
exportaron 25 millones de dólares vamos a decir 
que, sin las cifras de estar consolidadas Colombia 
exportó 50 millones de dólares en aguacate 
para el año 2017, esto significa que en unas 20 
mil hectáreas que se produce de aguacate hass 
necesitaríamos llegar para igual los niveles de 
petróleo a 5 millones 200 mil hectáreas sembrando 
cosechadas y dando a plena producción 5 
millones 200 mil hectáreas; esto significa duplicar 
la frontera agrícola colombiana en materia de 
aguacate para igual la renta petrolera 5 millones 
200 mil hectáreas para producir los mismos 13 mil 
millones de dólares en materia petrolera, duplicar.

Reitero, la frontera agrícola colombiana con la 
idea de llevar al mismo nivel de renta petrolera; 
pero no solo eso necesitamos para establecer esos 5 
millones 200 hectáreas e igualar la renta petrolera 
requeriríamos una inversión que se estima de 30 
millones por hectáreas (sin sonido).

Para establecer esas 5.2 millones de hectáreas 
que requeriríamos para igual los 13 mil millones 
de dólares de renta petrolera y tendríamos que 
invertir 30 millones de pesos por hectáreas sin tierra 
indicarían 160 billones de pesos aproximadamente 

un 15% del producto interno bruto, pero esas 
tierras tienen que estar entre 1.800 y 2.400 metros 
sobre el nivel mar, no sé dónde vamos a encontrar 
5 millones 200 mil hectáreas vírgenes sin tocar un 
solo metro de bosque nativo natural, no sé si están 
buscando ese forestal el país para lograr esa renta 
petrolera igualarla a través del aguacate.

Pero, un paso adicional y es que Estados Unidos 
que es, el mayor consumidor del mundo consume 
un millón de toneladas al año de aguacate y los 5.2 
millones de hectáreas en Colombia produjeran 30 
millones de toneladas de aguacate significaría que 
estaríamos produciendo 30 veces lo que consume 
el país mayor productor del mundo consumidos 
del mundo corrido que es Estados Unidos, 
produciríamos 30 veces lo que se consume 
Estados Unidos.

Muchas gracias señor Presidente por su 
generosidad termino, para igualar los 13 mil 
millones de dólares de renta petrolera necesitamos 
5 millones 200 mil hectáreas de aguacate 
necesitaríamos buscarlas entre los 2800 y 2400 
metros sobre el nivel del mar a un costo de 160 
billones de pesos esperando tres años además, con 
todos los riesgos que eso significa en materia de 
plaga de clima, de extorsión de toda la problemática 
colombiana y adicionalmente produciríamos 
30, lo que se consume Estados Unidos, lo cual 
significa una quiebra absoluta del país; así que 
señor Presidente hablémosle a Colombia con 
cifras y con la verdad sin populismo necesitamos 
mayor agro, mayor fortaleza al aguacate, claro que 
sí, para que nosotros igualemos la renta petrolera 
necesitaremos mucho tiempo y mucho esfuerzo 
y mucha dedicación, señor Presidente, muchas 
gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Alfredo Rangel Suárez.

Palabras del honorable Senador Alfredo Rangel 
Suárez.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Alfredo Rangel 
Suárez:

Gracias Presidente muy amable, en días 
anteriores la Fiscalía General de la Nación 
alertaba sobre el crecimiento de los delitos contra 
la seguridad ciudadana en el país y señalaba 
comparando el año anterior y lo corrido del 
presente año los dos períodos iguales enero a 
marzo que el hurto había crecido en un 15%, el 
hurto a personas, siendo el delito que más afecta la 
seguridad de los ciudadanos, se está cometiendo en 
Colombia un hurto cada 80 segundos; igualmente 
señalaba que además, de los otros delitos que 
afectan la seguridad ciudadana, incluso estaba 
creciendo el homicidio en Colombia y durante 
este período se había pasado de 8 mil homicidios 
en el año anterior a 8.400 en el presente año. 
Creo que la Fiscalía se ha quedado corta en el 
balance, ya es hora aunque falten escasos cuatro 
meses para terminar el Gobierno Santos, de hacer 
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una comparación de cómo recibió el Gobierno 
Santos, la seguridad ciudadana y cómo la entrega 
comparando los años 2010 con el 2017, ha crecido 
el hurto a residencias en 36%, el hurto a vehículos 
en 46%, el hurto a establecimientos comerciales 
en 72%, el hurto a motos en 82%, en estos años 
de Santos, el hurto común en 141% ha crecido, el 
hurto a personas en 185%, la extorsión 295% y la 
voladura de oleoductos hasta en un 103%. Es decir, 
la seguridad ciudadana está absolutamente manga 
por hombro, los delincuentes están asolando las 
ciudades del país la ciudadanía está en manos de 
la delincuencia.

Durante este Gobierno no se ha creado ningún 
mecanismo disuasorio contra los delincuentes en 
Colombia, las leyes son absolutamente garantistas 
y no disuaden al delincuente, las cárceles son una 
burla manejada por unos sindicatos venales, el 
pie de fuerzas es absolutamente escaso, el pie de 
fuerza de la policía y no ha habido un incremento 
suficiente  y necesario para poder garantizar la 
seguridad ciudadana; en un próximo Gobierno 
de Iván Duque, tendremos que revisar esas leyes 
que no castigan adecuadamente, ni eficazmente a 
los delincuentes e incrementar sustancialmente el 
pie de fuerza y organizar a la ciudadanía para que 
colabore de manera efectiva con las autoridades 
para combatir el delito.

Son los tres pilares para poder recuperar la 
seguridad ciudadana, que se ha perdido durante 
la presente administración de ocho años de 
desgobierno del Presidente Santos, gracias 
Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Horacio Serpa Uribe.

Palabras del honorable Senador Horacio Serpa 
Uribe.

Con la venia de la Presidencia hace uso 
de la palabra el honorable Senador Horacio 
Serpa Uribe, quien da lectura a la siguiente 
constancia:

Gracias señor Presidente, entiendo 
perfectamente las dificultades que hay con el 
tiempo y por eso, no quiero demorarme, pretendía 
leer como constancia una columna que publicó 
ayer Holapolitica.com, sencillamente quiero hacer 
una brevísima referencia sobre ella, trata el mismo 
tema al que se refirió la constancia del Senador 
Guillermo García, tiene que ver con el derrame de 
petróleo en la región de Lizama, Barrancabermeja, 
Santander.

Y, solamente quiero decir esto, señor 
Presidente, dejando la columna como constancia, 
el afloramiento del petróleo no es extraño menos 
en esa región en donde el descubrimiento que se 
hizo por Roberto de Nares fue por un afloramiento 
de petróleo hace 100 años, lo inaudito es que 
una empresa como la Empresa Colombiana de 
Petróleo no haya tenido los recursos técnicos y 
personales para atender la emergencia, los otros 
temas los comentaré en los diferentes debates que 

se van a hacer sobre el particular, entre ellos, unos 
que habremos de realizar en la Comisión Primera 
del Senado señor Presidente muchas gracias.

La Presidencia manifiesta:
A usted muchas gracias honorable Senador, 

además, por buen uso del tiempo.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

a la honorable Senadora Claudia Nayibe López 
Hernández.

Palabras de la honorable Senadora Claudia 
Nayibe López Hernández.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra la honorable Senadora Claudia Nayibe 
López Hernández:

Gracias señor Presidente, quisiera pedirles 
a los colegas de la Plenaria y a los amigos de 
los medios de comunicación dos minutos de 
atención, como es sabido por este Congreso y por 
la opinión pública hemos venido promoviendo 
un comité ciudadano, la consulta anticorrupción 
que pretende llevar a las urnas la votación de 7 
mandatos anticorrupción, algunos de los cuales 
fueron debatidos e incluso aprobados en esta 
Plenaria de Senado, pero desafortunadamente se 
hundieron en su trámite en Cámara.

Ya había este Senado aprobado normas 
para disminuir el salario de los Congresistas 
por ejemplo, para aprobar pliegos tipo en 
infraestructura, para que haya una rendición de 
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cuentas más transparente desde el Congreso del 
sector político, normas que aprobó, insisto, esta 
plenaria pero desafortunadamente se hundieron en 
Cámara, en la medida en que esas normas no fue 
posible volverlas leyes en el Congreso 4 millones 
300 mil ciudadanos dieron su firma para que 
estas 7 medidas se puedan llevar a las urnas, se 
han cumplido todos los requisitos legales para la 
conformación del comité promotor, la recolección 
de las firmas se recogieron 4 millones 300 mil 
firmas, la Registraduría avaló más de 3 millones 
de firmas con lo cual la consulta anticorrupción 
es la iniciativa popular de mayor respaldo de 
la historia de Colombia; nunca ninguna otra 
iniciativa, ningún otro candidato a ningún cargo 
ha tenido el mayor respaldo al número de firmas 
válidas que la Consulta Anticorrupción.

Posteriormente, fueron revisadas y avalas por el 
Consejo Electoral las cuentas del comité promotor 
de esta iniciativa con toda transparencia y con 
toda claridad ya ha sido remitido como lo ordena 
la ley a la Secretaría de Senado, la Secretaría de 
Senado lo ha publicado en la Gaceta de manera 
que, estamos listos para que esta Plenaria tome 
la decisión de darle aval de conveniencia a la 
consulta anticorrupción para que pueda llegar a 
las urnas; hemos acordado con el señor Presidente 
del Senado que esa discusión y votación de 
conveniencia para la convocatoria de las urnas 
de la Consulta Anticorrupción se hará el próximo 
miércoles 11 de abril en la Sesión Plenaria en las 
horas de la tarde.

Por supuesto, aquí ya hemos debatido los 
temas, insisto, esto no es un debate de fondo no 
se trata de debatir o aprobar un proyecto de ley 
por trámite legal, el Congreso no puede modificar 
ni los contenidos y las preguntas de la consulta, 
pero sí debe dar un aval de conveniencia para 
su convocatoria a las urnas, yo creo que todos 
entendemos el momento difícil que vive la 
democracia colombiana, la demanda exigente 
y creciente de cambios y de capacidad de 
autorreforma del sistema político que nos piden 
los ciudadanos.

Aquí tenemos una vez más una gran oportunidad 
de demostrar que estamos dispuestos a mandar esa 
señal de autorreforma y autocontrol por nuestra 
propia iniciativa y por la conveniencia del país.

Gracias Presidente, de manera que, invito a 
todos los Senadores y Senadoras a los colombianos 
todos, a los medios de comunicación para que a lo 
largo de esta semana volvamos a ilustrarnos sobre 
las 7 propuestas sobre la consulta anticorrupción, la 
reducción de salario del Congreso, la eliminación 
de la mermelada, la convocatoria de audiencias 
públicas presupuestales, el uso de pliegos tipo, 
quitar los beneficios legales y carcelarios que 
tienen hoy los presos por corrupción para que de 
verdad paguen sus penas en una cárcel y le demos 
aval el próximo miércoles a esta iniciativa, gracias 
Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra a la 
honorable Senadora Thania Vega de Plazas.

Palabras de la honorable Senadora Thania Vega 
de Plazas.

Con la venia de la Presidencia hace uso 
de la palabra el honorable Senador Thania 
Vega de Plazas, quien da lectura a la siguiente 
constancia:

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Iván Leonidas Name Vásquez.

Palabras del honorable Senador Iván Leonidas 
Name Vásquez

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Iván Leonidas 
Name Vásquez:

Gracias señor Presidente, ante un creciente 
número de comunicaciones que han llegado a 
mi despacho quería informar, sobre el trámite 
del proyecto de ley que va a regular los avalúos 
catastrales y por supuesto, el impuesto predial, 
por ello, le he pedido el uso de la palabra porque 
me parece conveniente ilustrar a la ciudadanía 
en cuanto al trámite del mismo, ya en segundo 
debate en la Cámara de Representantes este 
proyecto de ley que pretende establecer límites 
máximos para el crecimiento del avalúo catastral 
y del impuesto predial que ha venido siendo de 
manera desproporcionado y redimible al cabalero 
confiscatorio de injusto; de tal manera que, 
por iniciativa de quien habla, de la Senadora 
Arleth Casado y de la Representante Olga Lucía 
Velásquez le hemos dado ya el primer debate en 
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Cámara de Representantes y va a la Plenaria para 
su pronto trámite.

Establecemos ahí la unificación, la conservación 
catastral a nivel nacional, el límite, su crecimiento 
y también de la posibilidad de los ciudadanos de 
proceder a la revisión y a los recursos por parte de 
los contribuyentes, de tal manera, que podamos 
regular, armonizar y buscar quitarle todos estos 
agresivos contenidos a la ciudadanía del impuesto 
predial sobre sus propiedades; aquí en este país 
empresarios e industriales son quienes menos 
tributan y el hombre de la calle, el ciudadano 
inerme, indefendido, es aquel que siempre está 
acorralado y enjaulado en todo el modelo tributario 
alcabalero que principalmente se manifiesta en 
el modelo del impuesto predial y de los avalúos 
catastrales.

De tal manera, que esperamos muy prontamente 
sea incluido en la Plenaria de la Cámara de 
Representantes para que sea tramitado y para 
que, proceda a su estudio por parte del Senado de 
la República, para que le demos al país y a los 
propietarios una nueva y más racional forma de 
tributar sobre sus propiedades, muchas gracias 
señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Honorio Miguel Henríquez 
Pinedo.

Palabras del honorable Senador Honorio 
Miguel Henríquez Pinedo.

Con la venia de la Presidencia hace uso 
de la palabra el honorable Senador Honorio 
Miguel Henríquez Pinedo, quien da lectura a 
la siguiente constancia. 

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Alexánder López Maya.

Palabras del honorable Senador Alexánder 
López Maya.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Alexánder 
López Maya, quien da lectura a la siguiente 
proposición y una constancia:

Presidente gracias, Presidente, esta constancia 
quiero dejarla a propósito de la situación de grave 
amenaza que se cierne contra el caricaturista 
Julio Cesar González, Matador, y quiero expresar 
señor Presidente ante este congreso y ante el país 
no solamente mi solidaridad con este periodista 
sino también rechazar las amenazas de muerte 
que obligaron a Matador a retirar de las redes 
sociales su postura crítica que ha venido teniendo 
históricamente, en los distintos medios.

Estoy solicitando señor Presidente, además de 
la solidaridad con Matador, estoy planteándole a 
esta plenaria en el día de hoy, en esta constancia, 
señor Presidente, entendiendo que en este 
Senado se expresan señor Presidente todas o casi 
que todas las fuerzas políticas del país, estoy 
radicando en este momento una proposición a 
efecto de rechazar de manera enfática por parte 
de este Congreso y de todas las fuerzas políticas 
que hacemos presencia aquí, la grave amenaza 
que hoy se ha presentado en cabeza de Julio 
César González; esta amenaza no solamente 
está en cabeza de Matador sino de la libertad de 
prensa, esta amenaza o estas amenazas censuran y 
agreden la democracia en este país, y este tipo de 
hechos requieren de manera contundente, señor 
Presidente, un pronunciamiento contundente de 
parte de este Congreso y de parte de todas las 
fuerzas políticas.

Si nosotros dejamos, señor Presidente, que 
aquí cualquier ciudadano, o cualquier partido 
político, o cualquier organización al margen de la 
ley mantengan esta postura contra los medios de 
comunicación, difícil nosotros vamos a alcanzar 
la paz, y difícil nosotros vamos a garantizar una 
tranquilidad y unos derechos de expresión; unos 
derechos mínimos que tenemos los colombianos 
y colombianas a disentir en uno u otro sentido, 
en cualquier expresión política, o por cualquier 
decisión que se exprese; en tal sentido quiero 
presentar esta proposición, señor Presidente, y 
solicito que sea votada de manera inmediata, a 
efectos de enviar ya un mensaje, no solamente 
a los medios de comunicación de solidaridad, 
sino también un mensaje a Matador y a todos los 
colombianos rechazando este tipo de amenazas y 
atentados que son absolutamente inaceptables.

Proposición
El Senado de la República de Colombia rechaza 

de manera enérgica todas las agresiones, ataques 
y amenazas que se presentan contra periodistas 
y medios de comunicación, especialmente la 
amenaza contra Julio César González –Matador–, 
quien ha decidido cerrar sus redes sociales por 
amenazas de muerte; dichas situaciones atentan 



Página 34 Martes, 26 de junio de 2018 Gaceta del conGreso  475

de manera grave contra la libertad de prensa, la 
democracia y la vida de periodistas que asumen 
posturas críticas en nuestro país.

Se solicita a las autoridades competentes actúen 
de manera inmediata para garantizar la vida de 
Matador, Julio César González, y para identificar 
si es del caso judicializar a los responsables por 
estos hechos. Esa es la proposición que estoy 
presentando el día de hoy, que solicito sea votada, 
señor Presidente, muchas gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Carlos Felipe Mejía Mejía.

Palabras del honorable Senador Carlos Felipe 
Mejía Mejía.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Carlos Felipe 
Mejía Mejía, quien da lectura a la siguiente 
constancia:



Gaceta del conGreso  475 Martes, 26 de junio de 2018 Página 35

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Rodrigo Villalba Mosquera.

Palabras del honorable Senador Rodrigo 
Villalba Mosquera.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Rodrigo Villalba 
Mosquera:

Señor Presidente, colegas muchas gracias, 
para dejar una constancia y llamar la atención 
del Ministerio del Trasporte y de la Agencia 
Nacional de Infraestructura en lo siguiente: 
La obra importante de este Gobierno en lo 
que tiene que ver con el sur del país, y que nos 
cobija mucho a la región nuestra, donde nos 
movemos, Tolima, Huila, Caquetá, Putumayo, 
son las obras de infraestructura que tienen con 
las 4G y particularmente la de Girardot, Neiva 
y Neiva, Santana, Putumayo, veríamos con un 
gran reconocimiento por las especificaciones de 
la obra y por el impacto que tiene en la región. Sin 
embargo, hemos visto en los últimos meses como 
se marchita especialmente la concepción Neiva, 
Santana, Putumayo; esta concepción tenía un 
cronograma de 5 años para hacer las obras que allí 
implican. El primer año era para lograr rediseños, 
compra de predios y los 4 años la obra misma, 
pero lo que vimos con mucha ansiedad es que 
desde el primer momento de obtener la concesión 
los concesionarios comenzaron el recaudo y las 
obras a un ritmo muy lento; pero no solamente 
lentos, sino que vemos con preocupación hoy 
es que se paralizó la obra especialmente la de 
Neiva, Santana, Putumayo; y se advertía que la 
accidentalidad vial se ha aumentado, durante este 
trayecto en que se debían ejecutar las obras.

Y, para colmo de males en el día de ayer se 
presenta una tragedia anunciada, sitio que había 
que intervenirla en la construcción misma de la 
obra concesionada en la vía que va de Altamira a 
Timaná en el sur del departamento que ya se había 
caído y se ha fracturado la banca hace un par de 
meses y ahora se acaba de fracturar en la montaña, 
colapsa y hay un accidente grave con muertos de 
por medio y por supuesto taponamiento de la vía, 
una vía que conecta con todo el sur del país. Yo 
creo que, oí por ahí, vi por ahí en algunos medios 
de comunicación, que el Ministro de Transporte 
no tenía comunicación de esta situación y también 
que la obra estaba paralizada; yo personalmente 
voy a hacer un debate de control político sobre 
el particular y entiendo que la bancada y las 
autoridades del departamento están buscando 
una cita con las autoridades sectoriales, para que 
nos den explicaciones y retomen la obra y nos 
expliquen en qué consiste la concesión con los 
compromisos del concesionario y el cronograma; 
de modo pues que llamo la atención para el 
Ministro de Transporte, para el Director de la 
ANI, también para la Agencia Vial, para que nos 
tengan respuestas lo antes posible, y sobre todo 
respuestas y soluciones. Gracias señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Álvaro Uribe Vélez.

Palabras del honorable Senador Álvaro Uribe 
Vélez.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Álvaro Uribe 
Vélez:

Gracias señor Presidente, me veo en la 
obligación de hacer esta intervención porque 
Julio César González “Matador”, al denunciar las 
amenazas contra él, afirma que fue por integrantes 
o seguidores del Centro Democrático. Pues bien, 
yo debo decir lo siguiente: El Centro Democrático 
discute, polemiza, disiente, controvierte en las 
calles de Colombia, pero no amenaza; el Centro 
Democrático rechaza toda forma de violencia 
o de intimidación. Por supuesto que si alguien 
seguidor del Centro Democrático amenazó a 
Julio César González “Matador”, esa persona está 
totalmente desautorizada; el Centro Democrático 
no acepta a seguidores que apelen a la violencia o 
a la intimidación.

Pero me parece que el tema es incompleto 
señor Presidente; en Colombia sigue una amenaza 
en muchas regiones contra la militancia política 
del Centro Democrático y uno ya ni se queja, 
porque aquí no hay Gobierno ante el cual acudir 
frente a esos temas. Todos los días nuestras 
personas amenazadas ya no saben qué camino 
coger; muchos se han tenido que ir recientemente 
para el extranjero. Yo pediría que, si va a haber 
un pronunciamiento del Senado de la República 
en ese sentido, también se complete sobre las 
amenazas a quienes ejercen esta actividad de la 
política en el territorio, cualquiera sea su partido 
político.

Debo recordar señor Presidente que yo he 
discutido con periodistas. Cuando llegué a la 
Presidencia hubo años anteriores durante los 
cuales habían asesinado a 12 periodistas; uno 
de los objetivos de la seguridad democrática fue 
protegerlos. Habría querido presentar el balance 
de cero periodistas asesinados; infortunadamente 
en los últimos 3 años asesinaron uno, uno, uno a 
pesar de que estábamos buscando la protección 
efectiva de todos. Claro que algunos que regresaron 
al país y ejercieron con toda libertad y protección 
de mi Gobierno su oficio crítico, que de la crítica 
pasaban a la difamación, cuando sintieron la 
protección dijeron que sí, que yo los protegía, pero 
que también les intervenía las líneas telefónicas; 
tema que no ha pasado por mi mente, porque yo 
peleo de frente señor Presidente. En este Senado 
ustedes ya han conocido en los últimos 4 años los 
que no me conocían (sin sonido).

Gracias Presidente, han conocido los que no me 
conocían o han ratificado los que sí me conocían 
que de mi persona se puede disentir, conmigo se 
puede estar de acuerdo, se puede tener amistad 
conmigo, o se me puede odiar, pero que no acudo 
a las trampas, que peleo de frente señor Presidente, 
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a propósito de lo de “Matador”, ocurrió esto que 
debe quedar en este relato del Congreso y por eso 
le pido un poquito de paciencia al micrófono.

Yo no entiendo cómo los algoritmos ese gran 
avance de la ciencia se han utilizado para falsificar 
videos, y en este caso un video del doctor Iván 
Duque, e incluso también falsificado que lo que se 
oía coincidía perfectamente con la modulación de 
su boca, el lenguaje corporal era idéntico a lo que 
se escuchaba y el señor “Matador” lo difundió; yo 
puse un twitter que más o menos dice lo siguiente: 
Qué tristeza que los avances de la ciencia se utilicen 
para trampas y que colombianos destacados como 
“Matador” las difundan y publiquen el video en el 
ese mismo Twitter.

Señor “Matador” sacó un twitter diciendo que 
desautorizaba a quienes de su equipo periodístico 
habían hecho esa difusión, que eso se debía 
corregir. Le dije gracias, y a raíz de ello esta 
mañana no solamente procedimos a desautorizar 
con toda energía a quienes utilizan el nombre de 
nuestro partido para amenazar si son ellos, sino 
también dije que con el señor “Matador” se puede 
discutir, que tuvo el mérito de haber desautorizado 
ese video, a diferencia de otros que no se atreven 
a rectificar aquello que es odio. Señor Presidente, 
mi sugerencia es ¿No habrá manera de que esas 
proposiciones sean más amplias, no habrá manera 
de que esas proposiciones también se pronuncien 
contra las amenazas a quienes son actores de la 
política? Yo no pediría que nos permitan agregarle 
eso, porque no podría anticipar la reacción del 
proponente, pero sí lo sugiero, y ¿cómo se utilizan 
esas redes sociales para amenazarnos también?

Yo ya opté por no quejarme señor Presidente, 
opté por no quejarme, ¿qué se va a quejar 
uno?, ahí trata uno de llamar a la Unidad de 
Protección, a la Policía, etcétera, a que protejan 
a los compañeros amenazados en las diferentes 
regiones de Colombia; ojalá ahora en plena 
campaña cuando es oportuno esto comunicado se 
le agregue también el rechazo de las amenazas a 
los dirigentes políticos. Gracias señor Presidente.

La Presidencia manifiesta:
A usted honorable Senador, sin duda que las 

amenazas todas son inaceptables, yo he venido 
planteando el tema del asesinato de los líderes 
sociales y he venido expresando a la Unidad 
Nacional de Protección que no cumple con su 
deber, he recibido una extensa carta del director 
hablando de temas constitucionales o legales, a 
los líderes sociales los siguen asesinando y por 
supuesto que son inaceptables las amenazas, pero 
la que está hoy sobre la mesa es la proposición del 
Senador Alexánder si se presenta otra, también 
la someteremos está en solidaridad con los 
periodistas de Colombia, y yo pido a la plenaria 

del Senado que luego de abrir la discusión se 
cierre y se somete a aprobación la proposición del 
Senador Alexánder López, ¿la aprueba la plenaria 
del Senado de la República?

La Presidencia somete a consideración de la 
plenaria la proposición leída y presentada por 
el honorable Senador Alexánder López Maya y, 
cerrada su discusión, esta le imparte su aprobación. 

Proposición número 49
El Senado de la República rechaza de manera 

enérgica todas las agresiones, ataques y amenazas 
que se presentan contra periodistas y medios de 
comunicación; especialmente, la amenaza contra 
Julio César González, mejor conocido como 
“Matador”, quien ha decidido dejar de publicar 
sus caricaturas en sus redes sociales por amenazas 
de muerte.

Dichas situaciones atentan de manera grave 
contra la libertad de prensa, la democracia y la 
vida de periodistas que asumen posturas críticas 
en Colombia.

Se solicita a las autoridades que actúen de 
manera inmediata, para garantizar la vida de Julio 
César González “Matador” para identificar, y si 
es el caso, judicializar a los responsables de estos 
hechos.

Alexánder López Maya, Juan Samy Merheg 
Marún. Efraín José Cepeda Sarabia.

03-IV-2018
La Presidencia indica a la Secretaría continuar 

con el siguiente punto del Orden del Día.
III

Citación a los señores Ministros del 
Despacho y Altos funcionarios del Estado:
Cítese a los señores Ministros de Hacienda 

y Crédito Público, doctor Mauricio Cárdenas 
Santamaría, Comercio, Industria y Turismo, 
doctora María Lorena Gutiérrez Botero, 
Relaciones Exteriores, doctora María Ángela 
Holguín Cuéllar, Educación, doctora Yaneth 
Cristina Giha Tovar, Minas y Energía, doctor 
Germán Arce Zapata, Transporte, doctor 
Germán Cardona Gutierrez, Salud y Protección 
Social, doctor Alejandro Gaviria Uribe, Director 
de Impuestos y Aduanas Nacionales (DIAN), 
doctor Santiago Rojas Arroyo, al Director del 
Departamento para la Prosperidad Social 
(DPS), doctor Nemesio Roys Garzón, al Director 
del Servicio Nacional de Aprendizaje (SENA), 
doctor José Antonio Lizarazo Sarmiento, al señor 
Presidente de Bancoldex, doctor Mario Suárez 
Melo, a la Directora del Instituto Colombiano 
de Bienestar Familiar (ICBF), doctora Karen 
Cecilia Abudinen Abuchaibe, al Director de 
Migración Colombia, doctor Christian Krüger 
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Sarmiento, al Director de la Unidad Nacional 
para la Gestión del Riesgo de Desastre (UNGR), 
doctor Carlos Iván Márquez Pérez e Invítese al 
señor Defensor del Pueblo, doctor Carlos Alfonso 
Negret y a los Representantes de los Gremios 
Económicos y Sociales de la Región.

Proposición número 18
La Presidencia indica a la Secretaría dar lectura 

a las excusas enviadas por los señores Ministros y 
altos funcionarios, al debate de control político.

Por Secretaría se da lectura a la excusa enviada 
por la señora Ministra de Relaciones Exteriores, 
doctora María Ángela Holguín Cuéllar, por el 
señor Ministro de Hacienda y Crédito Público, 
doctor Mauricio Cárdenas Santamaría, por la 
señora Ministra de Comercio, Industria y Turismo, 
doctora María Lorena Gutiérrez Botero, por el 
señor Defensor del Pueblo, doctor, Carlos Alfonso 
Negret y por la señora Directora del Instituto 
Colombiano de Bienestar Familiar (ICBF), 
doctora Karen Cecilia Abudinen Abuchaibe.
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La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Citante Manuel Guillermo 
Mora Jaramillo.

Palabras del honorable Senador Manuel 
Guillermo Mora Jaramillo

Con la venia de la Presidencia hace uso 
de la palabra el honorable Senador Manuel 
Guillermo Mora Jaramillo:

Gracias señor Presidente, un saludo a todos los 
colegas, a todos los colombianos, quiero saludar a 
los señores Ministros, señor Secretario, entonces 
está con nosotros la Ministra de Educación, está 
el Ministro de Salud que lo vi a la entrada del 
recinto, está la Ministra de Relaciones Exteriores 
encargada tengo entendido la doctora Patti que está 
acá, está el Ministro de Minas y Energías, señor 
Ministro un saludo especial, al señor Viceministro 
de Comercio, la señora Ministra de Comercio 
María Lorena, doctora María Lorena, y está el 
director del SENA; un saludo especial también a 
los Representantes del Gobierno nacional. Bueno, 
quiero saludar al Viceministro de Hacienda que 
también lo veo acá en el recinto al doctor Andrés.

Queremos hoy aprovechar esta oportunidad, 
esta mañana tuvimos en el debate en la Comisión 
Quinta referente al derrame de crudo en la 
referente al derrame de crudo en La Lizama en 
Barrancabermeja de Santander con la presencia 
del señor Ministro del Ambiente y de Minas y 
Energía, y el Presidente de Ecopetrol, la ANH 
Agencia Nacional de Hidrocarburos; en donde 
continuará mañana a las 10 de la mañana, en esta 
situación tan difícil del medio ambiente y el sector 
petrolero, y hoy tenemos la fortuna de hacer este 
importante debate luego de una semana de semana 
santa.

Esa semana de pascua y hoy quiero hacer 
mención, saludar al doctor Muñoz también 
que está delegado de la zona de frontera, al 
Viceministro también que están con nosotros 
para llamar la atención del Gobierno nacional 
y del país por lo que está sucediendo en la zona 
de fronteras. Ha sido recurrente, ha sido nuestro 
mensaje permanente un llamado a los colegas, 
a todos los coterráneos también un saludo muy 
especial, porque lo que vivimos en la ciudad de 
Cúcuta y su área metropolitana Villa del Rosario, 
los Patios hoy nos preocupa a todos, porque no 
solamente ya la situación de Venezuela el cierre 
de la frontera, la situación crítica que tantos 
venezolanos que están buscando una oportunidad 
ya no solamente en Cúcuta, sino que traspasó las 
fronteras; ya está en todas las ciudades del país y 
lo mismo ya no solamente en Colombia sino de 
tránsito hacia Ecuador y hacia Perú. Para eso aquí 
está Migración Colombia que también quiero darle 
un saludo especial, y tendremos la posibilidad 
de escucharlos; nos parecen importantísimas sus 
estadistas y sus datos.

El Presidente Santos estuvo con todo su 
gabinete hace mes y medio en Cúcuta, se hicieron 
algunos anuncios, pero hoy la preocupación es 
general; estuvimos en semana santa en Santander 
en Bucaramanga y no había un solo semáforo en 
donde no existieran venezolanos o colombianos 
que llevaban mucho tiempo viviendo en Venezuela 
retornando en cada semáforo, buscando su 
sustento, buscando ya, pidiendo en cada uno de 
estos semáforos y en todos; no había uno solo. 
¡Impresionante! Yo creo que lo vivimos todos 
igual en Barranquilla, aquí en Bogotá; en todas 
partes del país y hoy este debate quiero centrarlo 
no solamente en el tema de fronteras, porque ya 
hablar de zonas de fronteras, hablar de Ley de 
Fronteras pues la verdad que uno busca un mayor 
impacto y ha sido difícil. De todas manera no lo 
podemos sustraer de esa realidad que hoy hemos 
planteado al Gobierno nacional un proyecto para 
ser evaluado en donde todas emergencias que se 
dieron, las emergencias económicas del momento 
en el cierre pues que hoy se convirtieron en Ley 
de la República ya que se plasmaron en su Plan 
Nacional de Desarrollo, y hoy terminando el 
Gobierno vale la pena hacer una revisión de lo 
del Plan Nacional de Desarrollo y esa política de 
fronteras y cómo seguirlas afrontando; creo que 
nunca es tarde. Por eso el debate quiero centrarlo 
en el llamado al Gobierno nacional para trabajar 
por el empleo de las zonas de frontera.

El empleo para nuestra gente, el empleo que 
hoy tiene y lo vamos a ver en estos cuadros unos 
índices del 18.6% lo más alto del país, yo quiero 
que así como en su momento se buscaba que 
solamente tuviéramos un dígito en el empleo en 
el país, hoy los niveles de desempleo en zonas de 
frontera especialmente en Cúcuta señor Canciller 
y a todos sus Representantes hoy sus funcionarios, 
pues hoy nuestro llamado es precisamente a 
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hablar de una política de empleo una cumbre de 
empleo, para poder mitigar esta situación que se 
está viviendo en zonas de frontera.

De manera rápida señor Presidente voy a 
pasar unas filminas en donde muestra la situación 
de nuestra región, vemos un cuadro anterior en 
donde se ven precisamente la gente viviendo 
en los parques, durmiendo en los escenarios 
deportivos, en Sevilla, buscando una alternativa 
en los aeropuertos, esto pasando el puente más de 
35.000 personas diariamente transitando por el 
puente internacional Simón Bolívar Francisco de 
Paula Santander y la gente solicitando un apoyo, 
hoy con un tema también de unos indígenas en 
la zona de frontera especialmente en el Escobal 
en donde también hacemos un llamado para que 
esta política con el Ministerio del Interior buscar 
un mecanismo que hay más de 400 indígenas en 
esta zona frontera, que vienen de la serranía del 
Perijá y hoy lógicamente por la parte venezolana 
la situación ha sido muy difícil incluso con 
flechas, con piedras en donde ellos al pasar carne, 
o buscando una alternativa que pues simplemente 
se vuelven es agresivos en una situación, también 
que hacemos un llamado a esa situación.

Pero vemos en estos cuadros el primero, el 
cuadro de tasa de desempleo a diciembre en 
Cúcuta su área metropolitana con el referente de 
nuestro país Colombia vemos cómo 10.8% es 
el índice de desempleo a diciembre y febrero de 
2018 y vemos en la zona de frontera en Cúcuta 
18.7% los más alto del país por no decir el más 
alto con Quibdó; de manera que hoy quiero que 
efectivamente hacer un llamado a los medios de 
comunicación, a que efectivamente nuestra gran 
preocupación es el empleo en nuestra zona de 
frontera.

Y, así mismo, en la parte de lo vemos en este 
ranquin de desempleo, diciembre y febrero de 
2018 en este cuadro, ese 18.7% igual que en 
Armenia 16.4, Quibdó 16.3, Riohacha 15.3, 
Ibagué 14.9, Valledupar 14.7, Florencia 14.1, 
Villavicencio 13.3, Medellín 12.8, Neiva 12.6, 
Cali 12.6, Manizales 12.4, Bogotá 11.7, y vemos 
en la referente a la informalidad, mientras que 
la tasa de informalidad del país. Vemos en este 
cuadro cómo dentro de la tasa de informalidad 
del país a abril del 2018 es del 47% la ciudad de 
Cúcuta presentó una tasa del 72.2% es un aumento 
considerable referente al promedio nacional. 
Por eso hoy nuestro llamado es ¿Qué política 
estructural, qué política podemos desarrollar para 
que esta situación que está viviendo la frontera en 
Cúcuta su área metropolitana en Arauca y en estas 
zonas afectadas por el cierre fronterizo, pues la 
verdad podamos buscar una alternativa.

Aquí vemos cómo las exportaciones que 
en su momento en el país han aumentado 
porcentualmente pues lógicamente en el norte de 
Santander estamos mientras el país, estamos en 
211.000 millones de dólares a enero diciembre del 
2017, es decir, las exportaciones han presentado 

una recuperación importante, luego de la crisis 
del 2017 han recuperado 78% de la dinámica 
comercial que tenía el departamento en el 2014, 
pero hoy comparándolo año a año, comparándolo 
con el país pues lógicamente esa ampliación pues 
no es nada considerable sino al contrario que cayó 
interpretación de esta variable.

Lo mismo con el Ministerio de Hacienda y 
Comercio que está acá; las importaciones que han 
presentado una recuperación importante luego de 
la crisis a diciembre de 2017 se ha recuperado el 
78% de la dinámica comercial que tenía en el 2014, 
pero vemos que porcentualmente comparándolo 
con cada uno de índices de importación pues 
lógicamente de 140.000 en el 2014, a 109.000 pues 
la verdad es que ese 26.8% refleja la situación de 
zona de frontera.

Por el otro lado la migración, yo quiero hacer 
en este momento una revisión de estos datos que 
creo que son los que llaman la atención Migración, 
el control migratorio el flujo de viajeros promedio 
diarios nacionales y extranjeros en puestos de 
control terrestre vemos cómo en febrero de 2018 se 
aumentaron los controles de ingreso a siete puntos 
de control en las zonas colombovenezolanas, lo que 
ha generado una disminución de cerca del 30% en 
el número de entradas de ciudadanos venezolanos 
al territorio nacional, pasando un promedio diario 
de ingresos de poco más de 48.000, acerca de 
35.000 pero vemos señor Ministro de Salud, señor 
Viceministro, vemos cómo efectivamente más 
35.000 personas venezolanas y colombianas están 
pasando por esta frontera diariamente, y vamos a 
mostrar cómo es precisamente en esta migración 
pendular. La migración pendular es aquella que se 
da en la zona de frontera entre dos países; es decir, 
se caracteriza por la continua entrada y salida de 
viajeros a lo largo del día e incluso registrándose 
varios movimientos migratorios de una sola 
persona durante el transcurso de la jornada.

Doctor Luis Fernando, un saludo. Los 
principales motivos de ingreso al país de 
ciudadanos venezolanos, usuarios en el 2017, 
compra de víveres, visita familiar, turismo en 
zona de frontera, actividad no remunerada, 
trabajos agrícolas, e industriales, así como la 
compra de medicamentos y atención médica, ya 
que en Venezuela no se consiguen medicamentos. 
El promedio de ingreso diario de ciudadanos 
venezolanos a Colombia empleados son cerca de 
7.000 registros diarios, mientras que de la salida 
son 35.000 registros diarios, un movimiento de 
estos en la parte de la migración pendular.

Pero en migración de transitorio vale la pena 
resaltar que efectivamente el uso de pasaportes 
Colombia como paso obligatorio de terceros 
países a mediados del año pasado Migración 
Colombia informó a la opinión pública el aumento 
en el flujo en entrada y de salida de ciudadanos 
venezolanos del territorio nacional y resaltó la 
marcada tendencia a los grupos poblacionales 
a utilizar en Colombia como lugar de tránsito 
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hacia terceros países, y vemos como las salidas 
en el 2016 fueron 32.000 y en el 2017 aumenta 
señora Ministra de Educación a 231.000 personas 
precisamente en el 2017; son datos de la Cámara 
de Comercio con Migración Colombia.

Posteriormente, podemos demostrar acá 
la migración de tránsito, el uso de pasaporte 
permanente de corta en Colombia, de permanencia 
corta en Colombia. Colombia selló la entrada 
de cerca de 796.000 ciudadanos venezolanos al 
territorio nacional, óigase bien, colegas, 796.000 
ciudadanos venezolanos en el territorio nacional, 
quienes manifestaron tener como ciudades de 
destino Bogotá, Ipiales, Barranquilla, Cúcuta, 
Maicao, Medellín, Pasto, Bucaramanga, Cartagena 
y Cali, y vemos cómo de estas estadísticas del 
2017, el 53% ingresó por el Puente Internacional 
Simón Bolívar, es decir en Villa del Rosario, y 34% 
regresó a Venezuela, y el 66% de esos 796.000 
ciudadanos venezolanos al territorio salió hacia 
terceros países dentro del territorio nacional, de 
acuerdo con los permisos de ingresos otorgados; 
vemos hoy en esta zona de frontera especialmente 
en la parada, en Villa del Rosario buses que van 
directamente desde la parada hasta Ipiales y así 
mismo buscando otros países.

Migración con vocación de residencia, 
alternativa de regulación. El PEP porque es el 
Permiso Especial de Permanencia fue creado a 
mediados del 2017 con un objetivo de regularizar 
la situación migratoria de aquellos ciudadanos 
venezolanos que antes del 28 de julio habían 
regresado de forma regular al territorio nacional, 
y luego del vencimiento de su permiso de ingreso 
y permanencia se quedaron en Colombia en lo que 
se denomina permanencia irregular.

Yo hoy quiero llamar la atención a los colegas 
sobre esa migración con vocación de residencia, 
alternativa regulación, en donde según los datos de 
Migración Colombia, cerca de 69.000 ciudadanos 
venezolanos regularizaron su situación migratoria 
a través de esta alternativa. Es decir, una cifra de 
cerca del 40% reside en la ciudad de Bogotá, 9% 
en la ciudad de Medellín, 7% en Barranquilla, 4% 
en Cali; mientras en Cartagena, Bucaramanga y 
Santa Marta residen un 3% de los portadores de 
esa tarjeta respectivamente.

Yo quiero que en su momento Migración 
Colombia y, así mismo, el doctor Muñoz nos 
expliquen a la Plenaria lo que se busca con esta 
residencia, porque hoy la gran preocupación y 
uno de los llamados de las conclusiones es en la 
conciencia de también contratar a nuestra gente, a 
los colombianos, ¿por qué?, ¿qué está sucediendo? 
Se hizo la tarjeta precisamente para que pudieran 
trabajar por dos años, para que tuvieran seguridad 
social y tuvieran las mismas condiciones de unos 
requisitos especiales en Colombia o normales en 
Colombia, y, hoy, lógicamente, cuando hay un 
salario mínimo de 70.000 pesos en Venezuela, 
pues vienen a buscar una alternativa, y se contratan 
en los almacenes sin cumplir con el lleno de los 

requisitos, sin cumplir con la salud, y la pensión; 
pues lógicamente están contratando gente 
venezolanos sin cumplir el lleno de requisitos, 
desplazando a la mano de obra colombiana y hoy 
causando una gran dificultad, precisamente sin 
lograr lo que se buscaba con esa tarjeta.

Por eso el Permiso Especial de Permanencia, el 
PEP, el departamento de Bogotá muestra un total de 
45.391, Antioquia 15.900, Atlántico 7.900, Valle 
del Cauca 6.700, Cundinamarca 6.300, Santander 
5.400, otros 18.000. Es decir, estamos hablando 
de 175.155 venezolanos que han solicitado el 
PEP. Yo quiero hoy hacer mención de que de esos, 
del 3 de agosto al 31 de octubre del 2017, fueron 
68.799 y a partir del 6 de febrero, hoy llevan 
106.000 de esta PEP que es la segunda parte que 
ha hecho Migración Colombia y la Cancillería, lo 
cual le voy a pedir a la Canciller que nos dé una 
explicación de esta situación.

Los reportes de sistema de registros extranjeros, 
por eso señor Ministro de la Salud, señora 
Ministra de Educación, no puedo dejar pasar 
estas inquietudes de las zonas de frontera porque, 
aunque mi debate quiero llevarlo a la cumbre de 
fronteras o al Conpes para fronteras o qué está 
haciendo cada uno de los Ministerios para lograr 
inversiones en las zonas de frontera, pues también 
queremos mostrar la situación de estos registros, 
de estos reportes de los extranjeros; es decir 
atención de urgencias de salud al 2015, aquí está 
precisamente 1.475 y al 2018 en lo corrido van 
16.167, es decir el tema de la salud es preocupante.

Con respecto al tema de la salud pues muchos 
venezolanos e inclusos colombianos que se 
habían ido hace 20 años, hace 25 años, y hoy 
ya son jóvenes que buscan una alternativa que 
volvieron al país, que anteriormente trabajaban 
en Venezuela y le mandaban los recursos a sus 
familias, a su mamá, a su hermanos y vivían de 
eso; hoy han retornado, en donde generan más 
desempleo porque desafortunadamente, vienen a 
buscar empleo y a la persona que les giraban esos 
recursos, pues también está buscando empleo para 
poder subsistir.

Por eso en tema de la salud señor Ministro, 
hay una política clara referente al tema de la 
salud, ¿cuánto le cuesta al país?, y ¿cuánto es 
la proyección de venezolanos que van a seguir 
llegando a los hospitales públicos, a los hospitales 
de Cúcuta? precisamente donde hoy cuánto le 
cuesta a Colombia esa inversión. Lo mismo que 
en la parte educativa, en la parte de los jóvenes, 
¿Cuántos jóvenes en su momento? En el 2015 eran 
2.314 hoy estamos hablando de 8.613, y por eso 
así mismo, en la tasa de salidas de venezolanos 
hacia Ecuador; vemos un incremento de 724%, 
estamos hablando de cerca de 229.000 en el 2017, 
precisamente una proyección muy importante 
que están llegando; ya no solamente se quedan en 
Colombia sino siguen hacia Perú y Ecuador.
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Y en esta casa la movilidad fronteriza, 
en esta tarjeta de movilidad 1.624.000, hoy 
quiero mostrar en este cuadro, por favor cuadro 
siguiente, estamos hablando de la tarjeta de 
movilidad fronteriza 1.624.000 de los cuales 
63% venezolanos manifestaron su domicilio en 
Estados fronterizos en Colombia pero vemos que 
muchos de ellos se están quedando en el país, ellos 
mostraban que efectivamente ese 1.600.000 eran 
precisamente que estaban en la frontera pero hoy 
se están quedando; por eso esta atención en salud 
en el cuadro siguiente, vamos a agilizar un poquito 
por el tiempo, pero vemos cómo esta atención en 
salud le está costando cerca señor Ministro de 
12.000.000 de pesos si no es más, y aquí está el 
Viceministro de Hacienda para revisar estos 8.700 
pacientes que han llegado a los hospitales en este 
caso, al hospital Erasmo Meoz, de Cúcuta.

El tema de la seguridad también es un tema 
que inquieta, no solamente en el Catatumbo por la 
cantidad de secuestros y lo que está sucediendo, 
sino el caso de Cúcuta y su área metropolitana, 
los atracos, los robos, los hurtos al comercio, los 
homicidios; es decir, es una situación bastante 
difícil, compleja por el desempleo. Pero también 
vemos que a pesar del trabajo de las autoridades, 
a pesar de que están trabajando por acabar con 
las trochas entre Venezuela y Colombia, pues la 
situación del índice de seguridad la verdad nos 
preocupa a todos; no solamente es la seguridad 
sino la percepción de seguridad, a la gente ya le 
da miedo salir, a la gente ya le da miedo tener un 
negocio hasta tarde porque los atracan, los roban 
yo creo que es importante esa situación.

Y aquí tenemos el régimen económico de 
hacienda pública, en donde hoy queremos –no 
me voy a detener allí– pero simplemente, cuando 
hicimos la política del Plan Nacional de Desarrollo 
y logramos incorporar los artículos y todo lo que 
eran las resoluciones que queremos volverla ley de 
la República que se le entregó al Presidente Santos, 
lo que buscaba precisamente en estas zonas de 
frontera era bajar a un dígito la situación; es decir 
quedó en el Plan de Desarrollo, que el Gobierno 
nacional haría los esfuerzos necesarios en cada 
una de sus carteras especialmente en el Ministerio 
de Hacienda para que efectivamente, poder bajar 
a un dígito lo que es el empleo en esta zonas de 
frontera; es decir hacer las inversiones necesarias 
encaminadas al desarrollo de la integración de 
las zonas de frontera, pero ante todo, lograr que 
efectivamente como quedó consignado en el 
Plan de Desarrollo, disminuir las brechas entre 
el desarrollo social económica de las regiones de 
frontera con el vecino país, pero ante todo, cerrar 
las brechas para lograr menor a dos dígitos.

Por eso se logró en el plan de desarrollo 
efectuar las inversiones y acciones necesarias 
para impulsar el desarrollo de proyectos y buscar 
equiparar esos índices de desempleo al accionar 
menor de dos dígitos, con una proposición 
presentada precisamente, para bajar a menos 

del 10% este desempleo. Para esto ¿qué hemos 
querido? El Conpes que siempre hemos hablado 
para hacer esta inversión de empleo para nuestra 
región; y en su momento hubo solicitudes como 
era la exención del IVA por 6 meses, lo que tiene 
que ver con el combustible, aquí está el Ministro 
de Minas, del plan de choque para bajar el empleo, 
para deportados y la población vulnerable. Por eso 
se citó al DPS (Departamento de la Prosperidad 
Social), ¿qué viene haciendo en las zonas de 
frontera?, ¿qué acciones viene desarrollando 
en los programas RESA?, ¿qué acciones siguen 
desarrollando por los jóvenes?

Los mayores cupos de Familias en Acción, 
Jóvenes en Acción y Familias Guardabosques, la 
ampliación de estos subsidios a los programas del 
Primer Empleo y el Plan Nacional precisamente 
para que a través del Sena poder tener el 
tecnoparque para Cúcuta, su área metropolitana, 
Tibú El Zulia, la tecnoacademia para Villa del 
Rosario, y hoy donde se abre el municipio de Los 
Patios, el nuevo Sena. La activación de proyectos 
importantes que generen desarrollo, llámese un 
proyecto como El Cínera que permitiría tener 
mayor inversión y generar más empleo; o así 
mismo, bajar la tasa del agua para permitir el 
desarrollo del sector agropecuario, o los proyectos 
productivos, o los proyectos agrarios.

Yo quiero hoy llamar la atención con el Ministerio 
de Transporte, para agilizar las inversiones en 
el transporte, en las vías de la soberanía, en los 
proyectos que permitan la mayor inversión, que 
generen el desarrollo de los trabajadores en estas 
obras. Es decir, estamos hablando del acueducto 
metropolitano para Cúcuta que ya está aprobado 
de 380.000 millones por parte de Ecopetrol. Le 
hemos pedido al Presidente de Ecopetrol que desde 
ya agilice las inversiones, porque eso permitiría 
con mayor inversión pública poder generar mayor 
empleo, lo mismo para las vías, lo mismo para el 
desarrollo de las vías para el carbón ya que es la 
que más genera empleo, poder generar desarrollo 
y los carboneros puedan sacar sus productos, al 
igual que el apoyo de los arcilleros con proyecto 
de vivienda, que los arcilleros hoy no tengan las 
trabas que han tenido, las dificultadores, sino al 
contrario, muchas de esas arcillas, muchos de esos 
chircales se han cerrado y son los que permitían el 
desarrollo del empleo.

Por eso el apoyo inmediato a plantas 
extractoras como en Tibú en la planta de etanol, la 
biodiésel, proyectos de empleo, el primer empleo 
y solicitar lo que son empresas generadoras y 
comercializadoras precisamente, para que se 
permita el verdadero desarrollo con disminuir 
los servicios públicos, el costo de esos servicios 
y hacer más competitivo el tema de las zonas de 
frontera.

Yo creo que con esto, quiero simplemente 
hacer el llamado a que en nuestra frontera se 
pueda dinamizar, que hoy se pueda bajar al dígito 
que queremos en empleo, y proyectos como la 
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refinería de tecnología modular con capacidad 
para generar más de 20.000 barriles diarios, 
o, así mismo, el proyecto de maquila que la 
Cámara de Comercio ha venido impulsando para 
marroquinería, textiles, o calzado y que permita 
generar desarrollo o proyectos que permitan 
mejores medidas tributarias. Por eso, en la 
Reforma Tributaria les insistimos al Ministerio de 
Hacienda que congelara el IVA, que disminuyera 
el IVA, porque en este momento no estaba la 
frontera para pagar estos índices. Lo mismo que 
le diera la posibilidad de esas mayores inversiones 
a Cúcuta en su área metropolitana, para poder 
disminuir el impuesto predial y poder disminuir y 
que no exista la valorización, sino al contrario que 
el Gobierno nacional haga esas inversiones que 
requieren las ciudades como el tema al final del 
río, una obra de intercambiador necesario a través 
de los pactos.

Yo quiero con esto, las líneas de Bancoldex que 
permitan el desarrollo; porque algunos me decían, 
créditos blandos para qué si no tenemos unos amos 
desarrollando sino al contrario, cómo permitir que 
esas deudas que se tienen con la DIAN se puedan 
pagar. Personas perdieron todo y hoy tienen que 
dejar hasta sus casas, para poder pagar a la DIAN 
las dificultades de las zonas de fronteras. La 
mayor promoción de inversión en la región, los 
fomentos a estos sectores, especialmente lo que 
tiene que ver con el turismo y así las medidas de 
reactivación económica.

Por eso Presidente yo quiero como conclusiones 
en estos 5 minutos, manifestar lo siguiente: 
Primero, señores colegas, gracias por aprobar este 
debate tan importante, porque quiero que todo 
el país conozca lo que está viviendo en zona de 
fronteras, lo que está pasando en el país, 1.600.000 
venezolanos, la cantidad de colombianos que han 
regresado a la patria buscando una alternativa 
de trabajo. Por eso es necesaria una cumbre 
de empleo y le hemos dicho al Ministerio de 
Comercio Exterior que busquemos una alternativa 
de empleo; lo mismo a través con la Ministra de 
Educación que está con nosotros; al Ministro 
de Transporte, doctor Germán; también nuestro 
saludo al Ministro de Transporte, y así mismo a las 
inversiones para adelantar estas obras especiales, 
las obras para la paz, que se hagan ya, que se 
hagan en nuestra región a través de regalías, pero 
también con Gobierno, recursos del Ministerio de 
Hacienda.

La seguridad, para que tengamos seguridad, 
que hoy las dificultades de inseguridad son muy 
grandes, los proyectos de agroindustria, lo que 
tiene que ver con el contrabando, que podamos 
tener políticas de contrabando. Hoy los ganaderos 
estamos viendo momentos difíciles, ya que, en su 
momento, cuando hubo el problema de lactosa, 
las fronteras en el caso de Arauca y Norte de 
Santander no se pudo sacar el ganado al interior 
del país y quedaron con el ganado y no tienen 
cómo generar empleo.

Lo mismo los temas de la arcilla, las vías para el 
carbón señor Ministro, los jóvenes sin inversiones 
precisamente para capacitarlos a través del Sena, 
ampliar las capacitaciones, las coberturas en el 
Sena para zonas de frontera y los proyectos de 
maquila que ha manifestado Cámara de Comercio 
con la Gobernación del Norte de Santander y 
la política de desarrollo, con el Gobernador 
William Villamizar que ha venido impulsando los 
proyectos.

El tema del gas, para que tengamos el 
gaseoducto como una oportunidad de generar 
también mayor empleo, que le hemos pedido al 
Gobierno nacional, que lo integre con Gibraltar 
directamente y buscar el gaseoducto que requiere 
la ciudad y bajar los precios de la energía para ser 
más competitiva o productivo. Por eso hoy, un 
llamado a la DIAN, un llamado al Ministerio de 
Hacienda; para revisar el tema de los impuestos, 
para revisar el tema del IVA y, así mismo, buscar 
que el capital de trabajo a través del Banco 
Agrario y de Bancoldex sea una oportunidad clara 
precisamente, que permita el desarrollo de nuevos 
proyectos, nuevos mercados.

Por eso señor Ministro hoy, la vía de La 
Soberanía de Arauca a Norte del Santander, los 
proyectos importantes de las 4G, sean una realidad 
y se puedan impulsar de manera permanente, como 
el intercambiador, como lo decía, de final del río 
como una alternativa. Y así mismo, proyectos 
como Termoeléctrica, como Termotasajero 3 y 
proyectos como una hidroeléctrica, y una Termo 
Oriente que permita generar más de un millón 
de toneladas de carbón de consumo térmico, que 
genera empleo y creo que es lo que más genera 
empleo en este momento en nuestra zona de 
frontera, como una alternativa de desarrollo.

Yo quiero hoy llamar la atención hasta 
obras de gran impacto al proyecto de energía, 
proyecto de una conciencia laboral que cumpla 
con los requisitos, al igual que los centros de 
convecciones. Señora Ministra de Comercio, se le 
prometió a la ciudad un centro de convenciones, 
estaban los recursos asignados y posteriormente 
los asignaron, no solamente a la Zona Franca sino 
se quedó sin hacer un centro de convenciones y el 
fortalecimiento, señor Viceministro de Comercio, 
a los proyectos de turismo.

Por eso hoy, vamos a ampliar cobertura para los 
abuelos, por eso invitamos al ICBF a esa importante 
citación, a los proyectos de agroindustria y, lo 
más importante, buscar que efectivamente el 
turismo sea una fuente de desarrollo. Si vemos las 
estadísticas del tema aéreo, los tiquetes aéreos, el 
costo es muy alto en las zonas de frontera, hoy hay 
que hacer una revisión de qué está pasando con 
este precio de los tiquetes. Por eso es también este 
manejo del transporte en carreteras lo que se está 
desarrollando.

Y, por último, la política de construcción de 
vivienda, vivienda rural, vivienda urbana que es 
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lo que más genera empleo; la vivienda, la minería 
y las oportunidades para estas zonas de frontera. 
De manera que señor Presidente muchas gracias 
por permitirnos hoy traer el debate de las fronteras 
a este recinto del Congreso de la República, y 
decirles a los medios de comunicación, decirles 
a los señores Ministros, que hoy la situación del 
empleo es muy grande.

Yo quiero hoy hacer un llamado general al país, 
al Gobierno nacional, a lo que está sucediendo con 
toda la gente que está regresando desde Venezuela, 
buscando una alternativa de vida en Colombia y en 
otros países; pero, ante todo, la inversión pública, 
porque hoy hay que ser innovadores y buscar 
cómo poder transformar el campo y poder buscar 
alternativas que generen una verdadera cumbre de 
empleo.

¿Hacia dónde debe ir esa reforma estructural 
que genere empleo en nuestra región? No es 
posible que en Cúcuta en su área metropolitana 
estemos en el 18.6% de desempleo, y hoy el país 
en el 10.8 queremos que llegue a menos de un 
dígito, y hoy es el llamado que les pedimos a todos 
los funcionarios del orden nacional, el llamado a 
revisar sus estadísticas, sus políticas nacionales. Y 
es un llamado, no del Senador Manuel Guillermo 
Mora, de los colegas aquí presentes, sino es un 
llamado de todas las fuerzas vivas de nuestra 
región, de nuestra ciudad que hoy se ve sometida 
al desempleo, a la informalidad y ante todo a la 
inseguridad de nuestras ciudades.

Muchísimas gracias, señor Presidente, y 
posteriormente quiero, como citante de este debate, 
darle la palabra, primero, al señor Coordinador de la 
Zona de Frontera, doctor Muñoz, y posteriormente 
vamos a escuchar a los Ministros dentro de qué 
acciones se vienen desarrollando por parte de 
la Cancillería; así mismo por el Ministerio de 
Educación, el Ministerio de Salud, el Ministerio 
de Transporte, el Ministerio de Comercio Exterior, 
el DPS y los demás funcionarios que hoy están 
con nosotros, especialmente el Ministerio de 
Comercio y Hacienda. Muchas gracias señor, 
Presidente, y un saludo a todos los funcionarios 
que hoy nos acompañan.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra a 
la señora Viceministra de Relaciones Exteriores, 
doctora Patti Londoño Jaramillo.

Palabras de la señora Viceministra de 
Relaciones Exteriores, doctora Patti Londoño 
Jaramillo.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra la señora Viceministra de Relaciones 
Exteriores, doctora Patti Londoño Jaramillo:

Buenas tardes señor Presidente, honorables 
Senadores yo quisiera mencionar brevemente 
un contexto de las medidas que se han tomado 
para manejar el creciente flujo migratorio de 
venezolanos a nuestro país, y también a otros 
países de la región. Para esto hemos tomado varias 
medidas, tenemos los puestos de mando unificado 

en Cúcuta, Arauca, Riohacha que coordinan 
varias entidades del Gobierno nacional, hoy a lo 
largo del debate van a poder escuchar algunas de 
las acciones que se toman.

Tenemos diferentes tipos de migrantes y es 
a esos diferentes tipos que hemos ejecutado 
diferentes medidas. Uno, el migrante que pasa 
las fronteras a comprar diariamente comida o 
medicinas, otro que quiere conseguir trabajo, otro 
que quiere radicarse con más largo plazo y otro 
que cruza para pasar a terceros países.

Para dar respuesta a todos estos diferentes tipos 
de migrantes desarrollamos, por un lado la tarjeta 
de movilidad fronteriza que más tarde, el director 
de migración Colombia podrá hablarles un poco 
más al respecto; se han expedido más de un millón 
seiscientos veinticuatro, y son para los habitantes 
de la frontera; también tenemos el llamado PEP 
el Permiso Especial de Permanencia, que inició el 
28 de julio de 2017, es para todos aquellos que 
han ingresado con pasaporte y han pasado por un 
puesto fronterizo legal. 

También desde el 8 de febrero se tomó la 
determinación de establecer el registro que ahora 
más tarde el doctor Felipe Muñoz les podrá hablar 
más al respecto y este registro empieza el 6 de abril. 
Tenemos otros sistemas de atención a población 
vulnerable que trabajamos con todas las entidades 
y se creó el grupo especial migratorio que está 
conformado por el ICBF, la DIAN, la Policía de 
Emigración para atender diferentes problemáticas 
de la población venezolana, sobre todo protección 
a la niñez, a la adolescencia, control de migración 
irregular, seguridad ciudadana y la lucha contra el 
contrabando; ahora también más tarde podemos 
en el curso de este debate profundizar estos temas. 
Entonces yo quería dar esta sombrilla general y ya 
poder pasar a mis otros colegas, mil gracias.

La Presidencia manifiesta:
Entiendo que la oficina encargada de la 

frontera, el doctor Felipe Muñoz está al frente de 
la misma y está muy conectado con la Cancillería, 
pero yo solicito a la Plenaria poder declarar la 
sesión informal para poder escuchar al doctor 
Felipe Muñoz, le pregunto a esta Plenaria ¿si 
desea decretar sesión informal?

Siendo las 6:18 p.m., la Presidencia decreta 
la sesión informal para escuchar al doctor Felipe 
Muñoz, Gerente Coordinador de la frontera con 
Venezuela.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al 
doctor Felipe Muñoz, Gerente Coordinador de la 
frontera con Venezuela.

Palabras del doctor Felipe muñoz, Gerente 
Coordinador de la Frontera con Venezuela.

Con la venia de la Presidencia hace uso 
de la palabra doctor Felipe Muñoz, Gerente 
Coordinador de la frontera con Venezuela:

Gracias Presidente, y gracias a todos por 
este espacio, un saludo a todos los Senadores, 
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cumpliendo el encargo del Presidente Santos, hace 
un mes me delegó como Gerente Coordinador 
de la frontera con Venezuela, en el entendido 
de que la situación con la frontera requería una 
acción más coordinada del Gobierno nacional 
con los Gobiernos locales y con la comunidad 
internacional, y es así como desde hace un mes 
queremos plantearles, antes de que hablen los 
Ministros, un diagnóstico general de lo que tiene 
el Gobierno identificado como la situación que 
hay en la frontera con Venezuela.

Y lo primero que les quiero resaltar, es que 
el Gobierno nacional reconoce de manera clara 
que la situación migratoria de los ciudadanos 
venezolanos que están siendo expulsados de su 
país, es una situación compleja, es una situación 
difícil, y es una situación que numéricamente en 
comparación a otras circunstancias del mundo, 
es mucho más grande que muchas de las que se 
han presentado; solo para darles dos órdenes de 
referencia, en Europa en el año 2017 salieron por el 
mediterráneo entre 180.000 y 200.000 migrantes, 
a entrar a Europa, acá estamos hablando de una 
cifra de casi 2.000.000 de personas que están 
saliendo de Venezuela, y que están saliendo no solo 
a Colombia, en Colombia es donde más hay, pero 
esto es una circunstancia que se está presentando 
en Perú, en Chile, en Ecuador, en Portugal, en 
Estados Unidos y en España. Por lo tanto, esto no 
es una circunstancia solo de Colombia sino una 
circunstancia a nivel regional, y así la tenemos 
que entender. 

Lo segundo que es importante aclarar era 
como lo explicaba la Vicecanciller, es que el 
fenómeno migratorio no es uno solo, son muchos, 
hay una gran masa de ciudadanos venezolanos 
y colombianos que transitan en la frontera, el 
director de Migración los ha denominado una 
migración pendular, pueden acercarse hasta 40 
o 45.000 al día, es una gente que subsiste de la 
vida de frontera; hay otra gente que hace tránsito, 
para darles una cifra que el director de Migración 
corroborará acá más tarde, han salido ciudadanos 
venezolanos por Rumichaca este año no más 
182.000, el año pasado en todo el año fueron 
229.000. Es decir que, Colombia no solo es un 
destino de migración venezolana, sino un sitio 
de tránsito de esa migración, y además con los 
siete puntos de frontera contempla esa migración 
pendular. Y hay otro grupo que se está quedando 
en Colombia, que se está quedando de manera 
temporal o permanente y no sabemos por cuánto 
tiempo, y a ese grupo es al cual hay que atender. 

Todo esto empezó, si ustedes recuerdan en 
el año 2015, cuando el Gobierno de Venezuela 
expulsó más de 22.000 ciudadanos colombianos 
y el Gobierno tuvo que actuar para atenderlos, y 
desde ese momento acá el Gobierno ha venido 
atendiendo a esos ciudadanos venezolanos. 

Les voy a dar tres cifras que los Ministros del 
ramo profundizarán, pero en salud, en el sistema 
de urgencias el año pasado, se atendieron 24.727 

ciudadanos venezolanos en el sistema de red 
pública hospitalario de Colombia, este año vamos 
en 16.667. En vacunación se pusieron 111.827 
dosis y este año vamos en 34.000 dosis de vacunas, 
en educación hay más de 30.000 niños en el 
sistema educativo de Colombia; la Ministra ahora 
les dará los detalles y el ICBF tiene en su sistema 
de protección más de 26.589 niños, es decir, el 
Estado colombiano, no solo el Gobierno nacional 
sino los Gobiernos locales, han atendido la 
migración venezolana que ha llegado a Colombia 
y eso ha generado unos costos importantes.

No obstante, el Presidente evaluó hace un 
mes y medio en Cúcuta subir el nivel y darles 
un segundo nivel a las medidas, porque además 
de ser solidario necesitábamos aumentar la 
seguridad y el control de la situación. El Gobierno 
nacional ha controlado y ha mantenido controlada 
esta situación, pero se requerían unas medidas 
adicionales y dentro de esas medidas anunciadas 
por el Presidente en tres niveles; medidas de 
seguridad y control, sobre todo en las trochas 
ilegales.

Yo quiero contarles que por experiencia que he 
tenido en el sector público, el Ejército Nacional 
por ejemplo, hizo el taponamiento de la vía 
llamada La Cortica, cerca de Paraguachón, donde 
pasaban campantes camiones de contrabando 
desde hace muchísimos años, llenos de gente 
migrantes irregulares y contrabando de todo tipo, 
hoy el ejército hizo taponamiento de esa vía y hay 
una situación de mayor control todos los días, a 
la cual le hacemos seguimiento en el puesto de 
mando unificado en Cúcuta, cada 8 días.

Pero además ha habido medidas como el 
Grupo Especial Migratorio, que es un grupo 
interdisciplinario entre el ICBF, entre la Policía 
y la DIAN que ya está actuando, Senador en 11 
departamentos, y lo que están haciendo ellos 
es salir de manera conjunta a atender a esos 
venezolanos migrantes que están en el espacio 
público de nuestras ciudades, y es cierto Senador 
Mora, que ya no solo son las ciudades de frontera.

El fenómeno migratorio venezolano está en 
muchas otras de las ciudades de Colombia, pero 
además de ese Grupo Especial Migratorio ha 
sido positivo y está ayudando a mejorar el tema 
de control, tenemos que ampliarlo para que esté 
en todas las ciudades de Colombia; además el 
Ministerio de Trabajo se ha empeñado en hacer 
un proceso de verificación de las empresas en las 
cuales se esté contratando a los venezolanos de 
manera irregular, no solo por protegerlos a ellos, 
sino por proteger el empleo de los colombianos.

La Ministra de Trabajo tiene una tarea a la cual 
el Presidente le hace constante seguimiento en 
este sentido. Pero además decidimos hacer, y yo 
quisiera al Senado explicarle esto en dos minutos 
con algún detalle; el Gobierno decidió hacer un 
registro de los migrantes irregulares venezolanos, 
esto lo estamos haciendo con ayuda de las 
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Personerías, de la Defensoría del Pueblo, que aquí 
nos acompaña la delegada del Defensor Negret, 
y de Naciones Unidas, de la OIM y ACNUR, 
empieza el viernes.

Vamos a estar en 21 departamentos, 51 
municipios y 539 puestos de control, ¿para qué 
estamos haciendo este censo?, para poder tomar 
decisiones de política pública con información, 
con números claros, y saber exactamente cuál es 
la dimensión real del fenómeno. Ese censo trae 
preguntas sobre educación, sobre salud, sobre 
condiciones socioeconómicas, y sobre sitios de 
origen de estos migrantes irregulares venezolanos, 
no lo tienen que hacer quienes tiene una situación 
regularizada, en los medios de comunicación y 
en las páginas del Gobierno está el ABC de este 
proceso; es un proceso positivo, es el más grande 
que se ha hecho en el mundo. 

En Turquía que recibieron 4.500.000 migrantes 
cirios saliendo de la guerra, demoraron 4 años 
haciendo el registro, en Brasil hacen 1.000 
diarios, nosotros nos hemos encomendado en la 
tarea de hacerlo con la ayuda de estas entidades 
en dos meses, en estos municipios donde hemos 
destacado la presencia venezolana, y ese segundo 
nivel de instrucciones del Presidente, se siguió 
fortaleciendo el cerco piramidal y con salud, acá 
está el Ministro y él les dará los detalles.

Se siguió además haciendo una evaluación del 
proceso de educación, sacando más circulares 
para que los rectores aceptaran a estos niños; los 
aceptaran con generosidad y sin muchos trámites, 
y además identificando donde tenemos aún retos 
como es el programa de alimentación escolar y 
transporte. Pero tal vez para cerrar y dándole al 
Senador Mora la claridad de que esta política, 
y estás nuevas medidas del Presidente también 
tenían lo que se llama apoyo a la comunidad 
receptora.

En esta política no solo estamos atendiendo 
los migrantes venezolanos, en esta política nos 
estamos preocupando porque los colombianos 
que viven en estas zonas reciban algunos apoyos, 
porque entendemos que este influjo masivo de 
migrantes genera unas situaciones complejas, por 
eso solo mencionaré algunas de las medidas que 
han venido tomando algunos de los Ministerios 
a nivel local, a las que usted seguramente les ha 
estado haciendo seguimiento.

Hay una línea específica de Bancoldex por 
50.000 millones para las Pymes, hay una alianza 
con Inexmoda, la Cámara de Comercio, con 
el Ministerio de Comercio, acá está el señor 
Viceministro en el programa de transformación 
productiva por mil millones para asistencia 
técnica; hay unas mesas de acompañamiento para 
el tema de regalías de esas zonas y poder hacer un 
proceso de inversión. 

Se hizo un proceso con los ganaderos de Norte 
de Santander para dar un subsidio al proceso de 
carne despostada en tanto tienen una restricción 

por el tema de aftosa. Se lanzó un proyecto con 
Impulsa, para hacer un proyecto de reconversión 
de quienes trabajan en el contrabando irregular de 
gasolina se puedan formalizar con 5.500 millones, 
y si hay toda una estrategia de lanzamiento de 
ferias de empleo no solo en Norte de Santander 
sino en Guajira y Arauca, con el Servicio Nacional 
de Empleo, en asocio, Senador Mora, con las 
Cámaras de Comercio de la región de frontera.

Es decir, claramente hay un reto importante 
para esa región, hay unos indicadores económicos 
que el Gobierno conoce, pero también hay 
una estrategia que no solo tiene una atención a 
emigrantes venezolanos, sino una línea que tiene 
unos apoyos a esa zona de frontera y una atención 
a nuestros retornados.

Quiero terminar con esto el mensaje al Senado, 
entre el 20 y el 40% de las personas que están 
llegando a Colombia son colombianos, son hijos 
de padre o madre colombiana y son retornados 
colombianos, y a ellos no solo debemos 
ofrecerles el apoyo que necesitamos adicional con 
Registraduría, darles documentos para que entren 
al sistema de Protección Social, sino que los 
debemos acoger como son, que son colombianos.

Para terminar, quiero decir que el Gobierno 
ha actuado en este caso con generosidad, pero 
reconoce toda la comunidad internacional, pero 
también ha actuado con medidas de seguridad 
y control que garanticen la tranquilidad a los 
colombianos de comunidad receptora, que aquí 
hay una estrategia, que es un reto inmenso el que 
tenemos, y es un reto de mediano plazo.

Los detalles de cada uno de los temas 
obviamente, son los Ministros los que los 
manejan, y el encargo del Presidente simplemente 
era hacer una presentación general al Senado 
de que se entendiera que hay una estrategia en 
marcha, que se reconoce el reto que hay, que 
hay un control de las cifras y que hay proceso 
de registro que nos va a permitir tomar en dos 
meses unas decisiones de aumento y mejora de 
la política pública humanitaria, con que el Estado 
colombiano ha actuado en generosidad con los 
migrantes venezolanos, gracias Presidente.

Siendo las 6:28 p. m., la Presidencia reanuda 
la sesión formal y concede el uso de la palabra a 
la señora.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra a la 
señora Ministra de Educación Nacional, doctora 
Yaneth Cristina Giha Tovar.

Palabras de la señora Ministra de Educación 
Nacional, doctora Yaneth Cristina Giha Tovar.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra la señora Ministra de Educación 
Nacional, doctora Yaneth Cristina Giha Tovar:

Presidente, un saludo muy especial para usted, 
un saludo muy especial para los honorables 
Senadores, al Senador Manuel Guillermo Mora 
por esta presentación que nos acaba de hacer, a 
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todos los demás Senadores que nos acompañan 
en el día de hoy, y a mis colegas del Gobierno 
también.

Tengo una presentación, que quiero muy 
rápidamente hacerles frente al actuar del 
Ministerio de Educación en materia de la crisis 
y de todo lo que ha sucedido con los niños y la 
entrada de niños venezolanos a nuestro sistema.

Ha sido un reto enorme para nosotros, ha 
sido un reto que nos ha obligado a coordinarnos 
de manera, de la mejor manera posible con 
las entidades certificadas, es decir con las 
Gobernaciones y las Alcaldías, pero hemos estado 
respondiendo, sabemos que el tema a continuar 
es un tema dinámico que va a ameritar mucho de 
nuestro trabajo, pero estamos en la tarea de irlo 
resolviendo en la medida en que vaya sucediendo; 
¿la presentación ya está puesta?

La primera diapositiva lo que simplemente 
muestra, son las cifras que tenemos, y yo quiero 
al Senador Manuel Guillermo comentarle que con 
el último registro que ya hoy tenemos, y que es 
un registro que puede estar cambiando el número 
de niños que tenemos venezolanos registrado 
en el sistema es un poco más de 30.000 niños 
en el sistema; esto lo logramos a partir de una 
recomposición que hicimos en el SIMAT que es el 
sistema de matrículas que maneja el Ministerio de 
Educación a nivel nacional, y por eso hoy sabemos 
que unas cifras que usted presentó de 8.000 que 
era una cifra del año pasado, ya tenemos más 
certeza y está mucho más cercana a los 30.000 
niños y jóvenes en el sistema, es decir, es una cifra 
importante.

Si uno las contrasta con lo que tenemos a nivel 
nacional, que son más de 8 millones de niños, pues 
sigue siendo un porcentaje menor, pero algunas 
entidades territoriales esto les ha significado 
un aumento importante en la cobertura, ¿qué 
hemos hecho?, y básicamente hemos trabajado 
fundamentalmente con 30 entidades territoriales, 
porque es donde ha llegado la mayor cantidad 
de niños y jóvenes venezolanos y como ustedes 
ven en el mapa se concentra sobre todo en los 
departamentos que colindan con Venezuela.

Sin embargo, hemos ya tenido un incremento 
importante en ciudades como Bogotá, y ciudades 
como Ibagué; entonces a pesar de que la 
concentración y a pesar de que porcentualmente 
empezamos a recibir más niños en las zonas 
pegadas a Venezuela, sí estamos encontrando un 
fenómeno de que los niños ya empiezan a bajar, y 
están llegando muchos niños a otras ciudades de 
Colombia, tal como se ha venido conociendo en 
los últimos meses.

¿En qué estamos trabajando? El Ministerio ha 
concentrado su trabajo en 4 temas en particular; 
primero, en matrículas, es decir, que los niños 
puedan entrar a estudiar a los colegios públicos 
colombianos, recibiéndolos en el sistema 
educativo colombiano. Dos, transporte escolar, 

muchos niños necesitan poder movilizarse, están 
del otro lado de la frontera, eso nos sucedió mucho 
al principio en Cúcuta y en Norte de Santander y 
por eso fue un foco importante el trabajo inicial, 
pero también alimentación escolar, todo esto 
para ayudar a que los niños llegaran al sistema y 
pudieran permanecer en el sistema educativo.

Y un tema que no se ha mencionado mucho, 
pero que ha significado un trabajado muy 
importante, el Ministerio de Educación en el 
tema de las convalidaciones; son niños que llegan 
después de haber cursado tres, cuatro, cinco, seis 
años en Venezuela; hay que convalidar el título 
y empezamos a recibir miles de solicitudes de 
convalidación en su momento. 

Les voy a mostrar rápidamente en cada uno de 
estos temas, la primera diapositiva que es el tema 
de matrícula; hemos estado trabajando en recibir 
estos 30.000 niños que les acabo de mencionar, 
para esto lo que más nos ha tocado hacer es dar 
asistencia técnica a las entidades territoriales 
certificadas ¿por qué?, porque al principio no 
sabían qué hacer, es decir nos empezó a llegar 
una cantidad de niños, muchas veces sin los 
documentos necesarios y el Ministerio dio 
asistencia técnica y fue emitiendo una serie 
de circulares para dar línea y para organizar la 
manera que se recibían y entraban estos niños en 
el sistema. Hoy estos niños están estudiando en 
los colegios públicos colombianos, de acuerdo a 
la normatividad y las circulares que ha sacado el 
Ministerio de Educación en conjunto en muchas 
ocasiones con Migración Colombia que aquí está 
su director Cristian Krüger. 

El siguiente es el tema de transporte escolar. En 
el caso de transporte cuando arrancó el fenómeno 
en 2015 que fue cuando empezaron a llegar 
más niños de Venezuela al sistema educativo 
colombiano, empezamos a tener una situación 
importante que resolver en el caso del Norte 
de Santander y Cúcuta, y por eso se definió un 
corredor humanitario, para que los niños pudieran 
movilizarse por la frontera y entrar a los colegios 
colombianos.

Esto llevó a que dispusiéramos de transporte 
para inicialmente 2067 niños, pero en 2017 ya 
llegábamos casi a 4.000 niños, este año que ya 
arrancamos y todos los días o pueden aumentar 
las cifras, estamos logrando que los niños 
puedan transitar y puedan llegar a los colegios en 
Colombia en ese corredor humanitario, y tenemos 
también lo mismo en el caso de Arauca y Guajira 
con buses, y también tenemos incluso con lanchas 
en algunas ocasiones para que los niños puedan 
transitar y puedan llegar a los colegios del lado 
colombiano. 

En el caso de alimentación, los niños que llegan a 
los colegios colombianos cuando hay alimentación 
escolar, y en el caso de venezolanos también están 
pudiendo acceder a este tema. Sin embargo, y eso 
es lo que hemos venido trabajando en los últimos 
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meses, cómo ha incrementado de manera muy 
especial el número de niños venezolanos, estamos 
trabajando con las entidades territoriales para ver 
qué faltante tienen de alimentación y ya las cifras 
las tenemos más o menos depuradas, y estamos 
pidiendo el apoyo del Ministerio de Hacienda para 
enviar más recursos a estas entidades territoriales, 
en alimentación y también en transporte porque 
aquí obviamente hay una necesidad porque se 
están obviamente agotando los recursos para 
atender a más niños en los colegios, en el caso 
particular de la alimentación. 

Y en el caso de las convalidaciones que les 
mencioné hace un rato, este fue un tema que en 
su momento desbordó un poco la capacidad del 
Ministerio, se triplicó de un año a otro el número 
de convalidaciones que empezaron a solicitar para 
que los niños pudieran entrar al sistema educativo, 
y lo pudieran recibir. Empezamos a recibir 4.400 
solicitudes que empezaron a llegar y ya la mayoría 
han estado resueltas.

De hecho, el año pasado a finales hicimos 
un plan de choque porque llegaron mucho 
más de lo que obviamente, el Ministerio estaba 
preparado para abordar; puse un equipo mucho 
más grande, es decir, usé gente de todas las áreas 
del Ministerio para poder responder a esto de los 
niños venezolanos, pudieran entrar rápidamente al 
sistema educativo colombiano.

Para finalizar esta parte y como resumen, 
los más de 30.000 niños que mencioné están 
siendo hoy atendidos. Es decir, Colombia está 
garantizando que los niños venezolanos entren 
y estudien, y permanezcan en el aula de clase, 
ese es el mensaje más importante, que tenemos 
obviamente que seguir trabajando de la mano 
con las entidades territoriales para ver dónde está 
aumentando más de lo que puede aguantar una 
entidad territorial. 

Hoy estamos viendo que está aumentando 
mucho en Barranquilla, por ejemplo, mucho en 
Ibagué, y ya estamos con estas dos entidades 
territoriales trabajando de manera permanente 
para que no pase que el sistema se desborde por 
la entrada de estos niños. Tenemos que tener una 
estrategia de choque en caso como este, y de la 
mano con las demás entidades del Gobierno para 
poder abordar esta problemática de la manera 
adecuada.

Senador Manuel Guillermo, en su cuestionario 
también nos preguntaba sobre ¿qué cosa estamos 
haciendo en las fronteras? más sea en el tema 
de los venezolanos; ¿qué o más cosas estamos 
haciendo en las fronteras?, y él me preguntaba el 
tema de esa jornada única, en tema construcciones 
de aulas, tema de universidades públicas.

Yo rápidamente, porque considero importante 
mencionar lo que me preguntaron en el 
cuestionario, rápidamente voy a pasar por esas 
cifras, que no hace alusión directa al tema de 
los venezolanos, pero que sí son cosas que 

están pasando en fronteras donde están llegando 
los venezolanos y donde sabemos qué sistema 
necesita mucho más de trabajo; aquí algo que no 
habíamos hecho nunca, hemos estado invirtiendo 
en aulas muy por encima de lo que habíamos 
hecho en el pasado en Colombia, hemos desde el 
2010 invertido en casi 300 sedes educativas que 
ha impactado a más de 43 mil niños, suficiente 
pero obviamente no lo es porque están llegando 
muchos niños y están en el país, necesitan, pero 
estamos interviniendo en ese tema. 

En la siguiente también tenemos algunas 
intervenciones que hemos hecho por ejemplo, 
becas docentes, que a estos profes les lleguen 
más oportunidades y más incentivos y estamos 
trabajando en jornada única y ya tenemos una 
cifra de más de 20 mil niños en este tema. 

Y la última diapositiva, tiene que ver con los 
recursos que hemos girado a las instituciones 
de educación superior, aquí estamos hablando 
de universidades e instituciones técnicas y 
tecnológicas, sobre todo los recursos CREE que 
son recursos de inversión. Estas universidades 
son las que más han incrementado en cobertura 
y ya está moviendo una fluencia importante 
de venezolanos también a estas universidades. 
Y aquí están algunas cifras de cómo le hemos 
venido girando recursos CREE que sobre todo son 
recursos para invertir en estas universidades en 
frontera, Cesar, Guajira, bueno ahí estaban varias. 

Conclusión, porque la idea era que fuera una 
intervención muy corta, estaremos abiertos a 
preguntas adicionales que nos quieran hacer. Aquí 
mencionar nuevamente niños venezolanos que 
llegan a Colombia, niños venezolanos que están 
siendo atendidos por el sistema colombiano. Esa 
es la prioridad, las circulares que hemos sacado 
desde el Ministerio van en esa vía, cuando ha 
habido situaciones, hemos estado trabajando con 
los rectores, con los Secretarios de educación para 
que estos niños puedan entrar al sistema y puedan 
permanecer en el sistema educativo.

Y tenemos que seguir en este trabajo articulado 
con las regiones, estar muy vigilantes de dónde 
está incrementando el número de niños que de 
pronto este tema no pueda absorber, hasta hoy 
lo hemos logrado, pero tenemos que estar muy 
pendientes porque esta cifra crece todos los días 
y por supuesto, estar obviamente también de 
conseguir recursos adicionales para alimentación 
y transporte para que estos niños puedan tener la 
posibilidad de estar bien, estar estudiando pero 
además con todos los componentes del sistema. 
Con esta presentación hago esta explicación 
del tema de educación, y pendiente a resolver 
preguntas o inquietudes que puedan aparecer de 
los honorable Senadores, muchas gracias.

La Presidencia manifiesta:
A usted señora Ministra, el uso de la palabra 

al Ministro Alejandro Gaviria, pero antes un 
anuncio muy importante a la Plenaria del Senado. 
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El día lunes 9 de abril tendremos Congreso Pleno, 
recordemos que, como día de las víctimas, la Ley 
1448 ordena que se festeje ese día, todos los años, o 
sea el 9 de abril, en una sesión de Congreso Pleno, 
de manera que el Congreso Pleno será citado como 
ordena la ley, el día lunes 9 de abril a las 12:00 de 
la tarde. Mañana haremos el recorderis, pero para 
que se sepa que, vayan preparando tiquetes aéreos 
para el lunes en la mañana.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al 
señor Ministro de Salud, doctor Alejandro Gaviria 
Uribe.

Palabras del señor Ministro de Salud, doctor 
Alejandro Gaviria Uribe.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el señor Ministro de Salud, doctor 
Alejandro Gaviria Uribe:

Gracias señor Presidente. Con las muy buenas 
tardes, o ya noches para todos. Voy a hacer una 
presentación breve con 5 puntos si se quiere, 
voy a hacer un primer punto donde voy a tratar 
de describir de manera somera, Senador Mora, la 
crisis humanitaria que se vive en Venezuela, que 
de alguna forma está teniendo repercusiones o 
consecuencias sobre Colombia. 

Segundo, voy a tratar de mostrar las cifras en 
lo que atañen a la salud, consecuencia clara o 
directa de esa crisis humanitaria. Y en la tercera 
parte voy a tratar de describir también de manera 
somera, breve, el plan de atención en salud que 
está disponible; ya desde hace dos semanas se 
puede consultar en internet. 

Entonces empecemos con la primera parte, 
unas cifras muy sencillas nos describen la 
magnitud de los problemas de salud que está 
viviendo nuestro hermano país de Venezuela. 
Tenemos en Venezuela enfermedades emergentes 
o reemergentes que no se veían en la región desde 
hace décadas, problemas como la difteria, el 
sarampión, incluso ciertas formas de tuberculosis. 

Venezuela fue por mucho tiempo, desde los 
años 70, el campeón en la lucha contra la malaria 
en la región, de eso hoy en día queda muy poco, y 
se está viendo en Venezuela un fenómeno creciente 
de la malaria sobre todo en el Estado de Bolívar, 
asociado como en ciertas regiones de Colombia 
con la minería ilegal. Los temas de desnutrición 
en Venezuela son dramáticos, reportes de prensa 
porque tenemos silencio epidemiológico, muestran 
que en promedio la población ha perdido 11 libras 
de peso, en promedio. 

Las enfermedades de alto costo, y yo podría 
hacer una lista de enfermos renales crónicos, 
enfermos de VIH sida, pacientes trasplantados, 
pacientes oncológicos que no tienen acceso a los 
medicamentos. Desde un punto de vista personal, 
yo recibo todos los días por las redes sociales 
en twitter, correos electrónicos de pacientes 
venezolanos suplicando por un medicamento. 
Entonces tenemos un problema muy grave de 

acceso a la salud, donde yo quisiera poner énfasis 
en los problemas de salud pública reemergentes, 
difteria, sarampión, y demás, los problemas de 
malaria, de desnutrición y las enfermedades de 
alto costo desatendidas. 

¿Cómo se han traducido estos problemas en 
las demandas que se le hacen al sistema de salud 
de Colombia?, las cifras no son del todo exactas, 
pero déjenme darles un orden de magnitud, 
según la base de datos de la Cancillería, el SIRE, 
tuvimos el año 2016, 4000 personas atendidas, 
2017 esta cifra se multiplica por 6, pasa a 24 mil, 
estamos hablando en números redondos, 2018, si 
extrapolamos las cifras del primer trimestre del 
año, podemos pensar que vamos a tener entre 50 
mil y 60 mil atenciones a venezolanos de diversas 
patologías, pero yo creo que pueden ser más; 
vuelvo y repito, este fenómeno se ha multiplicado 
en los últimos 2 años por unas cifras de 10 o 12, 
Senador, y puede seguir creciendo. 

Algunas cifras que muestran el mismo orden 
de crecimiento, pacientes de VIH Sida. El año 
pasado según las bases de datos que claramente 
tiene su registro, atendimos con medicamento 
14 personas. Este año en el primer trimestre ya 
tenemos 51. En temas de desnutrición las cifras son 
iguales, en temas de tuberculosis el crecimiento de 
2017 a 2018 es de 7 a 54. O sea, estamos teniendo 
un crecimiento de varios órdenes de magnitud, 
cuando comparamos primer trimestre de este año 
con lo ocurrido el año pasado. Este por supuesto 
es un gran desafío para nuestro sistema de salud, 
digámoslo claramente para el Estado colombiano, 
no solamente para el Gobierno y para la sociedad 
colombiana también. Este fenómeno claramente 
va a seguir creciendo y la crisis humanitaria de 
Venezuela, porque no tiene otro nombre, va a 
tener repercusiones o consecuencias complejas 
sobre nuestro sistema de salud y en general sobre 
la sociedad colombiana. 

Déjenme describir de manera somera lo que 
nosotros hemos delineado como un plan de 
atención, tiene un primer elemento que comenzó 
hace dos años y es el aseguramiento, ya dimos 
la cifra entre 20, 30, 40% de quienes vienen son 
colombianos; las bases de datos están abiertas 
y esos colombianos pueden afiliarse hoy al 
régimen subsidiado y comienzan a tener acceso 
a los mismos servicios que tiene un colombiano 
cualquiera. Entonces ese es un primer elemento 
de nuestro plan. 

Nosotros llamamos la promoción del 
aseguramiento para aquellos migrantes 
colombianos que cumplen las condiciones para 
asegurarse, algunos otros se han asegurado, 
muy pocos al régimen contributivo, venezolanos 
migrantes han conseguido un empleo y 
contribuyen a nuestro sistema de salud, pero el 
primer elemento entonces, tiene que ver con la 
promoción del aseguramiento sobre todo para la 
población colombiana que retorna a nuestro país. 
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El segundo elemento del plan de atención tiene 
que ver con la vigilancia epidemiológica, el trabajo 
que hace el Instituto Nacional de Salud. De pronto 
el país no se da cuenta, esta mañana estuvimos 
conversando con los funcionarios del Ministerio y 
les quiero contar una anécdota que es interesante, el 
primer caso de sarampión importado de Venezuela 
lo tuvimos hace aproximadamente dos semanas y 
media, apareció en la ciudad de Medellín, un niño; 
cuando aparece un caso de estos, es importante 
que las autoridades, sobre todo las que hacen la 
vigilancia epidemiológica, pongan en marcha lo 
que se conoce como un cerco epidemiológico. 

¿Qué es lo que tuvo que hacer el Instituto 
Nacional de la Salud?, sabíamos que ese niño había 
salido de la terminal de transportes de la ciudad 
de Cúcuta, revisamos todas las grabaciones de la 
terminal de transportes de la ciudad de Cúcuta, se 
sabe con quién tuvo contacto la familia y el niño, 
por ejemplo, me dijeron lo siguiente, que es hasta 
una anécdota interesante. El niño se comió una 
paleta en la terminal de transporte. Lo que hace 
hoy el Instituto Nacional de Salud, llama al señor 
paletero que le vendió la paleta y todos los días le 
pregunta si no tiene los síntomas de sarampión. 
Una de estas personas que estuvo en contacto en 
el bus con el niño, un señor de apellido Ernesto, 
lo contactamos por redes sociales, lo encontramos 
en Facebook, nos tomamos la foto con él y 
básicamente se llama todos los días para ver si no 
presenta los síntomas de sarampión. 

Por cada caso, nosotros encontramos 100 
personas y a esas se les hace un seguimiento 
estricto para que no vayamos a tener transmisión 
secundaria del sarampión, que es una enfermedad 
muy contagiosa y puede tener consecuencias 
muy complejas sobre la salud, sobre todo de 
los niños. Este trabajo minucioso, detallado del 
cerco epidemiológico que están haciendo las 
autoridades de salud pública, nacionales y locales, 
ha tenido una consecuencia que yo creo que es 
favorable para nuestro país; no tenemos todavía, 
podríamos tener casos de transmisión secundaria 
de sarampión. 

Me acaban de confirmar la noticia del quinto 
caso que apareció en la ciudad de Cartagena, pero 
es un niño que venía de Venezuela, no tenemos 
todavía ninguna transmisión como consecuencia 
de este trabajo casi obsesivo que están haciendo 
las autoridades de salud pública de nuestro país. 

Nos ha pasado también lo siguiente y esto es 
bueno que lo tengamos también como defensa si 
quieren de nuestro sistema. Vemos los niños que 
entraron en contacto con estos casos de sarampión, 
todos los niños colombianos tienen todas las 
vacunas, hemos encontrado niños venezolanos 
que entraron en contacto con estos otros niños, no 
tienen ninguna vacuna. O sea, niños venezolanos 
menores de dos años de edad sin ninguna vacuna. 
Eso nos lleva al segundo punto de nuestro plan 
de salud pública que es la vacunación, ya Felipe 

dio las cifras, hemos vacunado cerca de 160.000 
venezolanos. 

Me contaba el señor Viceministro, Luis 
Fernando Correa, que estuvo en Cúcuta en Villa 
del Rosario la semana pasada, que, hablando 
con los venezolanos, había una familia que vino 
desde Caracas, cruzó la frontera en la ciudad de 
Cúcuta simplemente buscando las vacunas. O 
sea, familias de venezolanos que hacen el viaje, la 
peregrinación casi desde Caracas hasta la frontera 
con Colombia, porque los padres son conscientes 
de que sus niños no tienen vacunas y saben que 
Colombia las está ofreciendo. Esto nos refuerza 
el punto que hizo el doctor Felipe que está por 
ahí, sobre la forma solidaria como el sistema 
colombiano está respondiendo a este desafío de 
salud pública. 

En la región también hemos reforzado nuestras 
estrategias para enfermedades transmitidas con 
vectores, los temas de malaria, dengue, en general. 
Hemos venido también construyendo capacidades 
en las regiones, no era fácil por ejemplo tener 
nuestro sistema de salud actualizado de cómo 
atender la difteria, una enfermedad reemergente. 
El Ministerio ha venido expidiendo las circulares 
para el manejo de la difteria y el sarampión 
que tienen las guías de manejo, instrucciones 
precisas a los aseguradores, a los hospitales, a 
los laboratorios, tenemos la antitoxina diftérica 
disponible, esto es, el país se encuentra preparado 
en los temas de salud pública. 

Déjeme entrar ahora, cuando pasamos de 
los temas de salud pública, los temas de las 
atenciones individuales, a contarles lo que 
estamos haciendo muy rápidamente señor 
Presidente. La primera pregunta cuando hablamos 
de atenciones individuales, una pregunta filosófica 
si se quiere, y es ¿cuál es la responsabilidad del 
Estado colombiano con la población venezolana? 
Nosotros hemos dicho lo siguiente por ahora, y es 
que vamos a trabajar con un plan de salud acotado, 
no el mismo plan de beneficios al que tiene 
derecho cualquier colombiano sino inicialmente 
tiene que ser un plan acotado. ¿Acotado a qué?, a 
actividades de promoción y prevención, materno-
infantiles y a todas las atenciones de urgencias; 
esas atenciones de urgencias a su vez se van 
a presentar o a prestar mejor en una red que es 
también una red acotada, circunscrita por ahora a 
la red pública de hospitales. 

Ya lo dije, hemos atendido este año algo así 
como 10, 12 mil personas que nos apuntan a 
atenciones superiores a 60.000 personas hacia 
final del año, tenemos un desafío de cómo vamos a 
pagar por estas atenciones, en algunos hospitales, 
en particular dos hospitales públicos el de Maicao 
y Erasmo Meoz en la ciudad de Cúcuta, podemos 
tener dificultades financieras asociadas a la 
atención de las personas venezolanas, en otros no 
tanto. 
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Este año nuestras cifras muestran que más 
o menos las necesidades mínimas están por los 
lados de 40 mil millones de pesos, sin contar 
los temas de vacunación y las actividades de 
salud pública, simplemente para las atenciones 
individuales. Estamos gestionando los recursos 
con el Ministerio de Hacienda. También vamos 
a tener brigadas y unidades móviles, para esto 
va a ser fácil conseguir ayuda externa, porque 
no solamente van a estar las atenciones en los 
hospitales, sino atenciones en ciertos lugares 
donde tenemos que desplazarnos y de alguna 
manera ir más allá de las fronteras estrechas de 
los hospitales. Para eso hemos dispuesto algo así 
como 3 mil millones de pesos que también pueden 
ser insuficientes. 

El desafío más grande y ya con esto termino, 
señores Senadores, Senadoras, es humanitario. 
Todavía no tenemos una respuesta precisa, por 
ejemplo, ¿qué está pasando con los pacientes 
de alto costo? les doy un solo ejemplo ya para 
terminar, en Venezuela hay 16.000 pacientes 
enfermos renales crónicos que se están quedando 
sin atención. Uno podría si quiere dramatizar 
las cosas, están diciendo se están muriendo. 
Colombia, de otro lado, tendríamos que aceptarlos, 
tenemos 28.000 o casi 30.000 pacientes enfermos 
renales crónicos atendidos, cero gastos de bolsillo 
en condiciones muchas veces óptimas de calidad; 
hay un contraste muy grande entre lo que ofrece 
el sistema de salud de Colombia hoy y lo que no 
ofrece el sistema de salud de Venezuela. 

¿Qué pasaría si de estos pacientes renales 
crónicos llegan 500, 1000, 1500, 2000, personas 
a Colombia a buscar diálisis o hemodiálisis? No 
tenemos una respuesta clara, ¿qué va a pasar con 
los pacientes oncológicos que vienen a buscar su 
medicamento?, ¿qué va a pasar con pacientes de 
VIH sida que vienen a buscar los antirretrovirales?, 
los mensajes que recibimos todos los días. 

Tenemos con ayuda externa, algunas 
respuestas parciales, pero el tema de la atención 
de enfermedades de alto costo, es un tema 
humanitario y lo que podemos decir hoy, en este 
momento, ahora, es que desborda las posibilidades 
financieras de nuestro sistema de salud. Por eso, 
hemos circunscrito nuestro plan de beneficio a la 
atención de urgencias, las actividades materno-
infantil, promoción y prevención y salud pública. 
Eso es todo señor Presidente, muchas gracias.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al 
señor Ministro de Transporte, doctor Germán 
Cardona Gutiérrez.

Palabras del señor Ministro de Transporte, 
doctor Germán Cardona Gutiérrez

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el señor Ministro Transporte, doctor 
Germán Cardona Gutiérrez:

Señor Presidente, honorables Senadores, 
señores Ministros, señores funcionarios del 
Gobierno, muy buenas tardes, muchas gracias por 

esta invitación. Para el Ministerio de Transporte, 
Senador citante, y a quien saludo también muy 
especialmente, doctor Mora. Es muy importante 
este tema que se presenta actualmente en la frontera 
con Venezuela y es de la mayor importancia y por 
eso hemos desarrollado muchas acciones para 
ayudar a mitigar los efectos que han afrontado las 
personas y los residentes de esta región del país. 

Voy a referirme brevemente a una serie de 
acciones que se han ejecutado, y lógicamente, ya 
presentamos un informe que está debidamente 
documentado ante las directivas de esta 
corporación. Para facilitar el tránsito de vehículos 
entre Colombia y Venezuela, se expidió el 
Decreto 2229 del año 2017, que establece las 
condiciones, términos y requisitos para autorizar 
la internación temporal de vehículos, motocicletas 
y embarcaciones fluviales menores con matrícula 
de Venezuela, a los residentes en las unidades 
especiales de desarrollo fronterizo. 

A cargo de la Agencia Nacional de 
Infraestructura, hay 26 proyectos en los 
departamentos de Norte de Santander, Cesar, 
La Guajira y Boyacá, dirigidos a mejorar el 
transporte de la zona y mejorar las condiciones 
de las economías regionales. A través del Instituto 
Nacional de Vías, en estos 4 años se han invertido 
en los 7 departamentos fronterizos con Venezuela, 
1.5 billones de pesos aproximadamente. La 
aeronáutica civil, ha hecho inversiones por más de 
110 mil millones de pesos en los departamentos 
de La Guajira, Cesar, Norte de Santander, Arauca, 
Vichada y Guainía.

Para estimular, y esto es un tema muy 
importante, para estimular el transporte de 
carbón, se reanudaron los beneficios de tarifas 
de peajes diferenciales, para las estaciones de 
Platanal, de Gamarra, de Pailitas, de la Loma, el 
Copei y Tucurinca, al igual que se determinó una 
reducción del 50% del derecho de tránsito por 
el transporte de carbón, por el uso del Corredor 
Férreo Chiriguaná Santa Marta. Esta acción la 
pusimos en marcha a través de las Resoluciones 
539, 540 y 541 del año 2018. 

Con las inversiones que hemos hecho en 
materia de infraestructura, que se desarrollan en 
las regiones fronterizas, se busca además facilitar 
el transporte en estas zonas para fortalecer 
la economía y para reactivarla. El Ministerio 
siempre estará atento para tomar las medidas que 
favorezcan a los transportadores colombianos y 
por eso, estamos prestos a atender las mesas que 
sean pertinentes para construir acuerdos entre la 
República de Venezuela y Colombia, en aras de 
facilitar la actividad transportadora en ambos 
países.

Quisiera finalizar haciendo un comentario 
sobre un tema que es un poco delicado y que es el 
diagnóstico de algunas situaciones y problemáticas 
que se presentan en la frontera, evidenciando 
como una de las principales para nosotros, que La 
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Guajira, en Arauca, en Vichada y en Guainía no 
hay un modelo organizado del servicio público, 
del transporte de carga y de pasajeros conforme 
a lo que debe establecerse; este transporte está 
siendo prestado por organizaciones informales, 
empresas o cooperativas no habilitadas o sin 
permisos de operación. 

Y la situación es bien diferente en otros 
departamentos fronterizos como es el caso de Cesar, 
de Norte de Santander y Boyacá, pues el servicio 
está mejor organizado, con la colaboración de las 
ciudades capitales, acá en estos departamentos sí 
existen empresas organizadas que cumplen con 
los requisitos legales, pero los transportadores se 
quejan mucho de la competencia informal. 

Esta sería una breve presentación del Ministerio 
del Transporte, advirtiendo nuevamente que 
hemos entregado unos documentos iguales a los 
que están en estas carpetas, para información del 
Honorable Senado de la República. 

Con la venia de la Presidencia y el orador, 
interpela el honorable Senador Manuel 
Guillermo Mora Jaramillo:

Gracias señor Presidente. Simplemente señor 
Ministro en nuestra intervención hablábamos 
de la necesidad de que las vías para la paz, los 
proyectos como intercambiador de los patios en 
Cúcuta, un proyecto como la vía a la soberanía, 
proyecto que viene implementando el Ministerio 
para poder hacer vías para el carbón, para que los 
señores del carbón, los carboneros puedan sacar 
sus productos y generen empleo, nuestra política 
de empleo es fundamental. 

Necesitamos de su apoyo para que exista una 
política de inversión en vías, específicamente 
para generar empleo en estas zonas de frontera; 
y aprovechar señor Presidente, la señora Ministra 
de Educación, estábamos conversando porque 
tiene un anuncio importante que le faltó dentro 
del cuestionario que vale la pena también hacer 
el comentario sobre, qué pasa con los niños 
venezolanos en la parte educativa. El señor 
Ministro tiene la palabra y posteriormente señor 
Presidente, nuestra Ministra de Educación. 

Recobra el uso de la palabra el Ministro 
de Transporte, doctor Germán Cardona 
Gutiérrez:

Bueno, con su venia señor Presidente, 
honorable Senador, efectivamente en una visita 
que realizamos con el señor Presidente de la 
República hace aproximadamente un mes y medio, 
dos meses a la ciudad de Cúcuta, allí se adquirió 
un compromiso con el señor Gobernador y con las 
autoridades del departamento para fortalecer un 
programa de desarrollo de vías terciarias.

De hecho, ya hay unos recursos establecidos 
a través de los Proyectos OCAD Paz y OCAD 
regional, pero según lo que se acordó con el señor 
Presidente, se deben de destinar unos recursos 
adicionales, que estamos solo pendientes que el 

señor Ministro de Hacienda arbitre esos recursos 
para hacer un programa masivo de mejoramiento 
de vías terciarias en esa región del país. De tal 
manera que eso quería aclarar y comentarle 
también a usted, muchas gracias. 

Con la venia de la Presidencia y el orador, 
interpela la Ministra de Educación, doctora 
Yaneth Cristina Giha Tovar:

Es que estaba conversando con el Senador 
Manuel Guillermo y había una pregunta en el 
cuestionario que de pronto es muy importante 
que todos conozcan qué hacer en estos casos. 
Tiene que ver con casos de niños venezolanos 
que están desescolarizados, nos ha pasado que 
vamos a regiones de Colombia en donde llegamos 
en un barrio, en una casa donde hay una familia 
venezolana y no han llevado los niños al colegio 
pensando que no los van a recibir porque no 
tienen los papeles en orden. Por eso, hemos 
emitido varias circulares en el pasado, dando 
línea para que los rectores reciban a los niños y 
con documentos, incluso más flexible que lo que 
hacemos normalmente, los podemos tener en el 
sistema. 

Ahora, como hay una sentencia de la Corte 
Constitucional del mes de diciembre del año 
pasado, que nos obliga a que los niños tengan los 
documentos en orden, hemos estado trabajando 
con Migración Colombia para que el registro que 
precisamente se presentó en el día de hoy, sea un 
canal para que los niños puedan entrar y estudiar 
sin ningún problema. 

Aquí lo que tenemos es que privilegiar que 
los niños estén en el sistema educativo y puedan 
estudiar y hemos facilitado todos los instrumentos 
para que así suceda. El registro de hoy va a ser 
muy importante, el registro que se anunció hoy, 
va a ser muy importante para aquellos casos en 
donde una familia no tiene ningún documento con 
el que matricule a los niños, y eso va a ayudar 
mucho a que todos puedan, en efecto estar en el 
sistema educativo. 

Con la venia de la Presidencia y el orador, 
interpela el honorable Senador Manuel 
Guillermo Mora Jaramillo:

Ahí está el listado señor Presidente, por favor 
sigue Migración Colombia que está con nosotros, 
aquí tienen el listado si usted considera. 

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al 
señor Viceministro de Comercio, doctor Daniel 
Arango Ángel.

Palabras del señor Viceministro de Comercio, 
doctor Daniel Arango Ángel.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el señor Viceministro de Comercio, 
doctor Daniel Arango Ángel:

Muy buenas noches, un saludo especial al señor 
Presidente, a la Mesa Directiva, por supuesto 
al Senador citante Senador Mora y a todos los 
Senadores que nos acompañan en la noche de hoy. 
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Ya el doctor Felipe Muñoz avanzó en gran parte 
de los temas que venimos trabajando desde el 
Ministerio de Comercio, Industria y Turismo para 
promover el desarrollo empresarial en toda la zona 
de frontera, en los departamentos que conforman 
la zona de frontera y en aquellas ciudades que 
tienen un poco más de desarrollo industrial. Pero 
quiero muy brevemente hablar sobre algunos 
proyectos importantes que estamos haciendo. 

En primer lugar, decir que desde que 
inició la crisis con Venezuela, nosotros en el 
Ministerio de Comercio, Industria y Turismo 
hemos invertido 41 mil millones de pesos en 
proyectos de desarrollo empresarial en todos estos 
departamentos. El primero de ellos del que quiero 
hablar es el de reconversión sociolaboral de todos 
los comerciantes ilegales que había de gasolina, 
especialmente en los departamentos del Cesar, 
en el departamento del Norte de Santander, en la 
ciudad de Cúcuta particularmente. Allí, hemos 
invertido 8.700 millones de pesos para darles una 
nueva oportunidad de trabajo a estas personas que 
venían vendiendo combustible en los andenes, en 
las esquinas de manera informal. 

A partir de este año vamos a entregar otros 5.500 
millones de pesos a través de Impulsa, a través de 
convocatorias que se abren permanentemente, ya 
tenemos abierta entonces una de 5.500 millones de 
pesos adicionales para la conversión sociolaboral 
de los pinpineros en norte de Santander y en los 
demás departamentos de frontera. 

Quiero hablar también del trabajo que estamos 
haciendo con la población indígena, 1840 
millones de pesos en 26 proyectos, 730 indígenas 
beneficiados, allí lo que hacemos es darles un 
acompañamiento en modelos productivos, les 
enseñamos a producir, les hacemos toda la 
asistencia técnica y le damos el capital semilla 
a esa población indígena, especialmente la que 
está ubicada en La Guajira y en el Cesar, para 
que puedan desarrollar proyectos productivos. 
También lo estamos haciendo con la comunidad 
raizal y con la comunidad negra, ahí ya hemos 
invertido 100 millones de pesos también con esas 
comunidades, especialmente en el departamento 
de La Guajira. 

Quiero hablar de un proyecto que nos presentó 
la Cámara de Comercio de Cúcuta en su momento, 
hace más o menos un año que se llama Ciudad 
Maquila, este proyecto lo que busca es fortalecer 
a los empresarios del sector de calzado y de las 
confecciones que, como ustedes saben en el 
departamento de Norte de Santander especialmente 
hay muchísima industria del calzado y de las 
confecciones que exportaba usualmente hacia 
el mercado venezolano. De manera que, hemos 
tomado este Proyecto de la Cámara de Comercio 
de Cúcuta y le hemos inyectado 1400 millones de 
pesos el año pasado y este año le inyectaremos 
1.000 millones de pesos más que ejecutaremos a 
través de Impulsa, del programa de transformación 
productiva del Ministerio de Comercio, y con el 

acompañamiento de Inexmoda, que es el experto 
en Colombia de todo lo que tiene que ver con 
la productividad del sector empresarial de las 
confecciones. 

También tenemos el Programa de la Alianza el 
Agro Exporta, con el programa de transformación 
productiva, ahí hemos acompañado 2 proyectos 
productivos, uno de cacao y otro de palma. En el 
sector palma hemos invertido 1.184 millones de 
pesos y en el sector de cacao, 2.040 millones de 
pesos. 

Adicionalmente, entendiendo que gran parte 
del reto que tiene el sector empresarial en el 
departamento de Norte de Santander y en los 
demás departamentos afectados tiene que ver con 
reubicar las exportaciones que venían haciendo 
a Venezuela, buscar otros mercados interesantes 
para esa industria, hemos adelantado el Programa 
de Compre Colombiano, que básicamente son 
ruedas de negocios al interior de Colombia con 
estas empresas. Hemos hecho ya seis ruedas de 
negocios en todos los departamentos de frontera 
y desde el año 2012, cuando empezó el programa, 
se han generado expectativas de negocios por más 
de 6 mil millones de pesos y 342 empresas pymes 
beneficiadas de estas ruedas de negocio. 

Otro punto fundamental que tiene que ver 
mucho con la industria local, es el acceso a 
financiamiento. Tal vez los departamentos de la 
zona de frontera, han sido los departamentos que 
más se han beneficiado de las líneas de crédito de 
Bancoldex y de las garantías del Fondo Nacional 
de Garantías. Quiero dar un dato que realmente es 
aterrador por lo positivo que es, y es que desde el 
año 2010 a través de Bancoldex se han entregado 
créditos por más de 1.3 billones de pesos y a 
través del Fondo Nacional de Garantías se han 
garantizado créditos por más de 3.23 billones de 
pesos.

El 97% de los beneficiarios, empresarios de 
estos créditos y de estas garantías vale la pena 
decir que son empresas Mi Pymes; adicionalmente 
quiero mencionar que desde el martes de la semana 
pasada abrimos una nueva línea de crédito con 
Bancoldex, también para la zona de frontera, por 
50 mil millones de pesos adicionales para inyectar 
recursos a la región y de esa manera promover 
el emprenderismo y promover el desarrollo 
empresarial de las empresas allí establecidas. 
Esta línea de crédito tiene unas condiciones muy 
favorables, 6 años de plazo, un año de gracia, de 
manera que esperamos que con esta medida pues 
se puedan desarrollar muchísimas más empresas. 

Quiero también hablar de la zona franca 
industrial de Cúcuta, nosotros como Gobierno 
teníamos un compromiso con la región, de 
entregar los predios de la zona franca de Cúcuta 
que le pertenecían al Ministerio de Comercio, 
entregárselos a la Gobernación de Norte de 
Santander, quiero contar que ese proceso se llevó a 
cabo desde el año 2016 y lo que esperamos es que 
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Norte de Santander y la ciudad de Cúcuta pueda 
ser una región atractora de negocios, de nuevas 
empresas, muchas de ellas incluso provenientes 
de Venezuela. 

Y finalmente, quiero simplemente mencionar 
algunos de los balances que hemos dado en 
materia de lucha anticontrabando, en este año, 
en lo corrido del año 2018, se ha logrado 4262 
aprehensiones por más de 14 mil millones de pesos 
por parte de la DIAN, lo que significa un aumento 
del 13% en las aprehensiones y en el monto de 
esas aprehensiones frente al mismo periodo del 
año anterior. Muchas gracias señor Presidente.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al 
señor director del SENA, doctor Jose Antonio 
Lizarazo Sarmiento.

Palabras del señor Director del SENA, doctor 
José Antonio Lizarazo Sarmiento.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el señor director del SENA, doctor 
Jose Antonio Lizarazo Sarmiento:

Buenas noches Senadores, Senador citante, 
doctor Mora, gracias por la oportunidad que le 
dan al Sena de presentar lo que estamos haciendo 
por la frontera. Voy a ser corto porque ya el doctor 
y los que me antecedieron en la palabra han dicho 
algunas de las cosas que estamos haciendo, pero 
voy a responder básicamente dos preguntas que 
hacía el Senador Mora.

El tema de la infraestructura, una de las maneras 
de poder ampliar la cobertura del Sena en las 
regiones de frontera, es contar con nuevas sedes 
y actualmente estamos desarrollando proyectos 
por casi 80 mil millones de pesos en La Guajira, 
Arauca y Norte de Santander. En el caso de Norte 
de Santander vamos a tener si Dios lo permite, 
antes de finalizar el Gobierno del Presidente 
Santos, 6 sedes nuevas, Senador Mora, lo que 
nos permite ampliar la cobertura a casi 150.000 
cupos en norte de Santander, una cifra de 66.000 
entre Arauca y La Guajira y darles la oportunidad 
a los jóvenes de las fronteras con Venezuela de 
tener oportunidades de formarse en la entidad más 
querida por los colombianos. 

Pero no nos quedamos ahí. En el tema del 
emprendimiento Senadores, acabamos de 
anunciar y abrir una convocatoria cerrada del 
Fondo Emprender para tres departamentos de 
frontera como son Arauca, Norte de Santander 
y La Guajira por 6 mil millones de pesos, 2 mil 
millones para cada departamento, con lo que 
esperamos generar empleo y empresas en esos 3 
departamentos que tanto lo necesitan. 

Hemos fortalecido las oficinas de las agencias 
públicas de empleo, vamos a inaugurar en los 
próximos días una en Tame, una nueva en Cúcuta, 
y esperamos ampliar la oficina de empleo en 
La Guajira; con esto para tener un servicio bajo 
la directriz del Ministerio de Trabajo y nuestra 
ministra de poder hacer una intermediación 

laboral eficiente y totalmente gratuita para las 
personas venezolanas o colombianos que retornan 
a Colombia. 

Hemos destinado este año para los tres 
departamentos de frontera, además de las metas 
adicionales oportunas de todos los años, 4.000 
cupos para certificación de competencias laborales, 
ya tuvimos este mes de febrero una experiencia 
muy gratificante con personas retornadas de 
Venezuela, que los certificamos en varias normas 
de competencia para poder obtener un empleo 
formal. Adicionalmente vamos a ampliar la 
cobertura en cupos en nuestros programas de 
ampliación de cobertura a través de terceros, 
que nos permita hacer mayor presencia dar más 
oportunidades en la región. Yo creo que ese es el 
informe del Sena, no sé si hay alguna pregunta, 
muchas gracias Presidente.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al 
señor Director de Migración Colombia, doctor 
Christian Krüger Sarmiento.

Palabras del señor Director de Migración 
Colombia, doctor Christian Krüger Sarmiento.

Con la venia de la Presidencia hace uso 
de la palabra el señor Director de Migración 
Colombia, doctor Christian Krüger Sarmiento:

Muy buenas noches, un especial saludo al señor 
Presidente, a los Senadores, a los Ministros, a todos 
los funcionarios que nos están acompañando el día 
de hoy. Yo quisiera mencionar en primera instancia 
y recordar un poco la historia, los antecedentes de 
los fenómenos migratorios en Colombia.

Primero, no podemos olvidar que la migración 
anteriormente era contraria, era el colombiano 
viajando hacia Venezuela, y no solamente hacia 
Venezuela, hacia otros países, continentes, Europa, 
Suramérica, Norteamérica, Centroamérica; 
nosotros éramos exportadores de emigrantes de 
alguna manera lo podemos decir. Ese fenómeno 
en Colombia ha cambiado, hoy en día estamos 
viviendo muchos tipos migratorios, pasamos de 
exportar migrantes a recibir también migrantes, 
migrantes de otros países, retornados colombianos 
que están regresando a nuestro país, no solamente 
de Venezuela sino de otros países. Entonces, 
lo que quiero resaltar con esto es que el giro en 
materia migratoria ha sido de 180 grados.

Frente al fenómeno de Venezuela, recordemos 
algunos antecedentes que me parecen importantes. 
El primero, la frontera con Venezuela es la frontera 
más grande que tenemos, tenemos una frontera 
de más de 2200 kilómetros de frontera fluvial, 
desértica, selvática, con diferentes condiciones; 
es una frontera muy compleja donde teníamos 4 
puestos de control no más, anteriormente teníamos 
4 puestos de control y el proceso migratorio era 
un proceso voluntario; los que conocen la frontera 
pueden testificar eso, uno podía ir hasta San 
Antonio, hasta un poco más allá de San Antonio 
sin ningún control migratorio, igualmente el 
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venezolano podía entrar a nuestro país sin ningún 
control migratorio hasta Cúcuta.

Hoy en día eso ha cambiado, a partir del año 
2015 cuando se cerró la frontera por parte del 
Gobierno venezolano, recordemos que Colombia 
nunca ha cerrado la frontera con Venezuela, fue 
Venezuela quien la cerró, se tomó la decisión 
por parte del Gobierno colombiano de identificar 
a toda esa población migratoria, esa migración 
pendular que ya han hablado anteriormente, esa 
migración que entra y vuelve a salir, viene y 
compra unos productos y sale nuevamente, de 
identificar esa población.

Por eso, inventamos la tarjeta de movilidad 
fronteriza, un documento que le permite a esta 
población que no tiene pasaporte, que está 
entrando y saliendo de manera permanente, poder 
hacer esos procesos de control.

Igualmente, desde el año 2015 el Gobierno 
nacional viene haciendo mesas de trabajo 
sectoriales. El doctor Felipe Muñoz lo mencionó 
hace un momento por sectores, el sector salud, 
el sector educación, el sector trabajo, el sector 
defensa; precisamente para prepararnos frente a 
ese fenómeno migratorio.

La situación de Venezuela ha traído diferentes 
tipos migratorios y aquí hablamos de migraciones 
pendulares, de retornos, yo quisiera aclararles a 
todos los Senadores, a todos los funcionarios y 
a todos los que nos están viendo el día de hoy, 
que la situación de Venezuela ha generado 4 tipos 
migratorios.

El primero de ellos es la migración de destino, 
la migración de destino es el venezolano en 
este caso, que quiere quedarse en nuestro país, 
que quiere radicarse en nuestro país. Estamos 
hablando de un informe, de un análisis que hicimos 
en diciembre del año pasado del 2017, arrojó 
como resultado que más de 600 mil venezolanos 
están en esa situación, venezolanos que quieren 
radicarse en nuestro país. Muchos están regulares, 
muchos están desafortunadamente irregulares. La 
migración irregular para un país no es positiva, eso 
genera informalidad, genera inseguridad, lo que 
queremos como autoridad migratoria es lograr un 
orden y una seguridad en esos flujos migratorios.

La migración de retorno, la migración de 
retorno es precisamente el colombiano que 
se fue hace muchos años; recordemos que la 
migración anteriormente era contraria y estamos 
remontándonos al año 70, empezó la migración 
de los colombianos hacia Venezuela, muchos 
de ellos están llegando, están regresando, y no 
están regresando solos, están regresando con sus 
hijos quienes tienen derecho a la nacionalidad 
colombiana, están regresando con sus esposas, con 
sus compañeros, etcétera, eso es una migración 
muy importante y a la que el Gobierno nacional 
también le está poniendo mucha atención en 
diferentes planes para poder atender e incorporar 
esta población.

Tenemos una migración igualmente de 
tránsito, es una migración que nos muestra que 
el fenómeno de Venezuela no solamente está 
impactando a Colombia, está impactando a la 
región. Anteriormente mencionaron el caso 
de Rumichaca, la única frontera terrestre que 
tenemos hacia el sur es Rumichaca, vía terrestre, 
la principal; solamente para darles una cifra 
interesante, en el año 2012 salieron un poco 
más de 2.000 venezolanos por esa frontera, por 
la frontera sur occidental con destino a Ecuador, 
muchos para quedarse en Ecuador, muchos para 
seguir hacia Perú, Argentina., Chile y etcétera.

El año pasado, fueron más de 230 mil 
venezolanos los que salieron por esa frontera y en 
lo que va corrido de este año, en 90 días de este 
año ya van de 180 mil, que quiere decir esto, que 
el fenómeno se debe atender no solo por Colombia 
sino por todos los países de la región. Igualmente, 
Panamá ha recibido un número muy importante, 
Perú ha recibido un número muy importante de 
migrantes venezolanos.

Y una migración igualmente importante que 
es la que mencionaba el Senador Mora de la 
migración pendular, esa que tiene la tarjeta de 
movilidad fronteriza donde registramos más de 
1 millón 600 mil venezolanos que la tienen, es 
esa migración que está saliendo. Esa tarjeta de 
migración fronteriza tuvo vigencia de un año, de 
febrero de 2017 a febrero de este año. ¿Por qué 
se terminó?, se considera que el que realmente 
necesita esa migración pendular, el que está 
entrando y saliendo de nuestro país, ya obtuvo esa 
tarjeta de movilidad fronteriza, encontramos que 
estaba siendo usada de mal manera y así como 
el Gobierno nacional ha venido flexibilizando la 
norma migratoria, también es muy importante 
controlar a aquel migrante que no está cumpliendo 
con la normatividad migratoria. Así como se 
flexibiliza y lo que queremos es que se acojan a 
esos beneficios que trae la ley, que trae la norma, 
también tenemos que sancionar legalmente a 
estas personas que no están cumpliendo con la 
normatividad colombiana.

Les voy a dar unas cifras, se ha hablado mucho 
de cifras y yo quisiera aclarar las cifras y qué 
quiere decir cada una de estas cifras. La primera: el 
permiso especial de permanencia, fue una medida 
que sacó el Gobierno nacional que les permite a 
los venezolanos que hayan ingresado de manera 
formal, es decir, sellando su pasaporte, obtener un 
permiso para trabajar en Colombia por dos años, 
poder afiliarse al sistema de seguridad social, 
poder aportar al sistema de seguridad social, tener 
una cuenta bancaria.

¿Qué se quiere con este permiso especial 
de permanencia?, lo que queremos con este 
permiso especial de permanencia es equilibrar 
precisamente el trabajador colombiano con este 
venezolano que está llegando, en la medida en que 
tengan las mismas condiciones laborales, vamos a 
evitar la explotación laboral de estas personas por 
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un lado y por otro lado que les quiten el trabajo 
a los colombianos. Estamos sancionando a las 
empresas colombianas que se están aprovechando 
de esa situación, llevamos en el caso de migración 
Colombia más de 600 empresas sancionadas por 
incumplir nuestra normatividad. En este PEP 
el año pasado sacamos un permiso especial de 
permanencia y este año sacamos otro permiso 
especial de permanencia, llevamos más de 175 
mil venezolanos que estamos incorporando a la 
vida activa del país para que aporten igualmente a 
nuestro sistema.

Adicionalmente, se han anunciado varias 
acciones por parte del Gobierno nacional, ya se 
mencionó el registro hace un momento, el registro 
que inicia el próximo viernes 6 de abril, se iniciará 
ese registro para poder posteriormente establecer 
una política migratoria conforme a esas cifras, 
en la medida en que tengamos cifras y datos 
exactos o por lo menos aproximados, podremos 
generar una política migratoria que ayude al país. 
Colombia realmente no estaba preparada para esta 
migración. No está Colombia y no está ningún 
país del mundo; vamos a casos como Alemania, 
la migración de los Sirios que se presentó en el 
año 2016 de Sirios hacia Alemania, recibieron 1 
millón, más de 1 millón 500 mil Sirios y tuvieron 
que cambiar su política migratoria, no hay país 
que resista una migración tan grande como la que 
estamos viviendo nosotros.

Frente a las últimas acciones en el caso de 
migración Colombia, hablemos de GEM, del 
Grupo Especial Migratorio, anteriormente 
también lo mencionaron, es un grupo 
interinstitucional, un grupo que está conformado 
por el Instituto Colombiano de Bienestar Familiar, 
desafortunadamente encontramos que, en todo 
este fenómeno, la población más vulnerable, la 
más afectada son los menores de edad, por eso 
tenemos que atender esta situación y por eso en 
este grupo especial migratorio nos acompaña el 
ICBF, igualmente está la DIAN, el Viceministro 
de comercio mencionó el tema de contrabando, 
el contrabando de combustible, de productos 
cárnicos, hay un contrabando que se está 
presentando que también tenemos que controlar, 
que tenemos que manejar para evitar que se 
presente la situación del contrabando afectando 
la economía Nacional y se viene igualmente 
trabajando en ese grupo especial migratorio con la 
POLFA y con la DIAN.

Hay otro aspecto también muy importante que 
ha venido creciendo, vemos que la migración 
venezolana que está llegando en los últimos 
meses, no tiene un arraigo con Colombia, qué 
quiero decir con esto, que de pronto no tienen un 
familiar, no tienen un amigo y entonces es esa 
migración que estamos viendo en los parques, 
en las diferentes regiones, yo creo que ustedes 
van a Norte de Santander, van a Santander, van a 
Bolívar, a Atlántico, y van a encontrar de pronto 
migrantes venezolanos que están durmiendo en los 

parques, ¿por qué?, porque no tienen un arraigo, 
no tienen una posibilidad de quedarse en un sitio, 
alguien que les dé la mano inicialmente y los 
empleadores se vienen aprovechando igualmente 
de esa situación.

El salario mínimo en Venezuela señores, para 
que tengamos una claridad de este tema, no alcanza 
a ser 8 mil pesos mensuales, entonces se vienen 
a trabajar acá por 200 mil, 200 mil para mandar 
allá y vivir acá, no tienen posibilidad de quedarse 
en un hotel, no tienen posibilidad de alquilar una 
habitación, entonces eso genera precisamente esa 
situación en espacios públicos.

Para ese aspecto de los espacios públicos la 
policía nos está acompañando para recuperar esos 
espacios públicos. Los espacios públicos no son ni 
para nacionales ni para extranjeros, son espacios 
públicos precisamente, por eso la compañía de la 
Policía Nacional en este proceso de recuperación 
de esos espacios es muy importante. En el caso de 
Migración Colombia, nosotros estamos liderando 
ese Grupo Especial Migratorio, porque claramente 
va involucrada una migración irregular de estas 
personas en estos espacios públicos.

Entonces hemos venido trabajando en este 
Grupo Especial Migratorio, llevamos más de 
14 mil verificaciones desde el 8 de febrero que 
se implementó este grupo especial migratorio, 
hemos, en espacios públicos, hemos intervenido 
en 101 espacios públicos, controles viales tenemos 
en 22 carreteras nacionales controles viales, todo 
este en compañía del GEM, de este grupo que 
les he mencionado. En sectores comerciales, 
adicionalmente de sancionar a las empresas 
que están aprovechándose de esta situación, los 
estamos invitando a que los contraten legalmente, 
si le queremos dar la mano a un extranjero, en este 
caso a un venezolano, contratémoslo legalmente, 
saquémosle una visa o que tenga el PEP, 
afiliémoslo, que gane lo que corresponde, esa es 
una forma correcta y adecuada de dar la mano 
en esta población. En el sector hotelero también 
hemos encontrado que se presentan situaciones de 
migrantes irregulares trabajando.

Y en terminales de transporte, muchas de las 
personas que están en las terminales de transporte 
no tienen la intensión de radicarse en nuestro país, 
lo que buscan es recursos para precisamente hacer 
esa migración de tránsito, ir a otros países porque 
tienen un arraigo en otros países, encontramos 
que el arraigo se presenta no solamente en el caso 
de Colombia, en la medida en que se acaban esas 
posibilidades en un país, ellos buscan otros países 
dónde llegar para poder vincularse, para poder 
incorporarse a la vida activa del país.

Para concluir Presidente, en el caso de 
migración Colombia, se ha venido y en el caso del 
Gobierno colombiano se ha venido flexibilizando 
la norma para que se acojan a esas posibilidades 
que se están estableciendo, pero también hemos 
venido sancionando a quien incumple, lo peor que 
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le puede pasar a un país, Colombia o cualquier 
país, es tener una migración desordenada, una 
migración sin identificar, porque eso genera 
inseguridad, eso genera informalidad y claramente 
no es conveniente para ningún país, muchas 
gracias.

La Presidencia manifiesta:
Quiero recordar que el lunes es 9 de abril, que 

por ley es el día de las víctimas y que por ley debe 
reunirse el Congreso Pleno. De manera que el día 
lunes 9 a las 2 de la tarde, tendremos sesión de 
Congreso en Pleno, para la conmemoración del 
día de las víctimas tal como lo manda la Ley 1448.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al 
señor Viceministro de Hacienda, doctor Andrés 
Mauricio Velasco Martínez.

Palabras del señor Viceministro de Hacienda, 
doctor Andrés Mauricio Velasco Martínez.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el señor Viceministro de Hacienda, 
doctor Andrés Mauricio Velasco Martínez:

Muchas gracias Presidente, buenas noches al 
Senado de la República, yo tengo una presentación 
que pronto seguramente va a estar mostrándose 
en las pantallas, pero en aras de aprovechar el 
tiempo que nos ofrecen, yo quería mostrar cifras 
en respuesta a las preguntas que fueron enviadas 
al Ministerio de Hacienda en particular, en el tema 
de balanza comercial.

Nosotros tenemos una balanza comercial para 
los departamentos de Colombia, en particular el 
departamento de La Guajira tiene una balanza 
comercial positiva, 1.890 millones de dólares 
y ese número de 1.890 millones de dólares ha 
tenido una tendencia creciente entre los años 
2016 y 2017, relacionada principalmente con la 
producción de recursos naturales no renovables. 
Sin embargo, uno ve una estabilidad alrededor de 
los 1.400 millones de dólares en el corto plazo 
desde 2013 al 2016.

En el caso de Arauca, lo que observamos es 
en el corto plazo una estabilidad en el balance 
comercial, Arauca no exporta más de lo que importa 
ni viceversa, tenemos un superávit comercial de 
punto 1 millones de dólares en el año 2017. Para 
el Norte de Santander lo que observamos es una 
pequeña recuperación de un balance comercial de 
38,2 millones de dólares a 119 millones de dólares 
en los años 2017.

Entonces viendo estas cifras, lo que uno logra 
concluir es que la dinámica de los departamentos 
que están en la frontera con el país de Venezuela 
no es muy diferente a la dinámica que observamos 
en los demás departamentos del interior del 
país. Sin embargo, cuando uno focaliza en los 
productos que más generan empleo, encuentra 
que es indudable que la situación venezolana 
ha impactado de forma importante el comercio 
exterior. Los números de exportaciones e 
importaciones agregados no muestran la realidad 

sectorial que uno puede observar y que nosotros 
hemos compartido con el Senado de la República 
es la respuesta que le damos al Senador Mora y 
agradecemos ese cuestionario.

Arauca y La Guajira son departamentos 
principalmente mineros, nosotros aquí tenemos la 
composición sectorial del Producto Interno Bruto 
de los departamentos, a la izquierda está Arauca, 
ahí vemos que el 42% es explotación de minas y 
canteras y en el caso de La Guajira ese número es 
del 50,5%. (Proyección de imágenes)

Esa concentración en la producción de esas 
regiones hace más vulnerables las regiones, 
respecto a los choques que recibimos, entonces 
estos dos departamentos pese a que han visto 
obviamente digamos un choque macroeconómico 
por la migración, por las necesidades que tienen 
estas regiones, pues tienen una lógica económica 
que está muy apoyada en unos sectores primarios 
que dependen de otras cosas como los precios 
internacionales o los hallazgos de materias primas, 
etcétera.

Si vemos el caso de Norte de Santander, es una 
economía muchísimo más diversificada que ha 
recibido el impacto de la crisis en el vecino país 
de una forma mucho más distribuida y en algún 
sentido, mucho más profunda, en la medida en que 
es una economía que depende muchísimo más de 
otros sectores productivos, de sectores terciarios 
como los sectores de servicios, comercio, 
telecomunicaciones, servicios sociales y en la 
medida en que la región ha tenido un choque en el 
ingreso disponible, pues la oferta de estos sectores 
se ha visto perjudicada.

En el caso del crecimiento sectorial, yo quisiera 
dejarles esto como referencia, me gustaría por 
aras del tiempo irme dos diapositivas hacia 
adelante para ver las dinámicas del crecimiento 
económico. (Proyección de imagenes). Aquí 
en este gráfico mostramos el crecimiento de la 
economía colombiana que, debido principalmente 
a la pérdida de ingreso disponible derivada del 
choque del petróleo, ha venido desacelerándose en 
los últimos 3 años creciendo el 1,8% en el año 2017 
y se ve la dinámica de los departamentos vecinos 
a Venezuela, resalta digamos la situación de 
Arauca en la que se observaron caídas recurrentes 
hasta el año 2014 una pequeña recuperación en 
el año 2015 y unas dinámicas de desaceleración 
económica tanto en los departamentos de Norte de 
Santander como La Guajira.

Aquí es importante entender que, pese al impacto 
importante que ha tenido la crisis del vecino país 
sobre las economías de estos departamentos, 
también estas dinámicas están relacionadas con 
lo que está viviendo Colombia; Colombia está 
viviendo un ajuste macroeconómico necesario 
después de la caída de los impuestos de los precios 
del petróleo, que ha implicado una desaceleración 
no solamente en estos departamentos sino también 
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en otros departamentos más dinámicos de la 
economía Nacional.

Siguiendo, vemos la dinámica del PIB minero, 
el PIB minero ha sido por supuesto la causa de 
buena parte de la desaceleración de la economía 
colombiana creciendo al 3.6%, aquí es importante 
anotar que no tenemos información todavía 
oficial para el año 2017, a nivel regional tenemos 
información de crecimientos departamentales del 
año 2016.

En la siguiente diapositiva podemos ver la 
dinámica del sector de la construcción el cual 
repunta en el departamento del Norte de Santander, 
pero muestra una desaceleración significativa en 
Arauca y en La Guajira, y el siguiente tiene la 
situación del sector transporte en donde lo que 
se observa es que el transporte, hace un sector 
relacionado con el resto de los sectores de la 
economía lo que se observa es una desaceleración 
a nivel Nacional y Regional.

Las tasas de desempleo, a nosotros nos 
mostraban una fotografía, el Senador Mora 
fue muy elocuente en mostrar una fotografía 
de lo que pasaba en el desempleo a nivel 
regional comparándolo con el resto, aquí lo que 
observamos es la dinámica del desempleo, que, 
pese a la desaceleración nacional, que empieza en 
los años 2013, 2014, el desempleo se disminuyó 
consistentemente en las ciudades de Cúcuta y 
Arauca, sin embargo, en Riohacha el desempleo 
empieza a surgir otra vez en el año 2015.

En esta variable sí vemos un impacto directo, 
porque las poblaciones en la medición que hace 
el Dane, pues han sido alteradas por la migración. 
Recuerden que el desempleo en Colombia se mide 
con una encuesta de hogares y pese a que se tiene 
información sobre qué naturalidad tienen en sus 
hogares, de qué nacionalidad son las personas 
que contestan la encuesta, pues las poblaciones 
claramente alteran la situación del desempleo.

Aquí lo importante para mostrar es que, esta 
situación se ha dramatizado en los municipios 
capitales de frontera a partir del año 2016, que 
es diferente a lo que se observa en el agregado 
nacional, en donde hasta el año 2016 tuvimos 
unos niveles de desempleo mucho más bajos, 
recordemos que hoy por hoy el desempleo 
continúa en un digito, cuando uno desestacionaliza 
la serie, cuando uno toma promedios anuales, el 
desempleo continúa en 9,5%, muy probablemente 
este año vamos a tener el desempleo nacional en 
esas cifras pero es importante mostrar el impacto 
de la migración sobre las poblaciones de estas tres 
ciudades.

Sin embargo, la región cercana a Venezuela 
no ha sido ajena a las mejoras importantes que 
tenemos que celebrar en tema de formalidad. La 
informalidad continúa cayendo con excepción 
del último dato para la ciudad de Cúcuta, esta 
es la informalidad medida como afiliación a 
la seguridad social en pensiones, o sea, es el 

criterio más estricto de informalidad; entonces 
lo que observamos en las áreas vecinas al país de 
Venezuela es un deterioro más reciente de las cifras 
de desempleo, acompañado de una continuidad en 
las mejores tasas de informalidad. El Ministerio de 
Hacienda había preparado diapositivas sectoriales 
sobre lo que ha hecho el Gobierno en materia de 
salud, de acciones de política para contrarrestar la 
situación de la frontera.

Yo no quiero repetir las estadísticas, yo se 
las dejo, nosotros tenemos preparado informes 
en salud, en temas de educación, atención a la 
niñez, seguridad, asistencia humanitaria, apoyo a 
empresarios y control del contrabando, generación 
de empleo y disminución de la informalidad. El 
reporte está explícito y amplio en las respuestas 
que le hemos dado al Senador Mora.

El mensaje aquí es, el Gobierno nacional 
entiende la dificultad que están enfrentando estas 
regiones de frontera y ha reaccionado de forma 
adecuada, como lo han expresado todos mis 
colegas del gobierno nacional en este atril en la 
tarde de hoy. Todo eso ha costado dinero, eso no 
ha sido gratis, nosotros hemos hecho el esfuerzo 
por atender estas poblaciones de la mejor forma 
posible, con los recursos limitados que las arcas 
del Estado hoy en día administra el Gobierno 
nacional.

Los números están siendo consolidados por la 
Presidencia de la República y pronto presentaremos 
un informe fiscal de exactamente cuánto nos ha 
costado la reacción del Gobierno nacional, pero yo 
creo que los datos que han informado mis colegas 
son elocuentes en ese sentido. Senador Mora 
muchas gracias por la oportunidad, excelente el 
cuestionario, espero que sea de utilidad para la 
Plenaria del Senado, un saludo a todos, gracias.

Con la venia de la Presidencia y el orador, 
interpela el honorable Senador Manuel 
Guillermo Mora Jaramillo:

Gracias Presidente, una vez hable el señor 
Viceministro con su venia, me gustaría; el 
Ministro del Interior está acá y él tiene un 
comentario interesante referente al tema indígena 
de la frontera, entonces después del Viceministro 
quisiera escuchar muy corto al señor Ministro del 
Interior si usted lo considera y la Plenaria, gracias 
Presidente.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra al 
señor Viceministro de Trabajo, doctor Fredys 
Miguel Socarrás Reales.

Palabras del señor Viceministro de Trabajo, 
doctor Fredys Miguel Socarrás Reales.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el señor Viceministro de Trabajo, 
doctor Fredys Miguel Socarrás Reales:

Muchas gracias Presidente y a la Plenaria del 
Senado, el Ministerio de Trabajo ha asumido 
una responsabilidad importante en tres pilares 
fundamentales: uno, avanzamos en que este 
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Gobierno pueda dejar el sistema de información de 
los trabajadores extranjeros, ya se están haciendo 
las pruebas para que ese sistema de información 
nos pueda servir para una mejor toma de decisión, 
e indiscutiblemente la generación de ingreso es 
prioridad para el Ministerio de Trabajo en los 
hermanos venezolanos.

Y a través del Servicio Público de Empleo, 
hemos podido desplegar una tarea titánica que 
arranca desde el mes de enero de 2016 y podemos 
tener resultados a la fecha, donde a través del 
servicio público de empleo se han atendido 31.638 
hermanos venezolanos, de los cuales, 7.065 
fueron orientados laboralmente y 2.540 han sido 
enviados a procesos de selección, de los cuales 
hoy podemos decir que 1.032 venezolanos han 
sido ubicados a través de las diferentes agencias 
del servicio público de empleo con empleo formal.

Porque el Permiso Especial de Permanencia 
indiscutiblemente se convierte en un modelo 
para cualquier país que pueda sufrir la situación 
que hoy ha vivido Colombia, es la puerta de 
entrada para la protección social y este Permiso 
Especial de Permanencia es el documento que 
hoy, el Ministerio hace seguimiento a través de 
las afiliaciones y de la pila, de los que realmente 
hoy están vinculados laboralmente de forma que 
puedan tener la protección en salud, en pensiones 
y riesgos profesionales.

Y aprovecho la oportunidad para decir que el 
Ministerio viene adelantando con el Ministerio 
de Relaciones Exteriores, unos convenios sobre 
protección social, así como en los últimos días en 
la reunión de gabinete binacionales con Ecuador, 
se pudo suscribir entre ambos Gobiernos, el 
convenio de protección social. Aspiramos a que 
el nuevo Gobierno, una vez se supere la crisis 
venezolana, pueda adelantar este tipo de convenios 
que hoy Colombia tiene con España, con Chile, se 
adelanta con Uruguay y se acaba de suscribir con 
Ecuador.

El pilar fundamental señor Presidente, de 
garantizar los derechos fundamentales a los 
trabajadores venezolanos; el Ministerio ha dado 
directrices a las territoriales para que, a través de 
la prevención, las diferentes entidades territoriales 
del Ministerio, hagan seguimiento a los 
empleadores para verificar que no se esté abusando 
laboralmente de la mano de obra venezolano, 
en desmedro de sus deberes empresariales y en 
desmedro de los derechos de los trabajadores.

Hoy podemos decir que el Gobierno nacional 
se encarrila a tener una información con ciertos 
niveles de seguridad, que nos permitan seguir 
avanzando en que gremios empresariales como 
Asocolflor y la Federación de Cafeteros, que 
generan empleo temporales, estacionales; 
hoy hemos convocado a estos gremios para 
que ofrezcan a la población de venezolanos 
empleos que no son apetecidos por la mano de 
obra colombiana, para que sean ofrecidos a los 

venezolanos y pueda ser una oportunidad de que 
ellos puedan generar ingresos, muchas gracias.

La Presidencia manifiesta:
A usted señor Viceministro. De manera que a 

continuación la intervención de los partidos. Leo 
todos los inscritos a ver si falta algún partido, 
algún Senador. Por el Partido Liberal el Senador 
Juan Manuel Galán, por el Centro Democrático el 
Senador Álvaro Uribe, por el Partido Conservador 
el Senador Samy Merheg, por Opción Ciudadana 
el Senador Mauricio Aguilar, por el Mira, Carlos 
Baena, por el Partido Verde, Jorge Iván Ospina, 
por el Partido de la U Maritza Martínez.

La Presidencia pregunta a la Plenaria si se 
declara en sesión permanente y, cerrada su 
discusión, esta le imparte su aprobación.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Álvaro Uribe Vélez, como 
vocero del Partido Centro Democrático Mano 
Firme Corazón Grande.

Palabras del honorable Senador Álvaro Uribe 
Vélez.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Álvaro Uribe 
Vélez:

Señor Presidente, después de esta larga sesión, 
voy a hacer estos comentarios sobre la crisis de 
frontera:

Primero, se presenta un enorme deterioro en 
la seguridad en regiones como el Catatumbo, 
al final del Gobierno nuestro, se dijo que tenía 
600 hectáreas de coca, después dijeron 2000, lo 
cierto es que la medición de ahora da, en el solo 
Catatumbo, entre 14 y 16 mil, ¡gravísimo!, eso 
está allá controlado por los grupos terroristas, 
por el narcoterrorismo y un corredor de escape a 
Venezuela; para aprovechar estos cinco minutos.

Arauca, la situación de Arauca muestra un 
control total de narcoterrorismo, los ciudadanos 
de Arauca dicen, “aquí no se siente el proceso de 
paz”, uno se reúne con los pequeños arroceros, 
que no tienen sesgo político y dicen, “pequeños 
productores tenemos que pagar de extorción 
al ELN, a las Farc y a bandas criminales que 
aparecen, 50 mil pesos, cosecha hectárea, y los 
grandecitos hasta 300 mil”. Todo el comercio de 
la ciudad capital de Arauca, en un alto porcentaje 
está extorsionado, dónde están esos terroristas, 
el cuartel principal del ELN está en el Amparo 
Venezuela, y ahí adentrico, en la vía Barinas está 
una presencia muy numerosa del grupo Farc.

El tema del narcotráfico, en 2002 había 600 
hectáreas de palma, en 2010, 17 mil hectáreas 
de palma, de allá para acá ha crecido, pero ya se 
desacelera totalmente por temor de la inversión y 
eso se venía haciendo sin sustituir propietarios, en 
un acuerdo de empresas con alta tecnología y los 
propietarios ancestrales del Catatumbo. Mientras 
palma africana, cacao, familias guardabosques 
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eliminadas, palma y cacao totalmente 
desacelerados, el narcotráfico sigue creciendo.

Yo reconozco que aquí se han dado unos 
informes interesantes que señalo tres, Política 
migratoria, el esfuerzo de educación, y el esfuerzo 
de salud, pero miramos lo de economía, la 
economía muestra hoy una parálisis muy grande, y 
miremos estos datos señor Presidente ¿sabe usted 
cuál es el nivel de economía formal de Arauca?, 
el 15% y no es menos porque todavía hay unas 
exploraciones petroleras. El nivel de economía 
formal de Norte de Santander es del 23 y el nivel 
de economía formal de La Guajira es del 16 y no 
es menos, porque Albania gracias a la minería 
tiene más del 35% de formalidad.

Me preocupa el tema de las vías. El Gobierno 
nuestro pavimentó después de rectificar la 
Sardinata Ocaña, hizo el primero de los viaductos, 
el Gobierno Santos hizo el segundo viaducto, nada 
más hizo y después vino el soborno, con 1.000 
justificaciones por parte de Odebrecht para el tema 
Ocaña a Gamarra. Señor Presidente, yo recuerdo al 
Ministro Cristo aquí con todas las justificaciones, 
un contrato, esa no era la parte más crítica de la 
carretera etcétera, y a uno le preocupa mucho que 
ese soborno, ese soborno sigue sin decisiones 
judiciales, y le preocupa mucho que cuando se 
sabe, los dineros de ese soborno, que entraron 
a la campaña presidencial de 2014 sobornos, 
dineros conocidos por los incumbentes aspirantes 
el Presidente Santos nada se haya avanzado para 
esclarecer esa grave defraudación a la patria.

La carretera Tibú, Convención, La Mata, es 
quizá la carretera más importante de Norte de 
Santander, porque permite la conexión por la parte 
más baja de la cordillera oriental entre la parte norte 
del departamento y el río Magdalena. El Gobierno 
nuestro la contrató, después la abandonaron, un 
contrato honorable como los de Andrés Uriel 
Gallego; es que Uribe no dejó sino 70, 100 mil 
millones, vale 400 mil, si le hubieran puesto 70 
mil milloncitos al año, la habrían terminado, pero 
prefirieron el derroche en el Gobierno.

La vía La Soberanía. Para ir de Cúcuta a 
Arauca, hay que transitar 4 horas por territorio 
de Venezuela, el Gobierno nuestro contrató con 
los ingenieros militares la carretera que sube 
de Arauca y a Toledo y a Pamplona, 128 mil 
millones, la abandonaron y era con los ingenieros 
militares. La comunicación Cúcuta, Alto de 
Berlín, Bucaramanga, quedaron sendos contratos 
para dobles calzadas, el Gobierno dejó agotar las 
partidas iniciales, no los ampliaron, y solamente 
afanados ahora en el momento final del Gobierno, 
vinieron nuevos contratos, perdieron 7 años señor 
Presidente.

Nuestro candidato Iván Duque ha propuesto lo 
siguiente: el Gobierno nacional ha anunciado un 
contrato con Naciones Unidas de 316 millones de 
dólares que, para realizar una interventoría sobre 
el narcotráfico, un Gobierno que quiera derrotar 

el narcotráfico no necesita esa interventoría ni 
necesita ese derroche, lo que necesita es voluntad 
política. Por fortuna Iván Duque ha propuesto que 
derrota el narcotráfico, quiera o no quiera las Farc 
distinguidos Senadores y queridos televidentes; 
propuesta, que esos 316 millones de dólares, se 
reorienten a un plan humanitario en la zona de 
frontera, las medidas económicas que se han 
tomado, todas son pequeñas frente a la dimensión 
del problema, por eso el candidato Iván Duque ha 
propuesto Cúcuta como ciudad franca durante un 
largo periodo.

Es necesario en el Catatumbo una gran política 
de seguridad, una gran política de derrota del 
narcotráfico y seguir con la política de sustitución, 
¿por qué acabaron familias guardabosques, ya 
que hablan tanto de soluciones ambientales?, ¿por 
qué tienen paralizada la sustitución con el cacao, 
por qué han desacelerado la palma africana? Y 
en la guajira abandonaron el más importante de 
los Proyectos, el Proyecto multipropósito del 
río Ranchería, señor Presidente, eso en cuanto a 
Colombia.

En cuanto a Venezuela, ¿para qué ha servido el 
diálogo en Venezuela, que han promovido algunos 
desde la comunidad internacional?, simplemente 
para afianzar la dictadura. Venezuela ha estado 
hoy incursa en una causal de remoción legítima 
del Gobierno que es la crisis humanitaria impuesta 
por el Gobierno. Nadie pide una intervención 
militar de los Estados Unidos, ni la van a hacer.

La ONU ni la OEA van a mandar intervenciones 
militares tampoco nuestros países, pero lo 
que sí se requiere es una gran exigencia de la 
comunidad internacional a las fuerzas armadas de 
Venezuela para que escojan entre seguir violando 
la Ley Doméstica y la Ley Internacional con 
la provocación de esa crisis humanitaria y su 
profundización, o remover a Maduro, a todo su 
equipo tiránico, no para que los militares asuman 
el poder sino para que Venezuela se reencuentre 
con la democracia y haya cuanto antes, unos 
Gobiernos de elección sin tacha que lleven ese 
país por el rumbo democrático, gracias señor 
Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Carlos Alberto Baena López, 
como vocero del Movimiento MIRA.

Palabras del honorable Senador Carlos Alberto 
Baena López.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Carlos Alberto 
Baena López:

Presidente muchas gracias, yo creo que lo que 
estamos viviendo con los extranjeros que provienen 
de Venezuela y también con los colombianos que 
están retornando es una gran oportunidad para 
reconocer que nuestro país no tiene una verdadera 
política migratoria, que Colombia, por ejemplo, 
a los colombianos en el extranjero no los tiene 
incluidos dentro de los planes de desarrollo, que 
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los colombianos en el extranjero son vistos no 
como una población que merece la protección 
del Estado, por ejemplo, con el censo que se está 
ordenando ahora, hay un censo que solo va a 
cobijar a los colombianos, solo va a cobijar a los 
venezolanos que han entrado a nuestro país, pero 
cuando se ha planteado que revisemos cómo están 
los colombianos en el extranjero para poder hacer 
políticas públicas de retorno que ese es el punto 
central que quiero destacar.

Porque en el tema de Venezuela, están los 
venezolanos que están ingresando, pero es que 
también a Colombia están llegando personas de 
otros países no solo de Venezuela y el problema no 
es solo con los venezolanos que están ingresando 
a Colombia desde el punto de vista de atención 
humanitaria, sino que el problema también es con 
los colombianos que están retornando al país, 
pero no tenemos la manera de identificar esos 
retornados colombianos porque cuando ellos 
ingresan a Colombia no hay forma de registrar ni 
de saber exactamente que están retornando al país.

De modo que, el Partido MIRA ha radicado 
desde el año 2017 un proyecto de ley en la 
Comisión Segunda; y yo quiero de todos modos 
reconocer el esfuerzo por ejemplo del Ministerio 
de Relaciones Exteriores por tratar de establecer 
los mecanismos para identificar, para regularizar 
la entrada al país de los extranjeros en este caso 
de los Venezolanos, pero Colombia necesita 
una política pública en materia migratoria y 
particularmente con los retornados a nuestro país 
que ellos merecen la atención del Estado y que 
en el próximo plan de desarrollo también sean 
incluidos no desde una perspectiva territorial 
sino desde una perspectiva poblacional para que 
puedan acceder a los beneficios del Estado.

De otra parte, estamos supremamente 
preocupados porque dentro de las diferentes 
formas de retorno a Colombia, hay un retorno o 
una forma de migración que se llama migración 
pendular y dentro de esa migración tenemos un 
número de migrantes que son aproximadamente 
160 mil, pero según las proyecciones que hemos 
hecho con base en las estadísticas que nos ha 
aportado Migración Colombia, podemos afirmar 
que ya no vamos a tener en Colombia para el mes 
de agosto unos 600 mil o 700 mil venezolanos 
en Colombia sino un millón de venezolanos en 
Colombia para el mes de agosto de este año. Ese 
es el cálculo de la proyección que hacemos más 
o menos mil venezolanos ingresando por vía a 
nuestro país, aunque no se puede decir que es algo 
específicamente que va a ser diario, pero sí más o 
menos esa es la proyección.

Y que en ese sentido, debemos tomar medidas 
para saber cuál es el enfoque y cuál es la política 
que vamos a adoptar; Nosotros diríamos que 
somos defensores de la ayuda humanitaria a 
los extranjeros, así lo ordena la Constitución 
Nacional, nosotros somos autores de la Ley 
Antidiscriminación que protege a los extranjeros, 

pero también consideramos que esto debe de 
hacerse de una manera ordenada, que debe haber 
la atención desde el Estado, pero con condiciones 
que las personas se regularicen, que las personas 
acudan a los mecanismos establecidos en Colombia 
para que puedan acceder también a esos beneficios 
del país, de lo contrario, no va a haber presupuesto 
que alcance y este va a ser un tema que realmente 
ocupará todas las necesidades presupuestales y 
aquí es necesario que el Ministerio de Hacienda 
colabore efectivamente con la política que se está 
trazando porque no hay realmente una política 
integral que se haya podido consolidar, tenemos 
los grupos, o el grupo especializado en materia 
migratorio el GEM, pero la propuesta que queremos 
hacer es que no queden por fuera del GEM ni el 
Ministerio de Educación porque en este momento 
el Ministerio de Educación está haciendo su labor, 
pero no hace parte del GEM; tampoco está en el 
GEM como miembro permanente el Ministerio de 
Salud que está haciendo su esfuerzo por su lado 
y lo mismo el Ministerio del Trabajo, nos parece 
que hay que empezar a analizar este tema laboral 
porque hay muchos colombianos que dice bueno, 
nos estamos quedando sin empleo, pero también 
los venezolanos necesitan trabajar y hay que 
generarles empleo, hay que ayudarles.

¿Pero qué podemos hacer? una política, ¿cuál 
podría ser la política?, que en ese grupo GEM esté 
el Ministerio de Trabajo y que haga visitas, que 
haga inspecciones. Aquí hay una regulación para 
este tema de explotación laboral porque no vamos 
a permitir que existan aprovechamientos por 
parte de personas del sector privado que quieran 
colocar unos sueldos míseros a los venezolanos 
simplemente aprovechándose de su condición de 
ser irregulares; tiene que haber sanciones para 
las empresas que se quieran aprovechar y que 
quieran hacer explotación laboral. Pero no están 
previstos esos mecanismos de visitas por parte del 
Ministerio de Trabajo, nos parece que ahí tenemos 
que ser mucho más proactivos e integrarlos al 
grupo GEM.

Una propuesta adicional y final, consiste en 
que para este tema laboral podamos generar el 
permiso PEP que este permiso tenga también 
una característica de identificación espacial, 
de identificación por sectores económicos para 
generación de empleo; es decir, Colombia puede 
determinar, le voy a dar un PEP un permiso de 
entrada al país a una persona para que trabaje en 
tales sectores económicos, para que se dedique 
a tales actividades, donde tengamos déficit 
de profesionales en ciertas áreas económicas 
ahí podemos generar el estímulo para que los 
extranjeros provenientes de Venezuela, puedan 
también tener una fuente de ingreso y un acceso a 
un empleo digno.

Pero, queremos insistir e invitar a todas las 
bancadas del Congreso a que nos respalden 
con este proyecto de ley que se va a discutir 
mañana en la Comisión Segunda de la Cámara 
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de Representantes que es, la política integral en 
materia migratorio, que no solo debe cobijar a los 
extranjeros que ingresen al país, sino también a 
nuestros colombianos que retornen a Colombia 
y que el país pueda tener por fin esa política en 
materia migratoria. Gracias Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Juan Manuel Galán Pachón, 
como vocero del Partido Liberal.

Palabras del honorable Senador Juan Manuel 
Galán Pachón.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Juan Manuel 
Galán Pachón:

Muchas gracias señor Presidente, yo quisiera 
recoger las palabras del Senador Baena, que me 
parecen bastante oportunas para el propósito 
de este debate y, es poder establecer ¿cuál es la 
política migratoria que tiene Colombia, cuál es 
esa política pública?, ¿quiénes interviene como 
actores en esa política?, ¿quiénes contribuyen a 
que esa política sea consistente, sea coherente y 
apunte a corto, mediano y largo plazo?

Yo creería que uno de los ingredientes 
fundamentales a esa política debe ser el de 
promover y estimular y facilitar no solamente 
el retorno de colombianos que han salido de 
Colombia y que han decidido establecerse 
en otros destinos, sino porque no extranjeros 
también valiosos, por ejemplo, con doctorados, 
empresarios que puedan considerar a Colombia 
como un destino para establecerse, para invertir 
y para aportar de acuerdo a su conocimiento 
como lo tiene países como Canadá, que buscan 
unas profesiones puntuales en donde estimular 
y promover y facilitar la migración. Yo creo que 
esa política no la ha tenido Colombia, Colombia 
ha sido un país bastante cerrado en materia 
de facilitarle a los extranjeros establecerse en 
Colombia, invertir, inclusive abrir una cuenta 
bancaria, hay que oír señor Presidente, lo relatos 
de extranjeros en Colombia, tan difíciles para un 
trámite tan sencillo, que debería ser muy sencillo, 
como el de abrir una cuenta bancaria.

Pero pasando un poco al tema de Venezuela, 
sin lugar a dudas, se está a punto de cumplir una 
generación desde que Chávez llegó al poder con su 
revolución bolivariana y, ha sido una generación 
perdida para Venezuela, se van a cumplir esos 
25 años de toda una generación perdida para que 
Venezuela hubiese podido tener toda esa capacidad 
en un ambiente democrático de desarrollar su 
riqueza y su potencial.

La producción de petróleo, por ejemplo, en 
Venezuela ha caído a menos de la mitad de lo que 
produce el 60%, está prácticamente pignorado 
hacia China, por las deudas que tiene con China 
y le queda un 40% restante donde parte está 
comprometido con Cuba, parte está comprometido 
con otros países del Caribe y de Centro América 
con los cuales Venezuela, tiene compromisos 

de enviarle petróleo, además, una cosa increíble 
señor Presidente, increíble para Venezuela que 
esté en este momento importando gasolina desde 
Estados Unidos, en este momento Venezuela, 
le compra gasolina a los Estados Unidos y/o le 
está importando grandes cantidades de gasolina 
como producto básico para poder tener energía y 
poderse movilizar.

Otra gran preocupación señor Presidente, 
tiene que ver con las condiciones laborales de 
los migrantes venezolanos en nuestro país, en el 
cómo se les asegura a esos migrantes venezolanos 
condiciones de trabajo, condiciones de seguridad 
social, condiciones laborales que no vayan a 
generar un deterioro de las condiciones laborales 
para en general los trabajadores colombianos.

Pero, terminando señor Presidente, creo que 
debemos trabajar en una propuesta de política 
migratoria para nuestro país, en una legislación, 
en una agenda legislativa institucional que permita 
promover ideas por ejemplo como la creación 
del banco de los colombianos en el exterior, el 
potencial económico que tiene los colombianos en 
el exterior que viven en Estados Unidos, que viven 
en Europa, que viven en otros países ya genera 
una masa crítica suficiente para tener una entidad 
financiera dedicada a atender a los colombianos 
en el exterior a promover inversiones, prestamos, 
generar productividad con la remesas para que no 
sean simplemente remesas de los colombianos en 
el exterior para sostener a sus familiares como 
ciudades en el Eje Cafetero típicas receptoras de 
esas remesas como lo es Pereira, sino que eso 
sirva para inversión, para invertir en proyectos 
productivos que generen empleo y que generen 
crecimiento aportado por los colombianos en el 
exterior.

Y finalmente en materia de seguridad 
Presidente, en esa reingeniería misional de la 
Policía Nacional, la reflexión que se requiere en 
esa materia, creo que es oportuno fortalecer las 
capacidades de la Policía Nacional en materia de 
seguridad fronteriza, uno ve en el organigrama 
de la Policía Nacional atendidos varios frentes de 
trabajo la delincuencia, la seguridad ciudadana, 
lo que hace la DIJIN, lo que hace la DIPOL en 
materia de inteligencia, en fin, pero en materia 
fronteriza creo que la Policía podría recibir mucha 
más capacidad logística, técnica, humana en pie de 
fuerza para hacer una presencia que obviamente 
entre en cooperación con las Fuerzas de Policía 
de los países vecinos, para que esa cooperación y 
esa sinergia se dé de manera común entre los dos 
países.

Pero creo sí, que se requiere un fortalecimiento 
de la presencia de la fuerza pública en nuestras 
fronteras y una capacidad logística, porque una 
de las grandes amenazas que tiene el proceso de 
paz en Colombia, que tiene el ELN, que tiene el 
ELN para el orden público nacional es el refugio 
que se le presta a estos grupos en Venezuela, que 
atraviesan la frontera, que cometen delitos allí, que 
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delinquen y utilizan la frontera tanto ecuatoriana 
como venezolana, para refugiarse y escapar de las 
autoridades, gracias señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Jorge Iván Ospina Gómez, 
como vocero del Partido Verde.

Palabras del honorable Senador Jorge Iván 
Ospina Gómez.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Jorge Iván 
Ospina Gómez:

Buenas noches para todos y para todas. 
Estamos ante uno de los retos más importantes 
y más grandes de la historia de la salud pública 
en la sociedad colombiana, nos encontramos ante 
la inminente explosión de brotes epidémicos con 
consecuencias incalculables para la sociedad 
colombiana; con la posibilidad que se pierdan 
vidas, que se pierdan espacios laborales, que se 
pierdan oportunidades de desarrollo y se tengan 
secuelas y consecuencias permanentes y estas 
circunstancias y este reto que tenemos la sociedad 
colombiana con respeto a la salud pública y ante 
la porosa frontera con Venezuela, tiene suficientes 
evidencias para poder ser señalado y para conocer 
que nos va a llegar.

Yo no sé sí los honorables Senadores sabían 
que el 35% del cuerpo médico venezolano ha 
emigrado, eso significa que de cada 10 médicos, 
6 médicos han salido del país y al salir del país se 
han quedado sin mano de obra calificada para la 
atención de sus necesidades en materia de salud 
pública.

Los principales hospitales venezolanos y 
según la Organización de Médicos para la Salud 
tuvieron para el año 2017, 78% de escases en 
medicamentos, 75% de falta de materiales medico 
quirúrgicos y 76% de deficiencia en catéter y 
sondas, pero adicionalmente por lo menos el 
90% de las instituciones hospitalarias públicas y 
privadas en Venezuela han tenido durante el año 
2017, una escasez permanente de medicamentos 
en los servicios de urgencia y en las unidades de 
cuidados intensivos.

Conocemos del silencio epidemiológico durante 
el año 2015 y 2016, conocemos que Venezuela no 
reportó a las organizaciones panamericanas de la 
salud, la organización mundial de la salud y a los 
vecinos como nosotros sus indicadores de salud 
durante esas vigencias, existiendo un acumulado 
que fue resuelto para febrero, marzo de 2017 
perdiéndose confiabilidad en la información, pero 
sí sabemos que en la sociedad venezolana han 
aparecido brotes de enfermedades ya erradicadas; 
para el año 2017 un brote de sarampión con 
742 niños con manifestaciones amplias de la 
enfermedad, para el año 2017 un brote epidémico 
de difteria y se registran por lo menos 4 mil nuevos 
casos de tuberculosis refractaria a tratamiento.

Se ha incrementado en Venezuela, un 30% 
en la mortalidad infantil y cerca del 65.79% en 
la mortalidad materna, los enfermos por malaria 
se han incrementado en cerca de 140 mil casos y 
los enfermemos por Chikunguña, Zika y dengue 
se han incrementado con brotes epidémicos 
permanentes durante la vigencia 2016 y 2017, con 
las conocidas consecuencias del Zika de niños no 
establecidos con microcefalia.

Estamos ante una posibilidad cierta de una 
bomba epidemiológica a estallar y esa bomba 
epidemiológica cuando estalle traerá consecuencias 
mayúsculas a la sociedad colombiana, significarán 
enfermos en la sociedad colombiana, significarán 
enfermos con sarampión, con rubeola, significarán 
enfermos con difteria, significará enfermos con 
enfermedades transmitidas por vectores como lo es 
el Zika, Chikunguña y el dengue, pero además los 
venezolanos han tenido un brote de fiebre amarilla 
que en su manifestación más grave tiene un 50% 
de letalidad. Estamos entonces ante una situación 
dramática y esa circunstancia dramática demanda 
una atención integral por parte del Estado y de la 
sociedad colombiana.

Señor Ministro de Salud, no se han realizado en 
la zona de frontera comités interinstitucionales de 
ambas naciones para atender la problemática de 
salud; no se conocen los talleres, los ejercicios, las 
labores de planificación y prevención para evitar 
en frontera que enfermedades transmitidas por 
vectores, enfermedades virales y enfermedades 
nuevas que no han sido aún resueltas ingresen por 
la porosa frontera, señor Ministro de Salud, no se 
conocen exactamente los presupuestos aforados 
para la atención de las consecuencias de esta 
nueva morbilidad en nuestro país.

 No se conocen de qué manera vamos a atender 
a la gran cantidad de venezolanos, de colombianos 
que nos están llegando de forma sistemática. Y 
no se conoce de qué manera vamos a asumir las 
enfermedades crónicas que llegarán con aquellas 
personas que decidirán de manera permanente 
residir en la sociedad colombiana, tampoco 
se conoce cuál es la actividad solidaria que ha 
desarrollado Colombia para con Venezuela.

Cuáles han sido los aportes en materia de 
biológicos, material médico quirúrgico, material 
farmacéutico, medicamentos para la atención 
de los venezolanos en su crisis. No se conoce 
cuáles son las acciones adelantas con cargo a la 
organización mundial de la salud y la organización 
panamericana de la salud frente al silencio 
epidemiológico.

No se conoce cuáles son los grupos de médicos 
y de personal de apoyo colombiano que haga sus 
labores al interior de Venezuela, para evitar que 
dichos brotes epidémicos ingresen a la sociedad 
colombiana. Lo que sí conocemos son los informe 
a cuenta gota de pacientes con sarampión, de 
pacientes mujeres embarazadas venezolanas HIV 
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positivas, de pacientes crónicos atendidos en 
nuestra red de servicios.

Sea esta, para hacer un llamado a la sociedad 
colombiana, ante todo a que sea solidaria con 
el hermano pueblo venezolano en relación a 
los asuntos de salud pública y a que se prepare 
integralmente y presupuestalmente para lo que 
se nos avecina durante este 2018. Muchísimas 
gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra a la 
honorable Senadora Maritza Martínez Aristizábal, 
como vocera del Partido de la U.

Palabras de la honorable Senadora Maritza 
Martínez Aristizábal.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra la honorable Senadora Maritza 
Martínez Aristizábal:

Gracias Presidente. Yo quiero referirme de 
manera específica a los departamentos fronterizos 
de Arauca y Vichada; porque son departamentos 
con unas inmensas necesidades y sobre los cuales 
viene recayendo buena parte del peso de la 
migración venezolana y somos solidarios con el 
pueblo venezolano. Entendemos las dificultades 
políticas y las económicas que se han venido 
derivando de ese régimen que hoy tristemente 
lo ha llevado a una situación de deterioro social 
total, Pero también debemos ser conscientes de 
lo que viene enfrentando el pueblo araucano y 
el pueblo vichadense; si revisamos cómo viven 
estas comunidades encontramos que en cuanto a 
accesos servicios públicos Arauca, en materia de 
alcantarillado tiene apenas un 69% y Vichada, no 
llega al 7% tiene apenas un 6.18% de cobertura en 
alcantarillado.

En acueducto, Arauca, presenta un 83% de 
cobertura el Vichada apenas el 43%; si vamos 
al tema del gas no cuentan con este servicio, 
Cuando empezamos a revisar los indicadores 
sociales vemos que el problema se agrava aún 
más, quienes visitamos con cierta regularidad esta 
parte del territorio nacional araucano y vichadense 
sabemos que allí hay realmente una sensación de 
abandono, una sensación de que todo lo que hoy se 
ha expuesto acá que es muy importante conocerlo 
no llega hasta allá o no llega de manera efectiva.

Damos indicadores de bienestar social, por 
ejemplo, el índice de pobreza multidimensional 
para Arauca, esas son cifras del índice de pobreza 
multidimensional, municipal de 2016 y este índice 
revela que cerca del 20% de la población araucana 
vive en situación de pobreza. Es decir, hay cerca 
de 50 mil araucanos que se deben atender para 
mejorar sus condiciones de bienestar, pero en 
lugar de poder lograrlo ahora se enfrenta a estas 
cifras se suman la situación de desplazamiento o 
de migración de los ciudadanos venezolanos que 
viene solicitando estas mismas ayudas del Estado 
colombiano, estamos hablando de un presupuesto 
precario, de un momento económico que no 
es el mejor del país y que lo sufre la población 

nacional y que ahora con la presencia venezolana 
se profundiza este problema.

En los dos últimos años esta situación que 
estamos mencionando que hace referencia al 
año 2016 que ya es de por sí bastante grave, en 
estos dos últimos años se ha agravado aún más 
precisamente por la cuenta de la alta migración 
venezolana especialmente en el departamento 
de Arauca, yo quiero llamar la atención de esta 
situación, porque alcanzó su límite máximo con el 
ingreso diario de más de 8 mil personas que viene 
por supuesto en condiciones de pobreza también.

La ciudad de Arauca actualmente registra una 
población cercana a los 90 mil habitantes y tiene 
37 mil desplazados, así no hay ningún programa 
que aguante, ni que se siente ni que impacte 
realmente a la población, están ubicados estos 37 
mil desplazados en cerca de 72 zonas de invasiones 
urbanas y se ha identificado que el principal, 
que la principal causa del problema migratorio 
venezolano es que en esta parte de la frontera solo 
hay un paso formal que es el Puente Internacional 
José Antonio Páez de esta crisis humanitaria 
porque insistimos que somos solidarios con el 
pueblo venezolano, es que a ese paso formal único 
que hay en el puente José Antonio Páez, ahora se 
suman 22 pasos informales que imposibilitan un 
control efectivo de esta migración, un control 
migratorio que hoy en realidad no existe.

Entonces, vemos que venían unas cifras 
bastantes precarias en materia de calidad de vida, 
de acceso a servicios públicos, de bienestar social, 
se suman a ellas las nuevas cifras por cuenta 
de la migración venezolana y a esa carencia de 
servicios vemos que entra esta población también a 
competir por las ayudas y los subsidios del Estado 
desplazado a los nacionales y especialmente a 
quienes habitan los departamentos del Vichada y 
de Arauca.

A eso también, debemos sumar dos temas 
adicionales la seguridad ciudadana en Vichada y 
en Arauca se ha afectado gravemente por cuenta 
de esta migración venezolana, pero además vemos 
un comercio que compite con un contrabando 
que diariamente entra, ir a Puerto Carreño, ir a la 
ciudad de Arauca y ver el comercio compitiendo, 
un comercio formal de nacionales colombianos, 
compitiendo con el contrabando venezolano, 
francamente son condiciones que han venido 
generando un deterioro social también en esta 
zona.

Por eso yo quiero sumarme a las voces 
araucanas y venezolanas, araucanas y vichadenses 
que vienen clamando para que se decrete el estado 
de emergencia económica en esta zona del país. 
Creo yo, que tienen toda la razón quienes vienen 
solicitando esto porque tal vez es la única manera 
de poder enfocar un esfuerzo real con respaldo 
financiero hacia esta parte del país que viene 
también de superar una crisis derivada del aftosa 
que llegó como consecuencia del contrabando 
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de ganado desde Venezuela. Muchas gracias 
Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Antonio José Correa Jiménez, 
como vocero del Partido Opción Ciudadana.

Palabras del honorable Senador Antonio José 
Correa Jiménez.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Antonio José 
Correa Jiménez:

Muchísimas gracias señor Presidente, nunca 
voy a dejar de mirar el histórico de la problemática 
de migración de no solamente venezolanos si no 
de colombo venezolanos en 4 fotos a través de la 
historia, pero es que a los colombianos no se nos 
puede olvidar que la primera foto de migración se 
tuvo en los años 70 y años 80 cuando la situación 
económica de nuestro país era caótica y el pueblo 
venezolano albergó a muchos colombianos que 
hoy tiene hijos venezolanos que se han regresado 
al país de origen de sus padres.

La situación de dos países receptores en el hoy, 
en el ayer no son iguales, cuando eso el petróleo 
deambulaba y movía una economía de un país que 
permitía no desnudar la flaqueza de un Estado 
cuando se tiene vacas flacas.

La segunda foto, fue la migración en el 2005 
ya lo hemos dicho aquí en esta plenaria de los 
grandes potentados con la expropiación del señor 
Chávez, que causó el primer impacto de lo que él 
quería en su economía, el retroceso, no solamente 
de la economía venezolana sino de toda Latino 
América y de someterlo en una mezquindad en la 
cual quería propagar y contextualizar en Latino 
América un modelo que exportación nefasta y 
lesivo como hoy lo estamos viendo en el espejo 
de lo que hoy ocurre en Venezuela y lo que hoy 
ocurre en nuestra frontera colombiana.

Esa segunda y esa tercera fase de clase media 
y clase pudiente en los años 2010 al 2014 lo 
pudimos ver en las madres ubicando a sus hijos 
en las universidades más prestigiosas de Bogotá 
y gente acomodada que todavía se atrevía a traer 
capitales del hermano país venezolano.

Hoy la situación no es la misma, hoy a Colombia, 
hay que decirlo, se están viniendo venezolanos 
los más pobres, los que quedaron de un régimen 
macabro que los llenó de hambre y los llenó de 
desigualdad social tanto que se pregonaba en 
los famosos discursos veinte julieros populistas, 
donde se le hablaba de prosperidad al pueblo, pero 
la prosperidad era para lo que les hoy les incautan 
los euros en Europa.

Esa situación, de esos colombo venezolanos 
que hoy están viniendo a un país como Colombia 
en una situación de frontera no igual a la de los 
años 70 y 80 es la que estamos viviendo hoy 
aquí y estamos debatiendo en este Congreso de 
la República; una situación donde el Inpec en el 
2017 registraba de que casi mil, yo considero una 

su estadística, de mil extranjeros que están en las 
cárceles la mitad son venezolanos esto quiere decir 
la magnitud de la problemática que no solamente 
se marca en lo social sino también en perturbar 
la convivencia ciudadana de aquellas ciudades de 
frontera y que se exporta a través de todo el país 
y hoy en ciudades como Bogotá y Bucaramanga 
podemos mirar los índices de violencia de algunos 
desadaptados y otros que ante tener tanta hambre 
y tener pocas condiciones no le toca más que 
someterse sin justificación al delito.

En cuanto a materia de salud hay cosas que 
nos preocupan, pero también sabemos que se ha 
enfocado la situación de la problemática de salud 
con la entereza de haber depositado más de 10 mil 
millones de pesos para la atención en ciudades de 
frontera y la atención que hoy ha expresado aquí 
el señor Ministro de Salud, pero como lo que se 
trata de nosotros es ser propositivos, para buscar 
en lo poco hacer mucho, y también generar las 
expectativas necesarias que puedan a través de 
nuestras intervenciones colocarse como estrategia 
para subsanar una real problemática de gran 
envergadura que viene latiéndose desde los años 
2016 con profundidad.

La Asociación de Trabajadoras Sexuales afirma 
que hay, al 2017, 4.500 mujeres venezolanas 
que son trabajadoras sexuales en nuestro país; 
hoy una de las problemáticas se llama las 
enfermedades de transmisión sexual, y cuando 
uno escucha en los medios de comunicación 
que el uso del preservativo se encuentra agotado 
en el hermano país de Venezuela, imagínese la 
exportación de una problemática de salud pública 
no solamente de posibles contagios con el virus 
de inmunodeficiencia humana adquirida VIH-
sida, sino también de todas las enfermedades de 
transmisión sexual que pudieren colocarse como 
unas verdaderas endemias en las zonas de frontera.

No es una situación minúscula, es una situación 
que requiere todo el consenso, por supuesto, 
el consenso llama la atención poderosa de las 
Comisiones Económicas de este Congreso, a 
que la situación de frontera hay que colocarle los 
recursos a los departamentos de frontera para que 
puedan tener la capacidad resolutiva y no se quede 
el discurso en verso en esta plenaria el Senado.

Hay que decirlo así claramente, las atenciones 
hay que mirarlas desde el Plan Ampliado de 
Inmunización, los PAI, que hoy son prioridad 
para cualquier Estado; debe ser reforzado ante la 
amenaza de enfermedades como el sarampión, 
no se puede claudicar, se debe intensificar a nivel 
presupuestal, para que existan las contingencias 
con las vacunadoras y con las promotoras de 
salud, para que haya en tiempo presente y se hagan 
los respectivos barridos, porque hay que decirlo 
así claramente, que los PAI derivan del Sistema 
General de Participaciones que viene en las once, 
doceavas partes de los documentos Conpes, eso es 
vigencia para el pueblo colombiano, se necesitan 
planes de contingencia para los inmigrantes 
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colombo-venezolanos que atraviesan las fronteras 
con niños en brazos y sin aseguramiento en el 
sistema de salud. La salud pública, como lo decía 
un compañero, el honorable Senador, Jorge Iván.

En materia de atención, los cambuches son 
de atención inminente, pero mi querido Senador 
Mora, hoy tenemos que hacer una cruzada para 
que los hospitales de frontera, Hospital Erasmo 
Meoz de Cúcuta, Hospital de Maicao, Hospital 
de Arauca, hospital de cada uno de los lugares 
de frontera, no solamente tengan la capacidad de 
oferta en materia de infraestructura y dotación, 
sino también la mejor capacidad resolutiva 
para poder atender, no en cambuches, sino en 
hospitales dignos a los colombo-venezolanos que 
atraviesan la frontera y ven que si son atendidos 
en esos lugares dignamente, seguramente no se 
propagarán buscando una mejor atención en salud.

Hay que recuperarlos, Senador Eduardo 
Pulgar, en el pago de sus acreencias, para que los 
trabajadores pudiesen tener la disposición de querer 
atender dignamente a esos colombo- venezolanos 
que regresan a su país buscando condiciones 
de dignificación en derechos humanos, aquí no 
podemos venir a decir que la responsabilidad 
de unos y otros, todos tenemos que contribuir, 
y este Congreso tiene que ser propositivo, los 
lugares de frontera tienen que tener hospitales 
que tengan la capacidad de resolver el programa 
en la magnificencia, en las estadísticas que han 
incrementado la atención.

En el 2015 se atendían 1.190; 2016, 2.600; 2017, 
4.000 en las ciudades de fronteras, hoy sabemos 
que existe un número significativo en aumento, en 
proposiciones no cuantificables en estas fronteras. 
Quiero decirles que el problema de la seguridad es 
un problema mayúsculo a bien como lo expresaba 
el señor expresidente. El problema es que, de la 
delincuencia, señor expresidente, en esos lugares 
de fronteras, los habitantes que hoy están ahí 
se sienten amenazados por los delitos menores 
y también por delitos mayores; el hurto ha 
aumentado de manera desproporcionada y hoy no 
se sienten ni siquiera seguros en sus casas, porque 
sienten que en las madrugadas llegan con armas 
de largo alcance, los someten y en sus narices 
los dejan sin sus pertenencias. Es una situación 
que hay que denunciar en este Congreso de la 
República.

Y eso jóvenes venezolanos que engrosan la 
economía informal de nuestro país, vienen siendo 
atrapados por el grupo guerrillero ELN, que hoy 
está incrementando su pie de fuerza en la frontera, 
viene exportando la violencia venezolana de los 
círculos nefastos bolivarianos que enmascararon 
y llenaron de sometimiento y terror al pueblo 
venezolano, el pueblo sano venezolano quiere 
someter al pueblo colombiano a través de la 
exportación del terror. Eso no lo podemos permitir, 
porque lo que están exportando son calculistas del 
terrorismo, gente preparada para colocar bombas, 
no gente preparada para hacer lo que estábamos 

acostumbrados en este pueblo colombiano, 
lastimosamente en más de 50 años de guerra que 
era la laceración de vidas humanas; estos vienen 
preparados con una ideología nefasta para acabar 
con miles de vidas colombianas.

Señores, este problema no es minúsculo, este 
problema es mayúsculo y, por supuesto hay que 
resaltar las cifras de migración, es que aquí todos 
decimos que existe informalidad, pero si no se 
sancionan las empresas que contratan de manera 
informal y de manera ilegal a los colombo-
venezolanos, Senador Carlos Baena, no estamos 
haciendo conciencia de la responsabilidad social 
empresarial en nuestro país.

Debo resaltar, señor Director de Migración, las 
600 empresas, de las cuales el 70% son venezolanos 
que se han contratado de manera ilegal y que usted 
ha sancionado, eso hay que resaltarlo e invitar a las 
autoridades y a la misma sociedad civil que no se 
puede ser complaciente. Honorable Representante 
de la ciudad de Cartagena, tuvo dos víctimas 
de venezolanos contratados informalmente por 
contratistas donde se desplomó el edificio Blas 
de Lezo y había dos venezolanos contratados 
ilegalmente que perdieron la vida por contratistas 
ilegales de las edificaciones de Cartagena, que 
hemos propuesto hacer un debate en esta plenaria. 
Los colombianos no podemos perder la historia 
y la memoria, y muchos menos nosotros en este 
Congreso.

Hoy quiero extender esas cifras de formalidad a 
nivel laboral, a nivel laboral sabemos que se viene 
exportando la informalidad y, Senador Eduardo 
Pulgar, para usted no es extraño, en la ciudad de 
Barranquilla ver en los paraderos de buses o en 
los semáforos a miles de venezolanos viendo a ver 
cómo se ganan la vida limpiando los parabrisas 
de un carro, da dolor, profesionales, médicos, y 
quiero decirles que las cifras y las estadísticas en 
esas ciudades de frontera no mienten.

La formalidad de los departamentos de 
fronteras, según las estadísticas en La Guajira, 
el 16.9% solo para colombianos, en Norte de 
Santander, Senador Mora, 23.5%, en Arauca el 
8.9%, en Guainía el 8.3%; es importante revisar la 
política de la sustitución y sabemos que el señor 
Viceministro como doliente, hay que hacer una 
política de sustitución laboral, que sé que se ha 
avanzado en cuanto a los llamados que ejerce esa 
economía informal hoy, los pimpineros y todo lo 
que derive de la informalidad para llevarlo a la 
economía formal, todas esas cosas que se quieren 
combatir y que por aquí vi un delegado de la DIAN 
unirse con el Ministerio del Trabajo para que no 
solamente sea garrote en la frontera, para que la 
frontera se someta a la autoridad del Estado, hay 
que también buscarle políticas de formalización 
que sé que usted como conocedor del Cesar y de 
la misma Guajira, sabe cuál es la situación en la 
cual se encuentran inmersos. Muchísimas gracias 
señor Presidente.
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La Presidencia concede el uso de la palabra a 
la honorable Senadora María del Rosario Guerra 
de la Espriella.

Palabras de la honorable Senadora María del 
Rosario Guerra de la Espriella.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra la honorable Senadora María del 
Rosario Guerra de la Espriella:

Gracias Presidente. Lo primero que quiero 
decir es que sí hay una crisis por el cierre en 
agosto de 2015 y la reapertura de la frontera y, 
tengo que disentir de la respuesta de la Cancillería 
que dice que no hay la crisis en la frontera, que lo 
que hay son problemas migratorios; hoy hay una 
crisis humanitaria, hay una crisis económica, hay 
una crisis en temas de seguridad y hay una crisis 
migratoria que no se puede desconocer, Y déjeme 
complementar con alguna información que es 
fundamental en cada uno de los temas.

Cómo no vamos a hablar de crisis, cuando 
tenemos 600 mil venezolanos que están hoy en 
el país y, cómo en los últimos 2 años y medio, 
desde que se cerró la frontera en agosto de 2015, 
han entrado y salido más de millón y medio de 
personas. Entonces, no podemos subestimar el 
tema.

Comencemos con la crisis en materia 
económica, el Viceministro de Hacienda lo que 
hizo fue presentar las cifras de los departamentos en 
lo que le convenía, pero se le olvida cuáles son las 
ciudades que están sufriendo estas circunstancias. 
No se nos olviden que son 2.200 kilómetros de 
frontera, 39 municipios y 7 departamentos que 
hay, de los cuales Cúcuta es la ciudad más afectada 
de la frontera. 

Déjenme darles unos datos de la situación 
económica, la caída del comercio exterior 
del 70%, las importaciones prácticamente 
son insignificantes, venían de un dinamismo 
importantísimo, de lo que Colombia le compraba 
a Venezuela y viceversa; el 61% se cayeron las 
ventas de todos los sectores, según Fenacol, y las 
exportaciones tuvieron una caída significativa del 
73% en el caso de Norte de Santander.

El otro tema que debe preocupar, la caída de las 
remesas, es que se nos olvida que Cúcuta tuvo en el 
año 2013, 492 millones de dólares que se recibían 
por remesas, el año pasado tristemente 800 mil 
dólares. Cómo no se va a hablar de crisis, cómo 
reemplazan esa cantidad de recursos que dejaron 
de recibir, si, por el contrario, el crecimiento de 
la economía de Cúcuta y del departamento se han 
visto golpeados, a eso súmele una informalidad 
laboral de 72%, una inflación del 18%, la más alta 
del todo país y de las 13 áreas metropolitanas, en 
casi todos los indicadores Cúcuta está de primero, 
tristemente, por lo negativo y la pobreza que venía 
reduciéndose de manera importante, otra vez, en 
los dos últimos años, comienza a mostrar aumento 
en la incidencia de la pobreza monetaria.

Entonces, no podemos, no podemos decir, 
como lo dice la Cancillería en su respuesta, que 
la tal crisis no existe, porque ese es el talante de 
este Gobierno, como no existieron los tales paros, 
se vino a dar cuenta muy tarde, dos años después, 
que efectivamente sí era un problema significativo 
la llegada masiva de hermanos venezolanos 
buscando ayuda, apoyo en Colombia de manera 
importante.

Pero, también, en materia de seguridad hay una 
situación complicada, en 110% se ha aumentado 
el número de venezolanos capturados por delitos 
como hurto, por delitos, porte de armas, extorsión, 
se pasó de 235 venezolanos capturados en el 2016 
a 515 en el 2017; lo decía el Presidente Uribe, 
Norte de Santander que tuvo en el año 2010, 1.800 
hectáreas de coca, 25.000 hectáreas de coca en el 
último registro del año 2016 y a eso súmele la 
tasa de homicidios, mientras la tasa de homicidio 
nacional es de 25 por cada 100 mil, la de Norte 
de Santander de 38.7 por cada 100 mil habitantes. 
Entonces, cómo se va a negar que se está viviendo 
un momento difícil en los departamentos de 
frontera, y quiero concentrarme básicamente en el 
caso de Cúcuta y de Norte de Santander.

Mire, 4 debates de control político he realizado 
sobre este tema en la Comisión Tercera y el año 
pasado del mes de noviembre hice una constancia 
aquí, porque ya habían denuncias de que estaban 
entrando hermanos venezolanos sin vacunarse 
y que ya había aparecido malaria y otras 
enfermedades.

Yo pregunto, por qué solo hasta hace, hasta los 
últimos dos meses es que se reacciona sobre el tema 
y por qué también, 4 propuestas que se hicieron 
y aquí en esta plenaria del Senado, la primera 
invocar la solidaridad internacional a través de la 
Organización Internacional de Migraciones, bien 
lo dijo aquí el Director de Migración Colombia, 
esta situación que estamos viviendo es más drástica 
de la de Europa o Alemania o algunos países están 
viviendo y, por qué solamente hasta hace mes y 
medio se invocó esa solidaridad internacional y se 
buscó la creación del fondo, la visa humanitaria 
la viene promoviendo nuestro partido desde hace 
más de un año y solamente hasta hace 2, 3 meses 
salió la resolución que lo que buscaba era que 
el permiso migratorio se pudiera extender, y por 
qué la visa, porque vale 300 dólares sacar una 
visa de trabajo, entonces, son personas; ¡ojo!, el 
38% de los que han llegado a Colombia si acaso 
tienen bachillerato, o sea, son personas con baja 
calificación, y ellos tener que gastar 300 dólares 
para poder tener una visa de trabajo y poder hacer 
una vida digna en Colombia no les es posible, por 
eso proponíamos la visa humanitaria.

Y para terminar Presidente, porque son muchos 
los temas, y el último tema que lo planteamos, 
aquí hubo una emergencia que se declaró después 
del cierre de la frontera en agosto del 2015 y que 
duró hasta diciembre de 2015 y se durmió el tema, 
se les olvido y no se ha hecho nada, nada para 
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hacer de manera sistemática una intervención en 
ciudades como Cúcuta, en materia de incentivos 
a la inversión; fuera de eso en materia tributaria y 
en programas de desarrollo empresarial.

Por eso tengo que lamentar, qué tarde se hubiese 
reaccionado a una situación que ha afectado 
significativamente no solo a los venezolanos que 
llegaron y a los colombianos que retornaron, sino 
a esos cerca de 1.200.000 colombianos que viven 
en la zona de frontera. Gracias señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador José Obdulio Gaviria Vélez.

Palabras del honorable Senador José Obdulio 
Gaviria Vélez.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador José Obdulio 
Gaviria Vélez:

Gracias señor Presidente. Hace algunos meses 
yo afirmé públicamente que el mayor problema 
humanitario en el universo, era el problema 
humanitario de Venezuela; inmediatamente la 
izquierda, en particular, por ejemplo, el tratadista 
Francisco Gutiérrez Sanín salió y exclamó las 
exageraciones de José Obdulio, el alarmismo 
del Centro Democrático, en anticomunismo 
de la derecha colombiana. Señor Presidente, 
estamos ante la mayor tragedia humanitaria hoy 
en el mundo, hay una palabra que ya trascendió, 
de hecho, la Real Academia ha considerado la 
posibilidad de incluirlo en nuestro diccionario, en 
el diccionario, se trata de la palabra Holodomor. 
Holodomor es: genocidio producido por el hambre 
artificial, es un genocidio planeado. 

En el año 2003 el Presidente Uribe le dijo 
premonitoriamente al Presidente Chávez, que de 
continuar la destrucción del aparato productivo 
venezolano, tarde o temprano Venezuela se iba 
a desaprovisionar, hace 3 años nosotros hicimos, 
Alfredo Rangel, la doctora María del Rosario y 
yo, una audiencia pública en Cúcuta, yo le previne 
a la Cancillería, hoy hay un desaprovisionamiento 
en Venezuela, vamos hacia un holodomor, vamos 
hacia una hambruna, de hecho, la Cancillería 
ha mantenido una política ambientada o ideada 
por intelectuales como el señor Gutiérrez Sanín, 
bajarle al nivel, a la gravedad de problema; señor 
Presidente, el tema de Venezuela está comenzando, 
la diáspora, el éxodo masivo apenas se inicia, 
Venezuela va hacia el fenómeno de la hambruna.

Repasen en Google, ahora que el señor Fajardo 
nos ha indicado que es la única manera y la gran 
manera de resolver las dudas políticas, en Google 
van a encontrar ustedes fotografías que muestran 
cómo el pueblo ucraniano en el año 1932 iba 
cayendo en las calles, hay fotografías, testimonios 
gráficos, hay estadísticas hechas por los propios 
comunistas rusos sobre el número de muertos, 4 
millones y, es una política idéntica a la que hoy 
practica el régimen de Maduro.

Lo afirmo, para decirle a la Cancillería, 
nosotros como Congreso no podemos hacer que 
intervengan las Naciones Unidas, la ACNUR debe 
ser llamada a que intervenga en la más grave crisis 
humanitaria del universo, nosotros debiéramos 
tener ya campamentos para recibir refugiados.

Cuando estuve, hace poco, en la frontera, en el 
puente Simón Bolívar, le pregunté a funcionarios 
juiciosos, activos, dedicados con entusiasmo a 
la tarea de recibir la migración masiva, ¿ustedes 
qué recursos tiene acá, tienen forma de recibir 
enfermos, tienen ambulancias, tiene, incluso, 
internet en este momento?, y nos dijeron: No 
tenemos absolutamente nada. Al Gobierno 
nacional esto no le importa, veíamos caminando 
por las calles de Cúcuta a esos jóvenes de la clase 
media venezolana con sus maleticas con ruedas 
recorriendo los primeros kilómetros de territorio 
colombiano, internándose en el territorio de 
Suramérica a buscar destino, a buscar futuro, 
nadie, absolutamente nadie en la Cancillería, en el 
Gobierno nacional, atendía semejante fenómeno, 
eso no es solamente indolencia, eso tiene otro 
nombre, complicidad con el régimen vecino, si 
el Gobierno de Colombia llama a la Naciones 
Unidas a intervenir profesional y técnicamente, 
como debiera ocurrir, el Gobierno de Maduro, 
inmediatamente hará una declaración insolente 
contra el Presidente Santos y eso es lo que teme 
este régimen. Muchas gracias señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Alexánder López Maya.

Palabras del honorable Senador Alexánder 
López Maya.

Con la venia de la Presidencia hace uso de 
la palabra el honorable Senador Alexánder 
López Maya:

Gracias señor Presidente. Bueno, yo creo 
que más allá de las posturas políticas que pueda 
traer una posición en torno a este tema, hay una 
respuesta del Gobierno nacional en cada uno 
de los funcionarios que indican que Colombia, 
nuestro Gobierno, nuestro Estado, es incapaz de 
resolver este problema de refugiados que tenemos 
en Colombia, y por una sencilla y elemental 
razón, o sea, Colombia no ha podido resolver su 
problema interno social, pues mucho menos va a 
poder resolver hoy un actor que agrava aún más la 
problemática social de este país.

Yo creo que esta postura, uno podría decir 
aquí, y yo creo que un colombiano sensato hoy 
no podría decirse que en Venezuela no está 
pasando nada, en Venezuela están pasando cosas 
supremamente graves, que no las compartimos 
por demás, o sea, un país donde se están muriendo 
los niños de hambre por falta de atención, se 
mueren también adultos por falta de atención 
en salud, problemas graves económicos de 
monetización, comparativamente con la realidad 
Latinoamericana, o sea, hay una crisis interna en 
Venezuela que es absolutamente innegable y esa 
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crisis está generando naturalmente una situación 
de desplazamiento y de migración hacia otros 
países, pero especialmente a Colombia.

Aquí han presentado por parte del Gobierno 
y por parte de varios colegas, aquí hoy, muchos 
informes y muchas cifras, o sea, que yo creo que 
tenemos la lectura ideal, o sea, la discusión hoy 
si hay crisis o no en Venezuela, porque la hay, y 
esa crisis está afectando querámoslo o no de las 
dimensiones que se quieran plantear Senador y 
se va a agravar cada día más y más como usted 
lo plantea, el problema es cómo resolvemos 
nosotros la crisis humanitaria, o sea, la respuesta 
de Colombia no es darle la espalda a un problema 
que de hecho se tomó la estructura del Estado 
colombiano, y esto no solamente está reventando 
en la frontera.

Miren unas cifras de la Federación Nacional de 
Departamentos, dice que los mayores problemas 
de necesidades básicas insatisfechas se encuentran 
en las zonas de frontera en este país, y a eso súmele, 
en esos 10 kilómetros de frontera con Venezuela, 
las necesidades básicas insatisfechas del millón, 
millón y medio, porque esas cifras hoy o las tiene 
nadie, o sea, ustedes no las pueden tener en la 
Cancillería, no las tienen, porque la hermandad 
que hemos tenido con Venezuela, entre Venezuela 
y Colombia ha permitido que tanto colombianos 
como venezolanos entren a nuestro país sin ningún 
tipo de control, y eso es histórico, no solamente 
en este Gobierno y no tengo por qué defender 
a este gobierno de Santos, yo soy oposición a 
este gobierno de Santos, pero históricamente ha 
ocurrido o,  si no cómo llegaron 4 millones de 
colombianos o 5 millones de colombianos en los 
90 a Venezuela y por qué nadie habla de eso, o 
casi nadie habla de eso.

Cuando en Colombia históricamente ha 
existido una crisis humanitaria, 4 o 5 millones de 
colombianos resolvieron sus necesidades básicas 
insatisfechas en Venezuela, por qué no hablamos 
de eso también, o sea, no, esto no es solamente 
un problema político, aquí el tema tenemos que 
enfocarlo desde el punto de vista humanitario, 
cómo resolvemos este problema, y el problema 
no solamente lo puedo resolver porque este es 
un problema regional, este es un problema de la 
región, este es un problema en donde Naciones 
Unidas, hoy la OEA, Organización de Estados 
Americanos, debe fijar una posición no solamente 
política, porque muchos reclaman, no, que hay 
una posición dura de intervención y si polarizando 
este conflicto social se resuelve, yo creo que con 
polarización no se resuelve o con intervención, 
aquí hay que resolver es el problema de hambre, 
de los refugiados que tiene, el problema de 
atención en salud, el problema de retorno a su 
país, y yo creo que lo que tenemos que acordar 
nosotros como colombianos más allá de quererle, 
porque a esto también le quieren sacar un 
provecho político electoral, a propósito de las 
elecciones que tenemos nosotros presidenciales 

y, quieren volver un problema humanitaria en un 
problema estrictamente electoral, sin pensar en el 
tema humanitario, sin pensar en los niños, en las 
mujeres, en los ancianos que hoy están muriendo 
en las calles de Colombia y que están muriendo 
también en las calles de Venezuela.

Entonces, yo creo, Senador Mora, y le propongo 
a usted, que la conclusión de este debate debe ser 
exigirle al Gobierno colombiano que busque una 
salida en Naciones Unidas y en OEA para atender 
la emergencia humanitaria que se presenta con 
2 millones, 3 millones; yo no sé cuánto, porque 
Colombia hoy, sus condiciones presupuestales no 
le dan para resolver este problema humanitario, 
y aquí tienen que entrar los países de Naciones 
Unidas, la Organización de Estados Americanos, 
a acompañar en Colombia en la atención de esta 
crisis humanitaria sin precedentes en la historia 
reciente colombiana y venezolana, porque hay 
que atenderla y plantearlos como una decisión 
de Estado al respeto integral por esas víctimas o 
por esos desplazados que no tienen nada que ver 
con los problemas políticos que hay en Venezuela, 
porque los hay, en Venezuela hay problemas 
políticos gravísimos, estemos o no de acuerdo.

El problema hoy es cómo protegemos a esos 
seres humanos que hoy están deambulando por 
las calles de Colombia y en Venezuela, cómo 
resolvemos ese problema, cuál es la propuesta 
y, una de las alternativas es buscar la Carta de 
Naciones Unidas, es buscar la Carta de Naciones 
Unidas, es buscar la Declaración Universal de 
Protección de los Refugiados en Materia de 
Derecho Internacional Humanitario, y allá tenemos 
que ir, no a polarizar más una situación de miseria 
y desolación que viven unos seres humanos hoy 
venezolanos, en los años 90 colombianos, y que 
tenemos que atender de manera humanitaria.

Así que, Senador Mora, yo lo invito para 
que, con todo respeto, una de las proposiciones 
sea que el Estado colombiano, que el Gobierno 
nacional lleve a Naciones Unidas, como lo ha 
venido haciendo, el problema, pero también 
requerimos una solución estructural humanitaria, 
con recursos inmediatos, para enfrentar este 
problema de refugiados y las condiciones de 
violación permanente a los derechos humanos 
que están sufriendo nuestro pueblo hermano de 
Venezuela, no solamente en la frontera sino ya en 
todo Colombia y en Venezuela. Muchas gracias 
señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra a la 
honorable Senadora Nohora Tovar Rey.

Palabras de la honorable Senadora Nohora 
Tovar Rey.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra la honorable Senadora Nohora Tovar 
Rey:

Gracias señor Presidente, quiero dejar una 
constancia sobre este debate, el 1° de agosto del año 
anterior oficié al Presidente de la República Juan 
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Manuel Santos, alertándolo de la grave situación 
por la que cursaban todos estos municipios 
fronterizos con Venezuela, con nuestra hermana 
República Venezuela, donde los mandatarios 
locales con el mismo presupuesto atendiendo a 
las personas nativas, las de su región y a todos 
los hermanos venezolanos que estaban llegando, 
especialmente los municipios fronterizos de los 
departamentos de La Guajira, Cesar, Norte de 
Santander, Vichada, Arauca y Guainía, estos 3 
últimos que son de la Orinoquía, y la respuesta 
que obtuve de Presidencia de la República, y me 
gustaría que vieran de Diana Suárez Villalba, 
asesora de la Presidencia, me respondieron el 4 de 
agosto, a los 3 días de yo haber enviado el oficio, 
donde me indican que mi petición fue enviada a la 
doctora María Ángel Holguín Cuéllar, Ministra de 
Relaciones Exteriores.

Luego, el 4 de septiembre me responde el 
señor Víctor Alfonso Bautista Olarte, Director 
para el Desarrollo y la Integración Fronteriza, 
diciéndome que mi solicitud fue trasladada a la 
Presidencia de la República, por considerarla 
de su competencia, puntualmente en cuanto la 
declaratoria de emergencia económica y social, 
que fue lo que yo solicité, emergencia social y 
económica para estos departamentos fronterizos 
que mencioné anteriormente.

Después me responde, también el 4 de 
septiembre, la doctora Claudia Isabel González 
Sánchez, Secretaria Jurídica, donde me dice que 
mi petición es enviada y que han dado traslado 
a los ministerios del Interior, Vivienda, cuidad 
y Territorio, Transporte, Hacienda y Crédito 
Público. Entonces, una vez más este gobierno 
demuestra indiferencia ante las necesidades que 
tiene los seres humanos colombianos y nuestros 
hermanos venezolanos, con quien debemos ser 
solidarios.

Entonces, aprovecho la oportunidad que está la 
Vicecanciller, Vicecanciller que está todavía aquí, 
que nos dé una respuesta, fue a la primera que 
le enviaron mi petición y realmente a la fecha, 8 
meses y 2 días, y no hemos tenido una respuesta 
positiva y mire lo que estamos viendo, estas 
necesidades, qué tristeza, pero eso es lo que está 
pasando con este gobierno y especialmente con la 
Orinoquía, que nos tienen como el patio trasero de 
este país. Muchas gracias señor Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Alfredo Ramos Maya.

Palabras del honorable Senador Alfredo Ramos 
Maya.

Con la venia de la Presidencia hace uso de la 
palabra el honorable Senador Alfredo Ramos 
Maya:

Muchas gracias señor Presidente, quiero 
aprovechar esta oportunidad para hacer una 
denuncia señor Presidente, de una situación que ha 
venido sucediendo desde hace mucho tiempo de la 
que la Cancillería de Colombia ha tenido noticia y 

que internacionalmente ha sido muy crítica, pero 
que aquí no se toman medidas específicas.

Seré muy breve para que el debate, que ya va a 
terminando, llegue a su buen fin; Juan Pedro Lares 
Rangel, un ciudadano colombiano con cédula de 
ciudadanía colombiana colombo-venezolano que 
está hoy secuestrado por el régimen venezolano en 
el Helicoide, desde el pasado 30 de julio de 2017; 
Juan Pedro es hijo del alcalde o de una persona 
que fue alcalde del municipio de Campo Elías 
en Venezuela, que se llama Ómar Lares, y Ómar 
Lares, después de haber tenido varios atentados 
en su vida, 3 atentados por parte del régimen, y 
siendo alcalde del municipio de Campo Elías, 
el tribunal de justicia de Venezuela, si eso se 
puede llamar tribunal de justicia, lo recriminó 
diciéndole que debía evitar que hubiera en su 
municipio bloqueos a la vía, y el 30 de julio de 
2017, la Policía Nacional venezolana y el SEBIN 
irrumpieron en su casa sin ningún tipo de orden 
judicial, y al no encontrar la presencia del alcalde 
Ómar Lares, terminaron llevándose a su hijo, de 
23 años, ciudadano colombiano y hasta el día de 
hoy no ha habido ningún pronunciamiento de la 
Cancillería colombiana.

La familia ha enviado 6 derechos de petición 
a la Cancillería y, un ciudadano colombiano, hoy 
después de varias visitas consulares, que es lo único 
que ha hecho la Cancillería ,allá al Helicoide y, 
pese a no existir orden de captura, ni ningún tipo de 
orden judicial, ni para el allanamiento en su hogar 
primero, pero, posteriormente después de tantos 
meses, no exista ningún tipo de comunicación y 
no haya ningún tipo de orden judicial para que este 
ciudadano colombiano se encuentre secuestrado 
en Venezuela, y pese a que ha habido advertencias 
tanto de organismos internacionales como la 
OEA donde su propio, donde su propio Director, 
Secretario Luis Almagro, claramente lo ha dicho 
a través de sus redes sociales, que se acabe 
con el secuestro de ese colombiano, pese a que 
organismos como Human Right Watch, han dicho 
claramente que el gobierno colombiano debería de 
alguna manera interceder para que este ciudadano 
colombiano, Juan Pedro Lares Rangel, tenga algún 
tipo de ayuda del gobierno colombiano después de 
tantos meses, aún estamos a la expectativa de que 
la Cancillería colombiana haga defender el honor 
de los colombianos, respete la libertad de los 
colombianos, y Juan Pedro Lares ha sido objeto 
no solo de un secuestro por parte de un régimen 
corrupto y dictatorial como el venezolano, 
sino que ha sido este gobierno, de Juan Manuel 
Santos y su Canciller, cómplice del silencio de un 
colombiano que vive allá en el Helicoide desde 
hace tantos meses, que hasta el momento no ha 
tenido ningún apoyo del Gobierno nacional. Toda 
la solidaridad con él y con su familia.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador citante Manuel Guillermo 
Mora Jaramillo.

Palabras del honorable Senador Manuel 
Guillermo Mora Jaramillo.
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Con la venia de la Presidencia hace uso 
de la palabra el honorable Senador Manuel 
Guillermo Mora Jaramillo:

Gracias Presidente. Simplemente quiero 
pues agradecer a todos los colegas este debate, 
a la mesa directiva por permitirnos hacer el 
debate, y agradecer a cada uno de los diferentes 
Ministros que estuvieron acá, y a cada uno de los 
funcionarios que nos acompañaron en la noche de 
hoy en el debate sobre reactivación económica, 
reactivación de empleo en nuestra zona de frontera 
y especialmente la situación que vive Cúcuta, su 
Área Metropolitana Villa del Rosario, Los Patios, 
Arauca, y el resto del país, con lo que estamos 
viendo en Venezuela.

Quiero agradecer al Ministro de Minas 
y Energía que estuvo en el debate citado, al 
Ministro y a la Ministra de Educación, al Ministro 
del Interior, al Ministro de Salud, al Ministro 
de Transporte, así mismo a la Vicecanciller, al 
Director de Migración Colombia, al Director 
del Sena Nacional y, así mismo, la presencia del 
Viceministro de Hacienda, el Viceministro de 
Trabajo, Viceministro de Comercio, la Unidad de 
Riesgos y al Gerente de Frontera con Venezuela 
de la Presidencia, doctor Muñoz.

Agradecer a la Defensoría del Pueblo, a 
Bancoldex, a todos los funcionarios asesores, 
faltó la presencia del ICBF y el DPS, pero quiero 
agradecer a todo el Gobierno nacional que vino a 
responder el cuestionario que habíamos enviado y 
a escuchar a cada uno de los colegas.

Lo más importante del debate, señor Presidente, 
es que la frontera está viviendo momentos 
difíciles, que la situación con Venezuela cada día 
se torna más complicada, 1.600.000 personas han 
pasado por la frontera, vemos cómo el desempleo 
galopante en zonas de fronteras 18.7% en Cúcuta, 
la ciudad con el índice más alto de desempleo 
del país, solicitando que en el Plan Nacional de 
Desarrollo se hagan las gestiones para bajarlas a 
un dígito.

Lo mismo poder decir que hay dificultades con 
la informalidad, 72% de informalidad, por lo cual 
pedimos al Gobierno nacional que efectivamente, 
así como cada Ministerio ha venido haciendo las 
acciones, más inversión pública, mayor presencia 
de cada una de las entidades del Gobierno en la 
zona de frontera.

El Ministerio de Transporte hoy ha manifestado 
proyectos importantes que permitan adelantar esa 
inversión pública y generar empleo, porque mucha 
gente ha vuelto desde Venezuela y llevaban muchos 
años, 20, 22 años, se han venido, volvieron con sus 
hijos buscando una alternativa, una posibilidad de 
vida, y hoy vemos las dificultades que se viven, 
en donde muchos venezolanos llegan también, y 
hoy no hay el empleo, problemas de seguridad, 
necesitamos mayor presencia en la parte de 
seguridad en la zona de frontera.

Hoy simplemente decirle, señor Presidente, 
que nos sentimos complacidos con la presencia 
de cada uno de los ministerios, pero lo que 
queríamos con el debate es que el país ponga 
los ojos en nuestra frontera, que el país vea con 
preocupación la cantidad de migración, la cantidad 

de gente saliendo y pasando por Cúcuta, pasando, 
quedándose en Bucaramanga, en Barranquilla, en 
Medellín, en Cali, en Bogotá, y hoy necesitamos 
mayor inversión y posibilidades, medidas 
tributarias, incentivos de generación de empleo 
y empresa, posibilidades de líneas especiales, 
como hoy las escuchamos con Bancoldex, por 
más de 50 mil millones de pesos, promoción para 
la inversión en la región en la parte de turismo 
y fomento a los sectores, se había prometido un 
centro de convenciones, todavía no ha llegado 
esa obra, el proyecto de zona franca, proyecto 
de maquila, las posibilidades para los servicios 
públicos y hacer más competitiva nuestra región.

De manera que simplemente quería hacer 
mención de que hoy, con la presencia de cada uno 
de los ministerios, de poder llevar la inquietud 
de qué se está haciendo por la frontera, qué 
acciones hay que emprender y que el Congreso 
de la República está muy atento a que esto, a 
que estas políticas sean una realidad, por eso la 
propuesta también de las Naciones Unidas, que ha 
hecho acá el Senador Alexánder, vamos a revisar 
para mirar la parte de agenda humanitaria para 
lo cual al doctor Muñoz le pedimos también su 
intervención.

Señor Presidente, muchas gracias por este 
importante debate y a los colegas gracias por 
permitirnos que la frontera con sus voces sea oída 
por todo el país. Gracias.

La Presidencia manifiesta:
Muchísimas gracias señor Senador Mora por 

tan importante debate de fronteras, agradecerle 
a cada uno de los Senadores y Senadores, a los 
señores Ministros y Viceministros y directores de 
dependencia.

En el transcurso de la sesión la honorable 
Senadora Daira de Jesús Galvis Méndez, radica 
por Secretaría la siguiente constancia:

VIII
Negocios sustanciados por la Presidencia.

Por secretaría fueron radicados los siguientes 
documentos para su respectiva publicación, en la 
presente acta:
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El 44% vive de acogida y el 1.9% tiene un tiempo de permanencia.
El 42% No tiene servicios médicos
2.52% promedio de personas por hogar.
4 personas duermen en una solución habitación.

82% Planea establecerse en Colombia
Intenciones de Permanencia
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2. OCTAVA: Reportar los vínculos a las páginas de internet en las que 
han sido publicadas alguna de la información mencionadas anteriormente
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Siendo las 9:23 p. m., la Presidencia levanta la sesión y convoca para el miércoles 4 de abril de 2018, 
a las 3:00 p. m.

El Presidente,
EFRAÍN JOSÉ CEPEDA SARABIA

El Primer Vicepresidente,
ANDRÉS FELIPE GARCÍA ZUCCARDI

El Segundo Vicepresidente,
ANTONIO JOSÉ CORREA JIMÉNEZ

El Secretario General,
GREGORIO ELJACH PACHECO

IMPRENTA NACIONAL DE COLOMBIA - 2018


